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SÍNTESIS INFORMATIVA 

Nacional 
martes, 28 de febrero de 2023 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Santiago Creel busca crear la DEA mexicana' para combatir al crimen organizado.- El  legislador 
federal del PAN, Santiago Creel Miranda, aseguró que ya tiene una propuesta elaborada para crear 
una DEA mexicana, un símil de la agencia antidrogas de Estados Unidos. Ante alumnos de la 
Universidad de Monterrey durante la conferencia "Situación Política Actual", el presidente de la 
Cámara de Diputados, aseguró que tenía este planteamiento desde que era funcionario federal en 
la era del entonces presidente Vicente Fox. [MILENIO; TELEDIARIO; VANGUARDIA; NOTIGRAM] 

En entrevista con Oscar Mario Beteta en Radio Fórmula, el presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, manifestó que.- “La marcha fue un éxito en todos 
los sentidos, una concentración de ciudadanos libres que desean un México mejor, qué es un México 
mejor, un México que siga de manera democrática, con un árbitro imparcial, un árbitro que cuente 
muy bien los votos y que dé certeza en los resultados de las elecciones, primera reflexión. Segunda 
reflexión, para nosotros, para quienes integramos los partidos políticos de oposición, para quienes 
estamos en la alianza Va por México, una enorme responsabilidad. Es tanto el gusto que me dio ayer 
estar en pleno Zócalo, escuchar los grandes discursos de José Ramón Cossío y Beatriz Pagés, estar 
todos juntos, pero te digo una cosa, es mucho más la responsabilidad que sentí en ese momento y 
me dieron más ganas, más determinación, más ánimo para cambiar el rumbo al país”. [RADIO 
FÓRMULA] 

"Ya somos más los opositores".- "Si hubiéramos juntado todo, la oposición hubiera juntado 23 
millones de votos y la coalición oficial,  Es decir, ya somos más los opositores al régimen", comenta 
Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Afirma estar 
dispuesto a ocupar el cargo, el cual honraría, indica, para sacar al país de las divisiones que hoy 
enfrenta, porque no hay un solo caso en el mundo en el que una nación dividida se haya desarrollado 
a la altura de sus necesidades. "Lo más grave que nos puede pasar es estar divididos". [SOL DE 
MÉXICO/p6] 

Hará valer Creel facultad.- El diputado panista Santiago Creel adelantó que pedirá a la Corte una 
pronta resolución sobre el "Plan B" electoral. "Como presidente de la Cámara de Diputados voy a 
ejercer mis facultades constitucionales para que se trate en la Corte apenas se publique", dijo. 
[REFORMA/p6: NORTE]  

Postura de AMLO por Tesla es una idiotez: Santiago Creel.- El presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, calificó como una “idiotez” el argumento del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, sobre “vetar” los permisos para que Tesla se instale en 
Nuevo León por la falta de agua, debido a que es un problema que no ha podido resolver. Tras 
encabezar una conferencia en la Udem sobre la actualidad política, el panista indicó que, si López 
Obrador aplica alguna medida en contra de la instalación de la empresa fabricante de autos 
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eléctricos, también se puede aplicar un recurso de controversia constitucional, el cual puede ser 
implementado por el gobierno de Samuel García Sepúlveda. [ABC NOTICIAS; ZÓCALO] 

Senadores y diputados retomarán trabajo conjunto.- El presidente de la Mesa Directiva, Alejandro 
Armenta, anunció que mañana martes, el Senado de la República y la Cámara de Diputados 
retomarán los trabajos legislativos, a fin de darle cauce a 24 iniciativas que requieren atención 
inmediata para elevar la calidad de vida de mexicanas y mexicanos. El legislador indicó que el diálogo 
institucional con el presidente de la colegisladora, Santiago Creel, tiene el propósito de hacer “un 
ejercicio expedito, eficaz, de trabajo parlamentario, legislativo, y que nos permita darles a los 
mexicanos la actualización de marcos normativos que garanticen el cumplimiento de los derechos 
humanos”. [VÉRTIGO POLÍTICO] [REPORTE ÍNDIGO] 

La Cámara de Diputados realizó el Foro Nacional de Enfermedades Raras.- Con la finalidad de hacer 
conciencia respecto de las enfermedades raras en México, así como fomentar la detección oportuna, 
prevenir y promover el cuidado de la salud, la Cámara de Diputados realizó el Foro Nacional 
Enfermedades Raras. El evento fue organizado por la secretaria de la Mesa Directiva, diputada 
Magdalena Núñez Monreal (PT), en coordinación con legisladoras y legisladores, así como la 
“Fundación Cebras México” y la “Asociación XLH México y otros Raquitismos”. [HOJA DE RUTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

“Conservadurismo opositor a la transformación” encabezó mitin en el Zócalo, acusa Mier.- El 
coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, afirmó que la concentración de 
miles de personas en el Zócalo capitalino en defensa del INE fue encabezada por “el conservadurismo 
que se opone a la transformación de México”. “Fue una manifestación política de quienes se oponen 
a la transformación de México en todos los sentidos, a la transformación social, a la transformación 
económica, a la transformación del régimen para acabar con la corrupción y con el modelo de 
negocios en que se convirtió el Estado mexicano”, dijo. [MILENIO; MILENIO/p4] 

Hasta hoy, ruta para consejeros.- La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
analizará hoy martes la ruta a seguir para atender la resolución del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial del Poder Judicial (TEPJF) para que las cinco finalistas al cargo de presidente del INE sean 
mujeres. El vicecoordinador de la bancada de Morena, Leonel Godoy, cuestionó el hecho de que 
hasta hoy que la Jucopo conoció de la sentencia, ese decir, de manera extemporánea. 
[EXCÉLSIOR/p5] 

COMISIONES 

Avalan en San Lázaro uso de recetas médicas electrónicas.- La Comisión de Salud de la Cámara de 
Diputados aprobó con 21 votos a favor, dos en contra y seis abstenciones el proyecto de reformas a 
la Ley General de Salud, para establecer el uso de la receta médica electrónica a partir del 1 de enero 
de 2024. [MILENIO/p11; JORNADA/p13] 

DIPUTADOS 

Entrevista /Hamlet García Almaguer (Diputado Morena).- “Es innegable que hubo una participación 
masiva en la Ciudad de México, que el Zócalo estaba prácticamente lleno. Ahora el segundo punto 
yo creo que es importante, quiénes conducían el evento y ahí eran actores del pasado, personas del 
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viejo régimen del PAN, del PRI que quisieron tomar esta manifestación. Y el tercer punto sería los 
oradores, sus discursos, yo creo que hay que centrarnos en el mensaje, habló la exdiputada del PRI, 
Beatriz Pagés, a quien yo respeto porque hace algunos años luchamos juntos por el Estado laico; sin 
embargo, su discurso no tuvo tintes ciudadanos sino políticos y fue muy clara en su manifestación 
de vamos a llenar las urnas para el 24, entonces creo que se desvirtúa la convocatoria porque ese 
día era para manifestarse contra el Plan B”. [RADIO FÓRMULA] 

Buscan proteger trabajo migrante.- A través de una iniciativa que se presentó en la Cámara de 
Diputados, se pretenden regular las contrataciones temporales de mexicanos en Estados Unidos y 
Canadá, para garantizar que se respeten sus derechos laborales. El diputado Manuel Alejandro 
Robles, de Morena, presentó la iniciativa en la cual se introduce el concepto de movilidad laboral 
circular, es decir, el proceso mediante el cual la mano de obra mexicana se empleará en Estados 
Unidos y Canadá y regresará al país al término de su contrato de trabajo. [REFORMA/p1-p5] 

Irán a discusión cinco iniciativas.- Tanto el Senado como en la Cámara de Diputados sé: acumulan 
un total de cinco iniciativas para aterrizar una nueva Ley General de Ciencia, y todas, según abogan 
legisladores, deben ser discutidas en igualdad de circunstancias. "De entrada, soy muy franco: yo no 
voy a discutir la iniciativa presidencial, voy a discutir las cinco. No me voy a enganchar, no voy a 
cometer el error de novato, porque la iniciativa presidencial es la más reciente y es una de las cinco, 
y las cinco merecen respeto", advierte el diputado panista Juan Carlos Romero Hicks, exrector de la 
Universidad de Guanajuato y exdirector del Conacyt. [REFORMA/p6] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

Diputados de oposición critican narrativa de AMLO contra corrupción en obras tras observaciones 
de ASF.- Legisladores de oposición criticaron al gobierno federal por el presunto mal uso de los 
recursos administrados en diversos programas federales y megaproyectos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, los cuales han sido observados por la Auditoría Superior de la Federación y 
que ascienden a más de 77 mil 244 millones de pesos. [UNIVERSAL] 

ASF detecta irregularidades en programa de medicinas.- La Auditoría Superior de la Federación  
detectó que el Gobierno de la Ciudad de México realizó un probable daño o perjuicio a la Hacienda 
Pública Federal por más de 11 millones de pesos con el Programa de Atención a la Salud y 
Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social Laboral. [UNIVERSAL/p11] 

Exceden estados recursos.- Catorce gobiernos estatales deben aclarar la utilización de 14 mil 934 
millones 644 mil 858.69 pesos, con los que, principalmente, excedieron lo autorizado en sus 
Presupuestos de Egresos para cubrir aspectos como sueldos, salarios, dietas, honorarios y gastos de 
seguridad social, así como obligaciones laborales y otras prestaciones. El monto total que la Auditoría 
Superior de la Federación reclama a entidades de todo signo político que comprueben, también es 
por la falta de previsión de recursos para fideicomisos relacionados con desastres naturales y por no 
justificar en qué destinaron sus ingresos excedentes que obtuvieron durante el año 2021. [HERALDO 
DE MÉXICO/p25] 
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INFORMACIÓN GENERAL 
PRIMERAS PLANAS 
• REFORMA – Frena INE a ‘Alito’ 
• UNIVERSAL – Cossío: no busco un cargo; AMLO: es un farsante 
• EXCÉLSIOR – EU pide a México sistema electoral independiente 
• LA JORNADA – AMLO: el acto en el Zócalo fue contra la transformación 
• MILENIO – Confirma SRE inversión de Elon Musk en México 
• EL FINANCIERO – Inicia el año con repunte y récord en exportaciones 
• EL ECONOMISTA – Pemex vive sol y sombra en el 2022 y cierra el año con discreta utilidad 
• LA CRÓNICA – Estira y afloja entre Musk y el gobierno sobre Tesla 
• EL SOL DE MÉXICO – HRW prende alerta por masacre en Tamaulipas 
• LA RAZÓN – INE da revés a ampliación de mandato de Alito en el PRI hasta 2024 
• 24 HORAS – Tesla, a un paso… después de enredo 
• EL HERALDO – Pemex, el principal cliente del Tren Maya 

POLÍTICA 

INE avala que personas no binaries incluyan su identidad de género en credencial para votar.- El 
Consejo General del INE aprobó la viabilidad de que las personas no binaries puedan ver reflejada su 
identidad de género en la credencial para votar, sin el requisito de presentar un acta de nacimiento 
modificada que les identifique de esa forma. El proyecto fue aprobado con nueve votos a favor y dos 
en contra de los consejeros Uuckib Espadas y José Roberto Ruiz Saldaña. [MILED / p4] 

GOBIERNO 

“Pero yo llené sesenta veces el Zócalo”: AMLO a la oposición.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que los personajes políticos que convocaron a la marcha en defensa del INE son 
corruptos, mapaches electorales y pertenecieron al narco-Estado que encabezaron los expresidentes 
panistas Vicente Fox y Felipe Calderón. Además, invitó a la oposición a incrementar su capacidad de 
movilización, pues esto exige “muchas fatigas”. Señaló que la oposición llenó el Zócalo, pero 
“nosotros para poder lograr el cambio lo hicimos 60 veces, y no solo lo llenamos, desbordamos; son 
las manifestaciones más grandes en la historia del país”. [MILENIO / pp-p4] 

Estira y afloja entre Musk y el gobierno sobre Tesla.- Luego de la plática que tuvo este lunes por 
teleconferencia el presidente Andrés Manuel López Obrador con el dueño de Tesla, Elon Musk, 
trascendió que el empresario si construirá una planta de autos eléctricos en México, aunque la duda 
sigue siendo qué lugar es el estado y sitio ideal para la mega planta. [CRÓNICA / pp-p6] 

En Perú “oligarcas locales y extranjeros saquean bienes naturales” del país: AMLO.- Durante su 
conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la situación que se 
vive en Perú, en el fondo se trata de una “oligarquía”, tanto nacional de ese país, pero sobre todo 
extranjera, que “está saqueando los bienes naturales: el gas, los recursos mineros. Y necesitan tener 
un títere, un pelele, un gobernante a modo, y un Congreso también, como lo padecimos aquí 
nosotros durante más de 30 años”. [JORNADA / p17] 
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JUDICIAL 

EU formaliza la solicitud de extradición de Ovidio Guzmán.- Estados Unidos formalizó ante el 
Gobierno mexicano la solicitud de extradición del narcotraficante Ovidio Guzmán, uno de los hijos 
de Joaquín El Chapo Guzmán más buscados por Washington y detenido hace casi dos meses, 
confirmaron este lunes fuentes federales a EFE. Washington busca juzgar a Guzmán, de 32 años, por 
el crimen de asociación delictiva para distribuir cocaína, metanfetamina y mariguana. [CRÓNICA / 
pp-p8] 

Ministra Esquivel faltó a la sesión de la Corte.- La ministra Yasmín Esquivel Mossa no se presentó 
este lunes a la sesión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), tras la revelación, el pasado 
viernes 24 de febrero, de otro supuesto plagio, ahora en su tesis de doctorado en la Universidad 
Anáhuac. El Pleno de la Corte inició la discusión del proyecto de la controversia constitucional 
promovida por el Ejecutivo Federal, en contra de los poderes Ejecutivo y Legislativo de Nuevo León, 
por disposiciones relacionadas con el rescate y cuidado de bienes fósiles y otro sobre la acción de 
inconstitucionalidad promovida por la CNDH sobre la prisión preventiva oficiosa establecida Colima. 
[EXCÉLSIOR / p6] 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

Dan por “controlada” la pandemia de Covid.- A tres años del primer contagio confirmado de Covid-
19 en la Ciudad de México, el cual se registró el 27 de febrero del 2020, la enfermedad esta 
“controlada”, aseguró ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. “No hay incremento de 
hospitalizaciones; si llega a haber contagios, pero en las entidades de salud hay medicamento 
disponible”, expresó. [RAZÓN / p18] 

Covid costó 7 mil mdp en incapacidades: IMSS.- A tres años de la emergencia sanitaria por Covid-
19, el IMSS ha otorgado 6 millones 145 mil 261 incapacidades por enfermedades respiratorias a 
trabajadores afiliados, lo que representa un acumulado de 30 millones 525 mil 359 días y un subsidio 
superior a 7 mil 134 millones 416 mil 383 pesos. El impacto sería mayor, ya que, según estimaciones 
del Seguro Social, la cifra por incapacidad puede superar 12 millones de trabajadores inactivos. 
[MILENIO / p11] 

Atención poscovid el nuevo desafío del sistema de salud.- Desde los primeros meses de la pandemia 
de Covid-19 circularon mensajes en redes sociales de personas que aseguraban seguir con 
malestares después de haber tenido la enfermedad. Muy pronto se convirtió en un nuevo desafío 
para el Sistema Nacional de Salud por las condiciones físicas y orgánicas que, de manera persistente, 
reportan los muchos individuos que han tenido la infección. Los factores que se estudian son dos, en 
términos generales: que se trata de un conjunto de manifestaciones causadas por el virus SARS-CoV-
2 y por los tratamientos médicos y/o por el prolongado internamiento que tuvieron algunos 
pacientes. [JORNADA / p3] 

Bajan defunciones 28.8% en 2022.- Las defunciones registradas en México disminuyeron, después 
de dos años con aumentos récord debido a la pandemia, según la información acumulada entre 
enero y septiembre del 2022 reportada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
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Según las estimaciones, el 2022 habría cerrado con entre 850 mil y 870 mil decesos, cuando en el 
2019 fueron poco menos de 750 mil. [RAZÓN / p12] 

SEGURIDAD 

Asesinaron a 236 el fin de semana.- De acuerdo con las cifras compiladas por el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, durante el pasado fin de semana, entre el 
viernes 24 y el domingo 26 de febrero, 236 personas fueron asesinadas en el país, de los cuales 33 
homicidios dolosos se cometieron en Guanajuato. En segundo lugar, se ubicó el Estado de México, 
con 23 personas asesinadas durante el fin de semana. [EXCÉLSIOR / p13] 

Cae grupo dedicado a repartir medicamentos controlados y drogas a menores de edad.- La jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, informó que recientemente se detuvo a una banda que se dedicaba 
a vender drogas y medicamentos controlados en las escuelas de nivel básico, que son usados en retos 
virales. [MILED / p6] 

GENERAL 

En CDMX 2,500 pacientes están a la espera de recibir un trasplante.- En la Ciudad de México existen 
al menos dos mil 500 pacientes en lista de espera para recibir algún órgano o tejido, según datos del 
Centro Nacional de Trasplantes. En el marco del Día Internacional del Trasplante de Órganos y 
Tejidos, que se celebra cada 27 de febrero, médicos del Hospital General Xoco hablaron sobre los 
donantes y la importancia de su gesto, pues permite a los pacientes mejorar su calidad. [24 HORAS / 
p8] 

ECONOMÍA 

Inicia el año con repunte y récord en exportaciones.- De acuerdo con cifras del INEGI, las 
exportaciones mexicanas arrancaron el año con fuerza al anotarse un crecimiento de 25.6 por ciento 
anual en enero, principalmente por un mayor dinamismo del sector automotor. El repunte en los 
envíos de mercancías al extranjero fue el más alto en 11 meses; además, sumaron 42 mil 591 millones 
de dólares, cifra récord para un primer mes de año. Destaca el disparo de 64.9 por ciento anual en 
las exportaciones automotrices. [FINANCIERO / pp-p4] 
 
Vuelve Pemex a zona de ganancias.- Petróleos Mexicanos informó que obtuvo ganancias por 23 mil 
48 millones de pesos durante 2022, por lo que logró salir de los números rojos registrados durante 
2021, año en el que la petrolera perdió 294 mil 775 millones de pesos. Sin embargo, pese a que el 
balance anual resultó positivo, Pemex registró pérdidas por 172 mil 567 millones de pesos en el 
cuarto trimestre, debido en buena medida a mayores costos de operación. [FINANCIERO / pp-p5] 

INTERNACIONAL 

Acusa ONU a Rusia de violaciones masivas a los DH en Ucrania.- En el marco de una guerra que 
inicia su segundo año sin un final a la vista y con decenas de miles de muertos y desplazados, el 
secretario General de Naciones Unidas, Antonio Guterres, denunció que la invasión de Rusia a 
Ucrania ha desencadenado “violaciones masivas de los derechos humanos”. En un discurso ante el 
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Consejo de Derechos Humanos respaldado por Naciones Unidas, en Ginebra, agregó que el conflicto 
en Ucrania “ha desatado muerte, destrucción y desplazamientos generalizados”. [FINANCIERO / p24] 

OPINIÓN 

COLUMNA / TRASCENDIÓ MONTERREY.- Que el presidente de la Cámara de Diputados, el panista 
Santiago Creel Miranda, estuvo ayer en Monterrey, donde refrendó que tiene la esperanza de ser el 
candidato de la coalición Va por México a la Presidencia de la República. Frente a alumnos de la 
Universidad de Monterrey dijo que de obtener esta postulación ya tiene una propuesta para crear 
“la DEA mexicana”, con el fin de combatir el crimen organizado. [MILENIO MONTERREY] 

COLUMNA/ARSENAL/(…) Toda la semana, el autócrata torpedeó la manifestación en defensa del INE 
y la democracia. En la galería de los apoyadores del narco-Estado colocó al excanciller Jorge 
Castañeda, al historiador Enrique Krauze; al exgobernador de Morelos, Marco Adame; a Gustavo de 
Hoyos, expresidente de la Coparmex. A los dos oradores en el evento, la periodista Beatriz Pagés y 
al exministro de la SCJN José Ramón Cossío. También a María Amparo Casar, de Mexicanos Contra la 
Corrupción. Al diputado panista Santiago Creel (…) [EXCÉLSIOR/p.4] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/(…) la oposición aprovechó la información publicada por este diario, en 
torno a las irregularidades y posibles daños al erario por más de 77 mil millones de pesos que la ASF 
detectó en las principales obras de infraestructura y programas sociales del gobierno del presidente 
López Obrador. El líder de MC, Jorge Álvarez Máynez, dijo que con parte de esos recursos podrían 
mantener al INE sin recortes por más de 15 años; Jorge Romero, (PAN) denunció que el cúmulo de 
probables daños al erario son la consecuencia de que más de 70% de los recursos públicos sean 
adjudicados de manera directa; el perredista Luis Espinosa Cházaro, calificó las observaciones como 
“un gran saqueo al país” mientras los sectores vulnerables tienen enormes necesidades. 
[UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/ DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/(…) Jorge Romero Herrera informó que las y los 
diputados de su bancada acudieron, en su calidad de ciudadanos, a la concentración convocada por 
la sociedad civil en el Zócalo, a fin de demostrar su compromiso con la sociedad y la vocación 
democrática. El legislador, destacó que el Zócalo lució pleno de ciudadanas y ciudadanos libres al 
grito de Mi voto no se toca (…) [24 HORAS]  El tema se comenta en: ESTA BOCA ES MÍA [24 
HORAS/p.3] AGENDA CONFIDENCIAL [INDEPENDIENTE/p.4] AQUÍ EN EL CONGRESO 
[INDEPENDIENTE/p.7] FERNANDO BELAUZARÁN [EXCÉLSIOR/p.10] 

COLUMNA/ASTILLERO/ Foto.- El coordinador priista en San Lázaro, Rubén Moreira, asistió al 
Instituto, donde platicó con los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama. [JORNADA/p.8] 

COLUMNA/SALÓN TRAS BANDERAS/(…) La Sala Superior del Tribunal federal electoral ordenó el 
viernes a la Jucopo de la Cámara de Diputados modificar de nuevo la Convocatoria para la renovación 
parcial del INE de abril próximo, para que la quinteta de aspirantes a la Presidencia del Consejo 
General sea conformada exclusivamente por mujeres (…) [CONTRARÉPLICA/p.7] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que la Cámara de Diputados definirá este martes la ruta jurídica para 
atender la resolución del Tribunal Electoral, que le ordena elegir una mujer como presidenta del INE, 
aunque Morena se adelantó a decir que la notificación de la sentencia fue extemporánea y acatarla 
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vulneraría derechos adquiridos por los hombres registrados como aspirantes, expuso el 
vicecoordinador morenista Leonel Godoy. [MILENIO/p.2]  

COLUMNA/PEPE GRILLO/(…) Se dice en los pasillos del INE que Morena ya tiene su carta para 
competir con la consejera Carla Humphrey en la búsqueda de la presidencia general del INE. Se 
trataría de Bertha Alcalde Luján, una abogada con sólida preparación académica, pero aterrizar en 
el INE querrá decir que de la imparcialidad ya mejor ni hablamos. No se discute la solvencia 
académica de Bertha y Netzaí, pero si un hermano de Alito Moreno, del PRI, o una pariente de Marko 
Cortés, del PAN, buscara entrar el consejero general del INE, Morena pondría el grito en el cielo. 
[CRÓNICA/p.3] Opina del tema: SIGNOS VITALES [ECONOMISTA/p.46] 

COLUMNA/¿SERÁ?(/(…) Al líder del PRI, Alejandro Moreno, se le vio muy contento colgarse de las 
movilizaciones en defensa del INE, ayer ese instituto le anuló su reforma para alargar su mandato. Si 
es congruente, seguro aceptará esa resolución sin chistar… ni apelará ante el Tribunal Electoral. 
¿Será? [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/CIUDAD PERDIDA/(…) La discusión fundamental reside en el costo de la democracia (…) 
en 2000 el presupuesto público federal ascendió a 9 mil 368 millones de pesos y para 2013 se 
dispararon hasta 42%, es decir, el gasto ascendió a 13 mil 314 millones de pesos. Los datos son 
provenientes del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara de Diputados. 
[JORNADA/p.32] 

COLUMNA/BAJO SOSPECHA/(…) Del Plan B, desde Palacio Nacional aseguran que “resulta 
preocupante que el ministro Alberto Pérez Dayán suspenda la aplicación de las leyes sin que exista 
ningún hecho o indicio que demuestre la supuesta existencia de alguna afectación irreparable al 
sistema democrático o a los derechos fundamentales implicados, como lo señala de forma dogmática 
en su determinación”. La decisión del Ministro se dio luego de resolver 7 acciones de 
inconstitucionalidad promovidas por PRD, PAN, PRI Y MC y las minorías en las Cámaras de Diputados 
y Senadores. [RAZÓN/p.13] Escriben del tema: ARISTAS [RAZÓN/p.12]; TRAS LA PUERTA DEL PODER 
[INDEPENDIENTE/p.3]; INDICADOR POLÍTICO [INDEPENDIENTE/p.3]; HECHOS Y SUSURROS [24 
HORAS/p.7]; PRIVILEGIO DE OPINAR [ECONOMISTA/p.43]; APUNTES DE GUERRA [HERALDO/p.11]; 
FRANCISCO MARTÍN MORENO [REFORMA/p.12]; FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ [CRÓNICA/p.4]; 
OLIVIA GARZA [CONTRARÉPLICA/p.9] 

COLUMNA/LA GRAN CARPA/(…) La Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó el 
dictamen que reforma algunas disposiciones de la Ley General de Salud, para permitir el uso de las 
recetas médicas electrónicas por profesionales de la salud legalmente facultados, para que sean 
surtidas por una farmacia o establecimiento del Sistema Nacional de Salud. [ECONOMISTA/p.55] El 
tema lo comenta: CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.29]; LOS TRES PODERES [LOS TRES PODERES] 
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Santiago Creel busca crear la 'DEA mexicana' para combatir al crimen organizado 

 

 

 

 

 

 

 

De visita en Nuevo León el  legislador federal del PAN, Santiago Creel Miranda, aseguró que ya tiene una 

propuesta elaborada para crear una DEA mexicana, un símil de la agencia antidrogas de Estados Unidos. 

Ante alumnos de la Universidad de Monterrey durante la conferencia "Situación Política Actual", el 

presidente de la Cámara de Diputados, aseguró que tenía este planteamiento desde que era funcionario 

federal en la era del entonces presidente Vicente Fox. 

Y ahora si acaso abandera la alianza de coalición Fuerza Por México, mencionó buscará crear este 

organismo especializado. 

"Lo de la agencia de inteligencia que combate el crimen organizado, va a ser una propuesta muy clara, 

que ya la tengo hecha, inclusive, y además revisada por los mayores expertos de aquí y de otros países. 

"Yo no creo que esto lo pueda combatir el Ejército o las Fuerzas Armadas, la Marina, como lo están 

haciendo ahorita y se genera mucha violencia, porque el objetivo es la violencia, más que otra cosa", 

dijo. 

Creel Miranda señaló que el principal problema en este país es la violencia y la inseguridad, por lo que 

se necesita crear un organismo especializado para combatirlo. 

"Yo quería, durante mi gestión, constituir la DEA mexicana, no pude, hay muchos intereses creados en 

este país lo primero que voy a proponer en un gobierno de coalición es una DEA, ¿por qué? Porque todos 

los países de mundo que más o menos combaten el crimen organizado con eficacia, necesitan un 

organismo especial y especializado", señaló. 

https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-quiere-crear-la-dea-mexicana 
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 De visita en Nuevo León el  legislador federal del PAN, Santiago Creel Miranda, aseguró que ya tiene 

una propuesta elaborada para crear una DEA mexicana, un símil de la agencia antidrogas de Estados 

Unidos. Ante alumnos de la Universidad de Monterrey durante la conferencia "Situación Política 

Actual", el presidente de la Cámara de Diputados, aseguró que tenía este planteamiento desde que era 

funcionario federal en la era del entonces presidente Vicente Fox. 
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https://www.milenio.com/temas/santiago-creel
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 Santiago Creel propondrá crear DEA mexicana 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, sostuvo este 

lunes que de llegar a ser el candidato de la Alianza Va por México a la presidencia en 2024, propondrá 

la creación de una DEA (agencia antidrogas en inglés) mexicana, ante el problema que representa el 

combate al narcotráfico. 

https://abcnoticias.mx/local/2023/2/27/santiago-creel-propondra-crear-dea-mexicana-183164.html 

https://abcnoticias.mx/local/2023/2/27/santiago-creel-propondra-crear-dea-mexicana-183164.html


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/02/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

¿DEA en México? Santiago Creel busca crear organización 

para combatir al crimen 
 

Similar a la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés), el legislador federal del 

Partido Acción Nacional (PAN), Santiago Creel Miranda, busca crear un organismo que sirva para 

combatir el tráfico de drogas en México. Así lo dijo ante alumnos de la Universidad de Monterrey, en la 

conferencia “Situación Política Actual”, donde el presidente de la Cámara de Diputados aseveró que 

tenía dicha idea desde que era funcionario federal, en el sexenio de Vicente Fox. 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/dea-en-mexico-santiago-creel-busca-crear-organizacion-para-combatir-al-crimen-HK6581595 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Administraci%C3%B3n_de_Control_de_Drogas
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Santiago Creel busca crear la “DEA mexicana” 
 

El diputado federal del PAN, Santiago Creel Miranda aseguró que ya tiene una propuesta elaborada para 
crear una DEA mexicana, un símil de la agencia antidrogas de Estados Unidos. Ante alumnos de 
la Universidad de Monterrey durante la conferencia “Situación Política Actual”, el presidente de 
la Cámara de Diputados, aseguró que tenía este planteamiento desde que era funcionario federal en la 
era del entonces presidente Vicente Fox. 

https://notigram.com/mexico/nacional/santiago-creel-busca-crear-la-dea-mexicana-20230227-947081 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://notigram.com/mexico/nacional/santiago-creel-busca-crear-la-dea-mexicana-20230227-947081
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Santiago Creel busca crear la 'DEA mexicana' para 

combatir al crimen organizado 

 De visita en Nuevo León el  legislador federal del PAN, Santiago Creel Miranda, aseguró que ya tiene 

una propuesta elaborada para crear una DEA mexicana, un símil de la agencia antidrogas de Estados 

Unidos. Ante alumnos de la Universidad de Monterrey durante la conferencia "Situación Política 

Actual", el presidente de la Cámara de Diputados, aseguró que tenía este planteamiento desde que era 

funcionario federal en la era del entonces presidente Vicente Fox. 

https://www.telediario.mx/politica/santiago-creel-plantea-creacion-dea-mexicana 

https://www.milenio.com/temas/santiago-creel
https://www.telediario.mx/politica/santiago-creel-plantea-creacion-dea-mexicana
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Santiago Creel plantea la creación de una DEA mexicana para combatir el narco 

 

 

 

 

 

 

 

Una iniciativa elaborada por el legislador federal del PAN, Santiago Creel Miranda, propone la creación 

de un símil de la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA) en México, de la cual dijo que tuvo 

intención de concretar cuando era Secretario de Gobernación. 

Durante la conferencia "Situación Política Actual", que realizó en la Universidad de Monterrey (UDEM), 

el presidente de la Cámara de Diputados aseguró que esta propuesta existe desde la era de Vicente Fox 

como mandatario nacional. 

Ahora, dijo que en caso de abanderar la alianza de coalición Fuerza Por México, dijo que creará este 

organismo especializado. 

"Lo de la agencia de inteligencia que combate el crimen organizado, va a ser una propuesta muy clara, 

que ya la tengo hecha, inclusive, y además revisada por los mayores expertos de aquí y de otros países". 

"Yo no creo que esto lo pueda combatir el Ejército o las Fuerzas Armadas, la Marina, como lo están 

haciendo ahorita y se genera mucha violencia, porque el objetivo es la violencia, más que otra cosa", 

dijo. 

Creel Miranda señaló que el principal problema en este país es la violencia y la inseguridad, por lo que 

se necesita crear un organismo especializado para combatirlo. 

"Yo quería, durante mi gestión, constituir la DEA mexicana, no pude, hay muchos intereses creados en 

este país lo primero que voy a proponer en un gobierno de coalición es una DEA, ¿por qué? Porque todos 

los países de mundo que más o menos combaten el crimen organizado con eficacia, necesitan un 

organismo especial y especializado", señaló.   

https://www.telediario.mx/politica/santiago-creel-plantea-creacion-dea-mexicana 

https://www.telediario.mx/politica/santiago-creel-plantea-creacion-dea-mexicana
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Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados) 

“La marcha un éxito en todos los sentidos, una concentración de ciudadanos libres que desean un México 

mejor, qué es un México mejor, un México que siga de manera democrática, con un árbitro imparcial, 

un árbitro que cuente muy bien los votos y que dé certeza en los resultados de las elecciones, primera 

reflexión. Segunda reflexión, para nosotros, para quienes integramos los partidos políticos de oposición, 

para quienes estamos en la alianza Va por México, una enorme responsabilidad. Es tanto el gusto que 

me dio ayer estar en pleno Zócalo, escuchar los grandes discursos de José Ramón Cossío y Beatriz Pagés, 

estar todos juntos, pero te digo una cosa, es mucho más la responsabilidad que sentí en ese momento y 

me dieron más ganas, más determinación, más ánimo para cambiar el rumbo al país”. 

https://drive.google.com/file/d/1oGP2XrTvEnNjDKQscT4r3X7oc_tVtcNB/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1oGP2XrTvEnNjDKQscT4r3X7oc_tVtcNB/view
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Muñoz Ledo urge a diálogo entre poderes tras marcha en rechazo a plan B de AMLO 

 

 Porfirio Muñoz Ledo urgió a un diálogo entre poderes luego de la marcha en defensa del INE que se 

celebró el pasado domingo y donde se rechazó el llamado plan B en materia electoral impulsado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

A través de su cuenta de Twitter, Muñoz Ledo apuntó que este fin de semana los ciudadanos 

manifestaron “su voluntad de preservar las instituciones democráticas”. 

En ese sentido, apuntó que la responsabilidad, en torno al llamado plan B, es ahora de la Suprema Corte; 

sin embargo, “el legislativo tiene el deber de exigirlo porque es el órgano creador y reformador del 

Estado”. 

Además, subrayó que las Mesas Directivas de ambas Cámaras del Congreso de la Unión “están obligadas 

a iniciar públicamente el proceso de diálogo” y etiquetó al presidente de la Cámara de Diputados, 

Santiago Creel; al coordinador de Morena en el Senado y presidente de la Junta de Coordinación Política, 

Ricardo Monreal; así como al todavía presidente del INE, Lorenzo Córdova. 

En semanas pasadas, el también expresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados se 

pronunció en contra del plan B de AMLO. Acusó que, como “carnicero” pretende “destazar” al INE y 

dejar en manos del gobierno las elecciones.  

“Destazar, esa palabra es de carnicero o de pozolero, es una barbaridad, no hay nada más 

antidemocrático que se haya hecho en los últimos tiempos, porque hemos ido ganando en democracia, 

pero esto es un salto atrás en donde el gobierno se queda con el manejo de las elecciones”, dijo Muñoz 

Ledo en entrevista telefónica con El Universal. 

Además, apuntó que hizo un análisis del plan B al cual calificó como un intento de “golpe de Estado”, por 

ello, llamó a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a no dejarse doblegar 

porque avalar esa reforma sería cancelar la democracia mexicana. 

https://politico.mx/munoz-ledo-urge-a-un-dialogo-entre-poderes-tras-marcha-en-defensa-del-ine 

 

https://politico.mx/munoz-ledo-urge-a-un-dialogo-entre-poderes-tras-marcha-en-defensa-del-ine
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Pedirá Creel a Corte una resolución inmediata 

Tras la exigencia multitudinaria a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para frenar el Plan B 

electoral del Presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena, Santiago Creel, Presidente de la 

Cámara de Diputados, anunció que usará sus facultades para solicitar al la Corte una resolución 

inmediata. El Diputado federal desestimó la posibilidad de que un retraso en la publicación del paquete 

de leyes cuestionado pueda hacer inviable su impugnación oportuna. 

El también aspirante panista a la Presidencia habló sobre ése y otros temas durante una conferencia 

ante estudiantes de la UdeM. 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pedira-creel-a-corte-

resolucion-inmediata/ar2560551 

 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pedira-creel-a-corte-resolucion-inmediata/ar2560551
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pedira-creel-a-corte-resolucion-inmediata/ar2560551
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Pedirá Creel a Corte una resolución inmediata 

Tras la exigencia multitudinaria a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para frenar el Plan B 

electoral del Presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena, Santiago Creel, Presidente de la 

Cámara de Diputados, anunció que usará sus facultades para solicitar al la Corte una resolución 

inmediata. El Diputado federal desestimó la posibilidad de que un retraso en la publicación del paquete 

de leyes cuestionado pueda hacer inviable su impugnación oportuna. 

El también aspirante panista a la Presidencia habló sobre ése y otros temas durante una conferencia 

ante estudiantes de la UdeM. 
 

https://www.zocalo.com.mx/pedira-creel-a-corte-resolucion-inmediata/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/pedira-creel-a-corte-resolucion-inmediata/
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Marcha en defensa del INE se lleva a cabo con la presencia de la clase política 

Se llevó a cabo en la Ciudad de México y en distintas partes del país una concentración nuevamente para 

defender al INE de las reformas propuestas por el presidente López Obrador y del más reciente Plan B. 

Se sabe que participaron medio millón de personas según los organizadores de la marcha. La clase 

política se hizo presente: Santiago Creel, Marko Cortés, Alejandro Moreno, Rubén Moreira, Josefina 

Vázquez Mota, Jesús Zambrano, Claudio X. González y otros más que pidieron al Poder Judicial declarar 

el llamado Plan B inconstitucional. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANcpQ9NDVpLBDA0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%213231&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANcpQ9NDVpLBDA0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213231&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANcpQ9NDVpLBDA0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213231&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Santiago Creel afirma que la concentración fue del pueblo ejerciendo la democracia 

 

 

 

 

 

 

 

 

Políticos de oposición se hicieron presentes en la concentración Mi voto no se toca, en el Zócalo de la 

Ciudad de México. El exgobernador, Silvano Aureoles, la exdiputada Frida Esparza, Nora Arias presidenta 

del PRD en la capital y la delegada en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, fueron algunos de los personajes que 

estuvieron presentes en la concentración contra el Plan B de Reforma Electoral. Santiago Creel, 

presidente de la Cámara de Diputados afirmó que fue una manifestación del “pueblo ejerciendo sus 

derechos, ejerciendo su democracia y defendiendo la Constitución”. Por su parte Marko Cortés declaró 

que la gente fue “a escuchar, a reflexionar en la Plaza de la Constitución y a exigir a los ministros que la 

hagan valer”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIyDiyURMZih3vU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213227&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIyDiyURMZih3vU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213227&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIyDiyURMZih3vU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213227&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Mesa de Análisis / Ana Lilia Pérez (Periodista) / Fabrizio Mejía (Escritor) y Lorenzo Meyer 

(Historiador) 

En la mesa de análisis los ponentes hablaron sobre la concentración de este 26 de febrero a favor del 

INE y la absolución de Rosario Robles por la “estafa maestra”.  

Lorenzo Meyer menciona: “Creo que hay que reconocerle a la oposición que han avanzado, eso hay 

que subrayarlo desde mi óptica, en primer lugar. Antes estaban divididos, no mucho, pero sí estaban 

divididos, ahora ya no hay fronteras, PRI y PAN hay ahí una amalgama y gente que no se identifica con 

ninguno de los dos, pero que son antilopezobradoristas, esa es la esencia de lo que se vio ayer”. 

Al respecto Fabrizio Mejía señala: “Lo interesante fue cómo la oposición ahora sí, marcha FRENA, marcha 

el PRI, ahí andaba Alejandro Moreno Cárdenas ‘Alito’, marcha Acción Nacional, estaba lleno de panistas: 

Santiago Creel, Javier Lozano, bueno, Javier Lozano ya no sé si es del PRI o del PAN y algunos perredistas”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOu%5FvBdzqBp1tAA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3

264FEE48F%213239&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOu%5FvBdzqBp1tAA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213239&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOu%5FvBdzqBp1tAA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213239&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Oposición protesta contra reforma 
electoral en México  

 

 

Autoridades locales de la capital estimaron que al menos 90.000 personas asistieron a la manifestación en 

rechazo a la reforma electoral, también llamada "Plan B", llevada adelante por el presidente mexicano, Andrés 

Manuel López Obrador. 

Según los organizadores, frente al Palacio Nacional (sede del Ejecutivo) y la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) los ciudadanos, vestidos de rosa y blanco, gritaban al unísono “mi voto no se toca”, “la Corte 

tiene una misión, respetar la constitución”. 

La integrante del bloque opositor Va por México, Beatriz Pagés, una de la oradoras principales en el acto 
desarrollado en el Zócalo, dijo que este movimiento es para defender al INE y está listo para “plantar cara a los 
enemigos de la Constitución”. 

No obstante, señaló que este día se gesta un frente para ganar las presidenciales de 2024 y pidió a los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) “mandar al basurero” el llamado “Plan B” electoral de 
López Obrador. 

A la concentración también acudieron líderes de partidos políticos de oposición como Marko Cortés, presidente 
del conservador Partido Acción Nacional (PAN); Jesús Zambrano, del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD); Alejandro Moreno, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como el presidente de la Cámara 
de Diputados, Santiago Creel. […] 

Oposición protesta contra reforma electoral en México | Noticias | teleSUR (telesurtv.net) 

 

 

  

https://www.telesurtv.net/news/mexico-protesta-reforma-electoral-20230227-0011.html
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México defiende masivamente la autonomía 
electoral y la democracia en las calles 

 

 

 

 

 

 

Cientos de miles de ciudadanos salieron este domingo 26 de febrero (#26F) en más de 80 ciudades 
de México -e incluso algunas en el extranjero- a manifestarse contra el llamado “Plan B” de Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), el presidente socialista de México, que consiste en destruir el 
Instituto Nacional Electoral (INE), no con reformas a la Constitución (que era el plan A), sino 
manipulando leyes secundarias. 

Este lunes 27 de febrero se estaría promulgando este conjunto de reformas, al ser publicadas en el 
Diario Oficial de la Federación. Entre otras cosas reducen el número de oficinas del INE a nivel 
nacional, le quitan presupuesto y personal, y básicamente le acotan la autonomía, y lo dejan como 
un apéndice bajo el control central del gobierno federal. 

También estuvieron en la marcha liderazgos de los principales partidos de oposición. Marchó Marko 
Cortés, líder nacional del PAN, junto con el expresidente Vicente Fox y Santiago Creel, actual 
presidente de la Cámara de Diputados, y uno de los “gallos” que podría contender en 2024 por la 
presidencia de la República. 

En la manifestación hubo sólo dos oradores, la periodista Beatriz Pagés, una de las más persistentes 
opositoras al gobierno de AMLO, y el ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), José Ramón Cossío Díaz. Ambos criticaron el Plan B de AMLO, por considerarlo 
inconstitucional. Será la SCJN la que revise los al menos 12 juicios de inconstitucionalidad que hasta 
ahora han sido interpuestos contra el “Plan B” de AMLO. 

Cientos de miles de mexicanos salen a las calles para oponerse a AMLO (gaceta.es) 

 

https://gaceta.es/iberosfera/cientos-de-miles-de-personas-se-manifiestan-contra-la-reforma-electoral-de-lopez-obrador-20230227-0858/
https://gaceta.es/iberosfera/mexico-defiende-masivamente-la-transparencia-electoral-y-la-democracia-en-las-calles-20230227-2335/
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Con marcha en defensa del INE nos damos cuenta que PRI 

y PAN son lo mismo: AMLO 

López Obrador mostró a los líderes convocantes más importantes de la marcha: Jorge Castañeda, 

Enrique Krauze, Marco Adema, Gustavo de Hoyos, María Amparo Casar, Héctor Aguilar Camín, José 

Woldenberg, Emilio Álvarez Icaza. También mostró a algunos de los personajes que asistieron a la 

marcha, los cuales son políticos de la oposición: Santiago Creel, Maru Campos, Kenia López Rabadán, 

Francisco Labastida, Salomón Chertorivsky, Marko Cortés, Josefina Vázquez Mota, Alejandro Moreno. 

 

https://www.lajornadamaya.mx/nacional/211302/la-mananera-de-amlo-de-hoy-27-de-febrero-de-2023-reforma-electoral-ine-

instituto-nacional-electoral-marcha-defensa-democracia-plan-b 

 

 

 

 

 

https://www.lajornadamaya.mx/nacional/211302/la-mananera-de-amlo-de-hoy-27-de-febrero-de-2023-reforma-electoral-ine-instituto-nacional-electoral-marcha-defensa-democracia-plan-b
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/211302/la-mananera-de-amlo-de-hoy-27-de-febrero-de-2023-reforma-electoral-ine-instituto-nacional-electoral-marcha-defensa-democracia-plan-b
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/211302/la-mananera-de-amlo-de-hoy-27-de-febrero-de-2023-reforma-electoral-ine-instituto-nacional-electoral-marcha-defensa-democracia-plan-b
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/211302/la-mananera-de-amlo-de-hoy-27-de-febrero-de-2023-reforma-electoral-ine-instituto-nacional-electoral-marcha-defensa-democracia-plan-b
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Expone AMLO asistentes de marcha, entre ellos Maru 

Campos 

El mandatario hizo hincapié en señalar a los “personajes conservadores” quienes asistieron a las 

marchas, entre los que están, Santiago Creel, Kenia López Rabadán, Francisco Labastida y Maru 

Campos esta última gobernadora constitucional del estado Chihuahua. 

 

https://laopcion.com.mx/nacional/expone-amlo-asistentes-de-marcha-entre-ellos-maru-campos-20230227-418599.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://laopcion.com.mx/nacional/expone-amlo-asistentes-de-marcha-entre-ellos-maru-campos-20230227-418599.html
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Son mapaches electorales: AMLO se lanza contra 

dirigentes de marcha contra ‘plan B’ 
En este sentido, el mandatario federal exhibió a los personajes que respaldaron la manifestación en al 
Zócalo de la Ciudad de México, destacando nombres como:  
Jorge Castañeda, Enrique Krauze, Marco Adame, Gustavo de Hoyos, María Amparo Casar, Elba Esther 
Gordillo, Santiago Creel, José Woldenberg, Emilio Álvarez Icaza, Claudio X. González, Rosario Robles, 
Mariana Moguel Robles, Francisco Martín Moreno. Enrique de la Madrid, Mario Di Costanzo, Jorge 
Triana, Javier Lozano, José Narro Robles, José Ramón Cossío, Beatriz Pagés, Adrián Lebaron, Josefina 
Vázquez Mota, Alejandro Moreno, Marko Cortés, Gustavo Madero, Rubén Moreira, Claudia Marchan 
para darlevozasu inconformidad con el Plan B electoral 27/2/23, 11:56 AMLO se lanza contra dirigentes 
de marcha contra ‘plan B’ https://www.debate.com.mx/politica/Son-mapaches-electorales-AMLO-se-
lanza-contra-dirigentes-de-marcha-contra-plan-B-20230227-0100.html 3/13 Ruiz Massieu, Xóchitl 
Gálvez, Vicente Fox, Mariana Gómez del Campo, Rafael Loret de Mola, ente otros. 
 

https://www.debate.com.mx/politica/Son-mapaches-electorales-AMLO-se-lanza-contra-dirigentes-de-marcha-contra-plan-B-

20230227-0100.html 

 

 

 

 

 

https://www.debate.com.mx/politica/Son-mapaches-electorales-AMLO-se-lanza-contra-dirigentes-de-marcha-contra-plan-B-20230227-0100.html
https://www.debate.com.mx/politica/Son-mapaches-electorales-AMLO-se-lanza-contra-dirigentes-de-marcha-contra-plan-B-20230227-0100.html


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/02/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
AMLO exhibe a asistentes a marcha del INE: “son 

mapaches; pertenecieron al narcoestado” 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los personajes políticos que convocaron a la 

marcha en defensa del INE son corruptos, mapaches electorales y además pertenecieron al 

narcoestado que encabezaron los ex presidentes panistas Vicente Fox y Felipe Calderón. Entre la lista 

de asistentes que mostró el presidente están Alejandro Moreno, Enrique Krauze, Jorge Castañeda, 

Santiago Creel, Claudio X, José Woldenberg, Elba Esther Gordillo, Rosario Robles, Guadalupe Acosta 

Naranjo, Javier Lozano y Francisco Labastida. 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-exhibe-asistentes-marcha-defender-ine 
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AMLO arremete contra políticos y periodistas en marcha 

del INE; 'pase de lista' de los convocantes 

El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un “pase de lista” de más de 50 convocantes, políticos, 
periodistas y activistas que estuvieron presentes en la marcha en defensa del Instituto Nacional 
Electoral (INE). La quinta diapositiva en la galería de políticos que apoyaron la marcha del INE con su 
asistencia estuvieron: Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, quien a su vez arremetió 
contra AMLO en la marcha por la ausencia de la bandera de México en el Zócalo capitalino ayer domingo; 
Maru Campos, gobernadora de Chihuahua y Kenia López Rabadán, senadora del PAN, entre otros. 

 

https://www.yucatan.com.mx/mexico/2023/2/27/amlo-arremete-contra-politicos-periodistas-en-marcha-del-ine-pase-de-lista-de-

los-convocantes-385708.html  
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Postura de AMLO por Tesla es una idiotez: Santiago Creel 
 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, calificó como 

una “idiotez” el argumento del presidente, Andrés Manuel López Obrador, sobre “vetar” los permisos 

para que Tesla se instale en Nuevo León por la falta de agua, debido a que es un problema que no ha 

podido resolver. Tras encabezar una conferencia en la Udem sobre la actualidad política, el panista 

indicó que, si López Obrador aplica alguna medida en contra de la instalación de la empresa fabricante 

de autos eléctricos, también se puede aplicar un recurso de controversia constitucional, el cual puede 

ser implementado por el gobierno de Samuel García Sepúlveda. 

 

https://www.zocalo.com.mx/postura-de-amlo-por-tesla-es-una-idiotez-santiago-creel/ 
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Santiago Creel: Llama al diálogo entre PRIAN y Samuel 

García 
 

El legislador federal del PAN, Santiago Creel Miranda, recomendó el diálogo y uso de herramientas 

políticas ante el conflicto que mantienen diputados del PRI y del PAN en el Congreso local con el 

gobernador Samuel García Sepúlveda, para que puedan resolver sus diferencias en pro Nuevo León y sus 

ciudadanos. 

 

https://abcnoticias.mx/local/2023/2/27/santiago-creel-llama-al-dialogo-entre-prian-samuel-garcia-183166.html 
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Preocupa a panistas presidenciables que Lilly Téllez los rebase rumbo a 2024 

 

 

 

 

 

 

 

Fuentes de Político MX aseguran que se prendieron algunos focos rojos en el equipo de Santiago Creel 

después de que Lilly Téllez arrancará su gira por el país en Hermosillo, Sonora.  

Aunque Santiago Creel actualmente cuenta con el reflector a su favor como presidente de la mesa 

directiva de San Lázaro, el cual ha utilizado para posicionarse como candidato presidencial, a su equipo 

le preocupa que Lilly Téllez ya esté empezando a ganar simpatía en las ciudades del norte.  

Y es que se dice que en el norte es básicamente un terreno fértil para candidatos de oposición. Esto 

debido a que hay más descontento con Morena y son terrenos en donde aún existe apoyo para 

candidatos panistas.  

Por ello, preocupa a varios presidenciables en el PAN que Téllez los "rebase" por la derecha. 

https://politico.mx/preocupa-que-lilly-tellez-busque-rebasar-a-santiago-creel-con-gira-por-el-norte-

pais 
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Diputados y Senadores van por los pendientes legislativos 
Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva en el recinto legislativo de San Lázaro, dijo que 
se busca un desahogo que normalice el trabajo legislativo entre ambas cámaras del Congreso. “Vamos a 
identificar un nuevo paquete, un nuevo contenido de iniciativas, dictámenes, para que las subsiguientes 
reuniones ya calendarizadas, podamos hacer un desahogo que normalice el trabajo legislativo entre 
ambas cámaras”. 

 

https://www.reporteindigo.com/reporte/diputados-y-senadores-van-por-los-pendientes-legislativos/ 
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Senadores y diputados retomarán trabajo conjunto 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, anunció que mañana martes, el Senado de la 

República y la Cámara de Diputados retomarán los trabajos legislativos, a fin de darle cauce a 24 

iniciativas que requieren atención inmediata para elevar la calidad de vida de mexicanas y mexicanos. 

El legislador indicó que el diálogo institucional con el presidente de la colegisladora, Santiago Creel, tiene 

el propósito de hacer “un ejercicio expedito, eficaz, de trabajo parlamentario, legislativo, y que nos 

permita darles a los mexicanos la actualización de marcos normativos que garanticen el cumplimiento 

de los derechos humanos”- 

Refirió que entre los asuntos a tratar se encuentran los relacionados con la reactivación económica, la 

seguridad, el cuidado del medio ambiente y los derechos de la niñez mexicana. 

https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/senadores-y-diputados-retomaran-trabajo-

conjunto 
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Comisión en San Lázaro aprueba uso de receta médica electrónica; pasa al pleno 

 

La Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó con 21 votos a favor, dos en contra y seis 

abstenciones el proyecto de reformas a la Ley General de Salud para establecer el uso de la receta médica 

electrónica a partir del 1 de enero de 2024. 

En cualquier caso, el paciente podrá exigir la receta en formato físico y el médico o la institución de salud 

estarán obligados a entregarla. 

El dictamen fue turnado a la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro para su próxima discusión y 

votación en el pleno. 

De acuerdo con el proyecto, las recetas podrán expedirse de manera electrónica por los profesionales 

de la salud legalmente facultados para ello, con el fin de ser surtidas en una farmacia o establecimientos 

del Sistema Nacional de Salud habilitados para tal fin. 

Los medicamentos e insumos prescritos en recetas médicas electrónicas tendrán la misma validez que 

las recetas físicas en las farmacias y establecimientos del Sistema Nacional de Salud, de conformidad con 

las disposiciones jurídicas aplicables y lineamientos que defina la Secretaría de Salud. 

El presidente de la Comisión de Salud, Emmanuel Reyes, señaló que el dictamen prevé hacer eficientes 

los procesos y combatir la opacidad, siendo una propuesta integral e incluyente suscrita por legisladores 

de diversos partidos. 

“La reforma está en pro de la salud digital y de favorecer mecanismos de transparencia y rendición de 

cuentas para tener mayor control sobre los medicamentos que se dispensan en las farmacias (…). Se 

trata de una estrategia de control de medicamentos y esto ya se hace en el IMSS, donde ya se han surtido 

500 mil recetas médicas electrónicas”, puntualizó. 

Sin embargo, a propuesta del PT, el decreto entraría en vigor hasta el 1 de enero de 2024, a fin de que 

en la discusión del próximo Presupuesto de Egresos se consideren los recursos necesarios para su 

implementación. La reforma plantea que farmacias y establecimientos del Sistema Nacional de Salud 

habilitados para proveer medicamentos y otros insumos para la salud lleven un registro electrónico del 

expendio de las recetas médicas electrónicas. 

https://www.milenio.com/politica/comision-san-lazaro-aprueba-receta-medica-electronica 
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Un día después de exitosa concentración ciudadana para la defensa del Instituto Nacional Electoral; 

contra el plan “B” que en esa materia promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador, dos 

actores políticos del partido en el poder, manifiestan su opinión, a través de redes sociales o 

entrevistas que concedieron. 

Son los dirigentes del grupo mayor en el Senado y Cámara de Diputados, ámbitos legislativos en el 

que tienen mayoría absoluta, pero Morena, no hace mayoría calificada, ni con sus “gansitos”, el 

Verde y PT. En la sede del Paseo de la Reforma, número 135 y en la de avenida Congreso de la Unión, 

número 66, los coordinadores de esa bancada, hacen política, mucha política, para buscar consensos 

en iniciativas, incluso, que ni los mismos representantes de la bancada, apoyan. 

En el Senado, en San Lázaro, Ricardo Monreal Ávila y Moisés Ignacio Mier Velazco, ponen todo su 

empeño en impulsar proyectos que no pueden impulsar, pero el político de Zacatecas y el de Puebla, 

lo intentan. Cuando no se puede, no queda otra que imponer su mayoría legislativa en iniciativas 

que no requieren 334 votos, sino más de 251… ¡y lo hacen! 

Cual reforma electoral, reiteramos, con sustento en ¡Leyes Reglamentarias!, 6 de ellas, que hemos 

citado en este espacio y que un novato que egresó de la Facultad de Derecho en nuestra máxima 

casa de estudios, Universidad Autónoma Metropolitana, sabe que son inconstitucionales, no tienen 

sustento en artículo 41, en nuestra Ley de leyes. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL, NO DESCALIFICA “#INE NO SE TOCA” Y CONVOCA TOLERANCIA EN MORENA; IGNACIO 

MIER: “SE OPONEN A LA TRANSFORMACIÓN” 
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Asunto en el que, con todos los riesgos que ello conlleva, el ex gobernador de Zacatecas, votó en 

contra, y lo sustentó en tribuna: atentan contra nuestra Ley de leyes y cual académico en la UNAM 

en derecho, Monreal, optó por hacer lo que tenía que hacer. 

El aspirante a gobernar Puebla, no quiso perder candidatura que busca, si votaba en contra del 

paquete electoral que presentó el Ejecutivo y se aprobaron con votos de Morena y sus “gansitos”. 

Paquete electoral, plan “B”, como se conoce en el país, logró lo que ni un Presidente podría lograr: 

convocar a millones de ciudadanos que, domingo pasado -en más de 100 ciudades del país, en varias 

de EU y de España, como Barcelona-, se concentraran en plazas públicas, explanadas municipales o 

estatales, para manifestar al régimen de Andrés Manuel López Obrador, rotundo rechazo a plan “B” 

electoral. 

Y para la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que deseche esos proyectos que, en 6 leyes, 

aprobaron Morena y sus “gansitos” en el Poder Legislativo. 

Marcha, concentración, manifestación, que debió calar en el ánimo presidencial. 

Millones de ciudadanos, se oponen a su proyecto, el cual, hay que decirlo, pinta para crear un 

partido paralelo al de Morena, en la sede de Viaducto y Tlalpan, en el que haya dirigente “a modo” 

del Presidente en turno, obviamente de Morena, y en el que los aspirantes a un cargo de elección 

popular, a la hora que se les antoje, puedan hacer precampañas, campañas y ni quién los amoneste 

por violar leyes electorales. 

No quieren que el INE vuelva a retirar candidaturas, como en los casos de Guerrero y Michoacán, 

donde el INE, “tumbó” aspiración de Félix Salgado Macedonio y de Raúl Morón Orozco, entonces 

senador de la República -LXIII Legislatura-, quien, desertó del PRD, para irse al carro completo de 

Morena, pero se le atravesó el INE y quedó Alfredo Ramírez Bedolla. 

Quieren que el “INE” que proyectan, organice consultas populares mediáticas y desde allí, 

“palomear” qué partidos políticos obtienen registro y cuáles no. 
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Son muchos los “proyectos” con un órgano “a modo” -ya no autónomo-, los que perfilan con una 

reforma electoral, con sustento ¡en Leyes Reglamentarias! 

Se entiende y comprendo el ¡Vine a defender al INE!, pasado domingo, cuando cientos de 

mexicanos, se concentraron en principales ciudades del país, para impedir un “cuartelazo” electoral-

inconstitucional. 

Mientras en Palacio Nacional, respondieron como se esperaba, con retórica leguleya, con odio, 

rencor y descalificar todo lo que no organice el oficialismo, en el Congreso de la Unión, dos 

legisladores de Morena, se expresaron, con sus bemoles. 

Así reaccionó el diputado Ignacio Mier: 

-“Pues fue una manifestación política de quienes se oponen a la transformación de México en todos 

los sentidos: a la transformación social, a la transformación económica, a la transformación del 

régimen para acabar con la corrupción, con el modelo de negocios en que se convirtió el Estado 

mexicano”. 

-“Son intereses afectados, pero parte de la cuarta transformación es que se puedan expresar 

libremente; que nadie impidió, no hubo ningún asomo de represión o de censura a las expresiones 

libres y es lo que nosotros queremos”. 

-“Que también quede testimonio que la cuarta transformación permite la libertad de todos los 

mexicanos para expresarse, para manifestarse y para no censurar ningún tipo de acto que atente 

contra la libertad que gozan los mexicanos”. 

Antier, en conferencia que ofreció en la ciudad de Puebla, en el marco de sus giras finsemaneras 

para posicionarse entre los habitantes del estado, como aspirante a la candidatura de Morena al 

gobierno del estado, Ignacio Mier, rechazó que plan “B” electoral del presidente López Obrador, 

pretenda quitar derechos de los mexicanos a ejercer su voto o no respetarlo. 
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Presumió que revisó bien el paquete de 6 leyes, y no hay nada inconstitucional. 

Su homólogo y correligionario en el Senado -ambos presiden la Junta de Coordinación Política-, 

Ricardo Monreal Ávila, publicó mensaje en redes sociales, en el cual, el político de Zacatecas, hay 

que decirlo, muestra oficio, bagaje, sensibilidad y sapiencia. 

En 7 párrafos, algunos escuetos, el senador y coordinador parlamentario de Morena, posiciona su 

opinión de lo que “vio y escuchó”, seguramente, durante concentración dominical en Zócalo-CDMX. 

Los reproducimos tal cual; elocuentes, contundentes y puntuales: 

-“La expresión que se observó en la pasada marcha del domingo, debe de ser analizada en su 

dimensión apropiada”. 

-“De mi parte, no voy a adjetivizarla, ni siquiera a descalificarla, es un derecho que tenemos todos. 

Nosotros lo hicimos como oposición y muchas veces, llenamos el Zócalo, hacíamos marchas”. 

-“Y, aunque nosotros sí recibíamos descalificaciones por nuestras marchas, nosotros no debemos 

hacerlo. Morena tiene que pasar al nivel de la tolerancia y de la reconciliación, con sectores que 

hemos descuidado. Yo diría, principalmente, las clases medias, que nos ayudaron a obtener el 

triunfo en el 2018”. 

-“También los empresarios, el sector económico, los universitarios, incluso los medios de 

comunicación, el feminismo. Todos estos sectores que nos acompañaron recientemente, tenemos 

que encontrarnos con ellos, lejos de satanizar este tipo de expresiones; hay que revisar porqué  las 

causas, dónde estamos fallando y poder recomponer nuestra relación con ellos”. 

-“Morena tiene que actuar bajo características de prudencia, de sensatez, de inclusión, de unidad. 

Si nosotros queremos mantener en el poder nuestro movimiento social, es la hora de la unidad”. 

-“Los pleitos internos, los procesos de conflicto y de confrontación interna, lo único que hace es 

alejarnos de la posibilidad de la cohesión”. 
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-“Es el momento de pensar por México, de elevar la altura de miras y de actuar con tolerancia, con 

reconciliación, con serenidad”. 

-“Es la hora”. 

Los términos que utiliza Ricardo Monreal en su mensaje de apenas 2 minutos, 20 segundos, 

reiteramos, son contundentes. 

Propositivo el senador, no recurrió al discurso visceral, de insultos, bravatas y diatribas al 

adversario, a los que “no hablan ni piensan como Andrés”. 

No hizo alusión de rechazo al plan “B” electoral del Presidente, porque él, repetimos, votó en contra,  

porque no es constitucional la reforma, es un hombre de leyes y cual académico, no arriesgó a que 

en el salón de clases, lo enfrentaran sus alumnos y espetaran manera cómo dicta cursillo 

constitucional y, en los hechos, vota un decreto inconstitucional. 

¡Enhorabuena!, que un candidato presidencial en Morena, de manera virtual, manifiesta solidaridad 

con los ciudadanos que defienden “#El INE No se toca”, “#Mi Voto No se Toca”. 

EN EL CHACALEO 

Seguramente en su despacho del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, en algún lugar de 

Polanco, acudió el senador Ricardo Monreal, a visitarlo, reunión que, al igual que la que sostuvo el 

político de Zacatecas, con Claudia Sheinbaum Pardo, levantó suspicacias, versiones, rumores y 

resquemor, entre la clase política oficial y de oposición; no se diga en Palacio Nacional… La imagen 

del hijo del general Cárdenas, entre los ciudadanos, ¡a la baja!, toda vez que el ex candidato 

presidencial, declinó participar en movimientos contra el plan “B” electoral que promueve el 

Ejecutivo Federal y peor para el ex gobernador de Michoacán y ex jefe del gobierno capitalino, 

cuando no acudió a la concentración dominical de antier… En entrevistas previas que concedía el 

ingeniero, criticaba políticas públicas de Andrés Manuel López Obrador y, de un momento a otro, 

“lo disciplinaron”… ¡Qué pena!... Porque no creemos que su hijo Lázaro, lo influyera desde Palacio 

Nacional, para que cese activismo opositor al régimen, ¿verdad?... ¿A poco un jefe de asesores del 

Presidente puede influir demasiado en una personalidad política como la que tiene en este país, el 

hijo del general Lázaro Cárdenas? ¿Sí?... El Cisen capitalino, el federal, reportó ¡y bien!, al jefe 
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máximo de Morena y del Ejecutivo Federal… O cómo interpretar lista de actores políticos del país 

que, por separado, concurrieron con miles de ciudadanos, a la concentración en defensa del INE y 

de rechazo al plan “B” electoral del presidente López Obrador… Nada más faltó que al final de esa 

lista a la que dio lectura el mandatario justificará que fue por motivos de “seguridad nacional”… 

Que no, que siempre no se publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación, paquete de 4 leyes 

“electorales” que forman parte del plan “B”… “Pensé que la mesa directiva a cargo de Santiago 

Creel, había dado cumplimiento al trámite legislativo, ya lo había remitido el Senado y el Senado al 

gobierno de la República, pero me dicen que no, hasta el día de hoy (ayer) o mañana (este martes), 

estará terminando el trámite legislativo la mesa directiva, para remitirlo al Senado y éste, a su vez, 

lo envíe al Ejecutivo Federal”, explicó… “Yo pensé que lo habían hecho, hay algunas ocasiones, al 

parecer, algo sucedió ahí, en la mesa directiva, que no pudieron cumplimentar el proceso”, agregó 

Ignacio Mier… Comisión de Salud que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona -Morena-, 

aprobó con 21 votos a favor, dos en contra y 6 abstenciones, dictamen que reforma diversas 

disposiciones en Ley General de Salud, para establecer uso de receta médica electrónica… La 

reforma considera que las recetas podrán expedirse de manera electrónica por los profesionales de 

la salud con facultad legal para ello y, en el ámbito de sus respectivas competencias, para surtirse 

por una farmacia o establecimientos del Sistema Nacional de Salud, habilitados para tal fin… 

Secretaría de Salud, establece el dictamen, debe elaborar, emitir y difundir lineamientos técnicos, 

políticas y disposiciones de carácter general para garantizar la operación, seguridad, autenticidad y 

elementos técnicos de la receta médica electrónica… Las recetas deben ajustarse a disposiciones 

jurídicas aplicables; medicamentos e insumos prescritos en vía electrónica, tendrán misma validez 

que recetas físicas en las farmacias y establecimientos del Sistema Nacional de Salud, con 

disposiciones jurídicas y lineamientos que defina la dependencia… Seguramente cuando el 

dictamen se apruebe por el pleno,  la secretaría de Salud, dará a conocer procedimiento confiable, 

reglas de operación, para receta médica electrónica que serán la novedad en el país… ¡Ojalá!... 

Próximo viernes, informó el diputado Ignacio Mier, en Cámara de Diputados, darán lista final de 

aspirantes a una vacante en el INE, de 4 que habrá, a partir del 4 de abril siguiente, en el órgano 

autónomo… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
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PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/02/2023 COLUMNAS

Trascendió Monterrey 

Que el presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel Miranda, estuvo ayer en 
Monterrey, donde refrendó que tiene la esperanza de ser el candidato de la coalición Va por México a la 
Presidencia de la República. Frente a alumnos de la Universidad de Monterrey dijo que de obtener esta 
postulación ya tiene una propuesta para crear “la DEA mexicana”, con el fin de combatir el crimen 
organizado. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-monterrey/trascendio-monterrey_1761 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-monterrey/trascendio-monterrey_1761
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El plan B se publicará este lunes en el DOF asegura Ignacio Mier 

El diputado Ignacio Mier aseguró que este lunes se va a publicar el Plan B en el Diario Oficial de la 

Federación impulsado por el presidente López Obrador y aprobado en el Congreso de Unión por Morena 

y sus aliados. Mier aseguró que ahora empieza oficialmente esta reforma y adelantó que esta semana 

su bancada presentará una iniciativa para modificar la legislación y establecer ese mismo mecanismo.  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADSM1KLBABJPOdI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213233&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADSM1KLBABJPOdI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213233&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADSM1KLBABJPOdI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213233&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Hoy podría publicarse Plan B de reforma electoral: Mier 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, informó que hoy lunes podría 

publicarse la reforma aprobada la semana pasada como parte del Plan B en materia electoral propuesto 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En una conferencia que dio el día de ayer, Mier explicó 

que “concluyó el proceso legislativo con la aprobación de la minuta modificada que regresó a la Cámara 

de Diputados y que se allanó a ella el Senado de la República, que consiste en que no se incluyera un 

artículo que tiene que ver con la transferencia de votos entre partidos políticos”.  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFab3xtAjXeT1M&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213235&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFab3xtAjXeT1M&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213235&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APFab3xtAjXeT1M&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213235&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Plan B de Reforma Electoral no desaparecerá las vocalías 

Ejecutivas del INE: Nacho Mier 

El coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco, rechazó que vayan a 

desaparecerse las vocalías Ejecutivas del INE con el Plan B, ya que sólo busca reducirse sus gastos de 

operación ante la duplicidad de funciones. 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4540-nacho-mier-niega-que-vayan-a-desaparecerse-las-vocalias-

ejecutivas-del-ine-con-el-plan-b 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4540-nacho-mier-niega-que-vayan-a-desaparecerse-las-vocalias-ejecutivas-del-ine-con-el-plan-b
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/4540-nacho-mier-niega-que-vayan-a-desaparecerse-las-vocalias-ejecutivas-del-ine-con-el-plan-b
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Hoy podría publicarse en el DOF la segunda parte del Plan B: Ignacio Mier 

 

 

 

 

 

 

 

 

Desde Puebla, Ignacio Mier, coordinador de la bancada de diputadas y diputados federales de Morena, 

adelantó que hoy podría publicarse en el Diario Oficial de la Federación la segunda parte del llamado 

plan B de reforma electoral: “Eso fue todo lo que esperamos durante dos meses, era solo un artículo el 

que se modificaba, se derogó. Ahora empieza oficialmente y con su publicación entrará en vigor, se va a 

publicar, tengo conocimiento, a partir del día lunes". 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFX3jaGvUYwiYZk&id=BEBB992B33844BAA%21550&cid=BEB

B992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFX3jaGvUYwiYZk&id=BEBB992B33844BAA%21550&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFX3jaGvUYwiYZk&id=BEBB992B33844BAA%21550&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Hoy será publicado Plan B en el DOF: Mier 

Ayer el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, adelantó que hoy será 

publicado en el Diario Oficial de la Federación la segunda parte del Plan B de Reforma Electoral, el cual 

fue aprobado por los senadores la semana pasada tras dejar fuera la llamada cláusula de la ‘vida eterna’ 

de los partidos políticos. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKKzL9RqBe7wbYI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213241&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKKzL9RqBe7wbYI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213241&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKKzL9RqBe7wbYI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213241&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Ignacio Mier anuncia que hoy se publicaría Plan B en el Diario Oficial de la Federación 

 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, anunció que el Presidente publicaría hoy el 

Plan B Electoral en el Diario Oficial de la Federación. En conferencia de prensa en Puebla, mencionó que, 

si la Suprema Corte no declara al Plan B como inconstitucional, el proceso electoral comenzará en 

noviembre de este año. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEEaZFPjohSCvC4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%213224&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEEaZFPjohSCvC4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213224&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEEaZFPjohSCvC4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213224&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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“Conservadurismo opositor a la transformación” encabezó mitin en el Zócalo, acusa 

Mier 

 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, afirmó que la concentración de miles 

de personas en el Zócalo capitalino en defensa del INE fue encabezada por “el conservadurismo que se 

opone a la transformación de México”. 

“Fue una manifestación política de quienes se oponen a la transformación de México en todos los 

sentidos, a la transformación social, a la transformación económica, a la transformación del régimen 

para acabar con la corrupción y con el modelo de negocios en que se convirtió el Estado mexicano”, dijo. 

Subrayó, sin embargo, que el gobierno de la 4T, no tuvo ningún asomo de represión o de censura a las 

expresiones libres. 

“Son intereses afectados, pero de parte de la cuarta transformación se pueden expresar libremente; 

nadie impidió, no hubo ningún asomo de represión o de censura a las expresiones libres y es lo que 

nosotros queremos. Que también quede testimonio que la cuarta transformación permite la libertad de 

todos los mexicanos para expresarse, para manifestarse y para no censurar ningún tipo de acto que 

atente contra la libertad que gozan los mexicanos”, señaló. 

Mier reafirmó asimismo su rechazo a los cuestionamientos al Plan B de reforma electoral por parte de 

legisladores de Estados Unidos. 

“Yo respeto y ellos deben de respetar la libre autodeterminación de México y de los mexicanos y de su 

Congreso”, puntualizó. 

Sostuvo que el sistema electoral estadunidense ha menoscabado históricamente en los últimos cinco 

procesos la voluntad mayoritaria, pero admitió que reconoció que Estados Unidos es responsable de sus 

procesos electorales y México es responsable de su propio proceso electoral. 

https://www.milenio.com/politica/conservadurismo-opositor-encabezo-mitin-zocalo-ignacio-mier 

 

https://www.milenio.com/politica/conservadurismo-opositor-encabezo-mitin-zocalo-ignacio-mier
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Quieren regresar a un pasado corrupto: Morena 

 

El líder nacional Mario Delgado Carrillo y el coordinador en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 

Velazco, denostaron y criticaron la concentración ciudadana, al señalar que se organizó en defensa de 

Genaro García Luna y del expresidente Felipe Calderón, además de que se manejaron mentiras y 

argumentos falaces. 

 
https://www.pulsoslp. com.mx/nacional/quieren-regresar-a-un-pasado-corrupto-morena-/1622608 

https://www.pulsoslp.com.mx/nacional/quieren-regresar-a-un-pasado-corrupto-morena-/1622608
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Ignacio Mier tacha de mentirosos a los organizadores de la concentración en defensa del INE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador de los diputados de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, tachó de 

mentirosos a los organizadores de la concentración en defensa del INE, que solo saciaron sus intereses 

personales, pero que confía que el pueblo es sabio y sabrá a quién dar la razón. Mier aseveró que la 

“movilización no tiene sentido porque el Instituto Nacional Electoral se convirtió en un nido de intereses 

económicos, de personajes de la vida pública que lucraron con la fe de la gente, que lucraron con la 

posibilidad de tener un país más democrático y utilizaron como narrativa la democracia para esconder 

intereses personales”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAoj79HCMdq3w8o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213228&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAoj79HCMdq3w8o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213228&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAoj79HCMdq3w8o&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213228&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Washington respalda la marcha de la oposición en 

México en defensa de la autoridad electoral 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Estados Unidos apoya las instituciones electorales independientes y con recursos suficientes”. Con 

esta decena de palabras, el Departamento de Estado ha entrado en la polémica sobre la reforma a la 

autoridad electoral mexicana, el Instituto Nacional Electoral, el INE. Washington ha emitido un 

comunicado un día después de que 100.000 mexicanos salieran a las calles en diversas ciudades 

para defender la autonomía del organismo ante los cambios propuestos por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y su partido, Morena. “En todo el mundo se han planteado desafíos a la 

democracia que pusieron y siguen poniendo a prueba la fortaleza de las instituciones electorales y 

judiciales independientes”, ha asegurado Ned Price, el portavoz de Exteriores del Gobierno de Joe 

Biden. 

Aunque Washington indica en sus comunicados que respeta la soberanía de México, el tema ha 
tensado las relaciones entre algunas de las autoridades de ambos países. La semana pasada, 
Ignacio Mier, el líder de Morena en la Cámara de Diputados, pidió a los estadounidenses “guardarse 
sus comentarios” sobre la reforma electoral que su bancada empujó el año pasado por el Legislativo, 
conocida popularmente como Plan B. 

Marcha INE: Washington respalda la marcha de la oposición en México en defensa de la autoridad electoral | Internacional | EL PAÍS (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-02-26/la-oposicion-llena-el-zocalo-para-protestar-contra-la-reforma-electoral-de-lopez-obrador.html
https://elpais.com/internacional/2023-02-28/washington-respalda-la-marcha-de-la-oposicion-en-mexico-en-defensa-de-la-autoridad-electoral.html
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Comentario / El Duende (Comentarista) 

“Ahora resulta que Ignacio Mier dejo plantados a varios periodistas, este coordinador del grupo 

parlamentario de Morena, Nacho Mier, dejó plantados a 90 periodistas que fueron a recibir 

reconocimientos por su trayectoria en esta noble labor y mandó solo su menaje afirmando que los 

periodistas y comunicadores son gente valiosa para México y para el derecho a la información, pero 

simplemente no fue, no se presentó. El periodista español Alberto Peláez criticó el desaire del que fueron 

objeto en este evento”. 

https://drive.google.com/file/d/1Lk45yVDm-c_E4HDng0KgsMwX3hU-H1Un/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Lk45yVDm-c_E4HDng0KgsMwX3hU-H1Un/view
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Ciudadanía libre conquistó el Zócalo para defender nuestra 

democracia: Jorge Romero 

Jorge Romero, Coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, se sumó a la ciudadanía a levantar la 

voz en defensa de las instituciones democráticas de México. El Coordinador panista destacó que el 

Zócalo lució pleno de ciudadanas y ciudadanos libres que al grito de “Mi voto no se toca” levantaron la 

voz para exigir el respeto de nuestras libertades electorales. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Ciudadania-libre-conquisto-el-Zocalo-para-defender-nuestra-democracia-Jorge-Romero-

20230227-0136.html 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Ciudadania-libre-conquisto-el-Zocalo-para-defender-nuestra-democracia-Jorge-Romero-20230227-0136.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Ciudadania-libre-conquisto-el-Zocalo-para-defender-nuestra-democracia-Jorge-Romero-20230227-0136.html
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Movilización en el Zócalo, muestra de unidad del pueblo de México: PRI 

 

 

 

 

 

 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que la movilización del domingo en el Zócalo en 

defensa de la democracia y en rechazo al Plan B de la reforma electoral, es “una muestra de unidad del 

pueblo de México” y de que “no se va a dejar”.  

Advirtió que la concentración en el Zócalo de la Ciudad de México y en varias ciudades del país, se logró 

con la fuerza de la sociedad civil organizada y los partidos políticos, incluyendo al PRI. 

Moreno Cárdenas recordó que en noviembre de 2022 se realizó la marcha en defensa del INE y que 

seguirán llenando las plazas de ser necesario.  

“Pensaron que no volveríamos a lograr la hazaña y quiero decirles con mucho orgullo que claro que lo 

logramos y lo vamos a volver a hacer cuantas veces sean necesario; el pueblo de México no se va a dejar, 

y vamos a defender nuestra democracia”, advirtió.  

El líder del PRI insistió la sociedad civil y los partidos de oposición seguirán ejerciendo su derecho a la 

libre protesta y a la manifestación. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/movilizacion-en-el-zocalo-muestra-de-unidad-del-

pueblo-de-mexico-pri-584343.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/movilizacion-en-el-zocalo-muestra-de-unidad-del-pueblo-de-mexico-pri-584343.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/movilizacion-en-el-zocalo-muestra-de-unidad-del-pueblo-de-mexico-pri-584343.html
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Diputados atenderán este martes sentencia del TEPJF, para garantizar presidencia del 

INE a una mujer 

 

 

 

 

 

 

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) determinaron que será este martes cuando 

se reúnan para atender la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por 

el que les ordenó garantizar que la Presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) sea para una mujer. 

En sesión ordinaria, los coordinadores parlamentarios también avalaron que en la sesión del pleno 

debatirán en torno a la sentencia por narcotráfico de Genaro García Luna. 

Como parte de la sesión de este martes, también se prevé la conmemoración de efemérides por la 

creación del Colegio Militar, otra por la creación del estado de Coahuila, una más por el natalicio de José 

Vasconcelos, y la última por el día de las enfermedades raras.  

Después se prevé la aprobación de siete Dictámenes de consenso, pendientes de la sesión anterior. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-atenderan-este-martes-sentencia-del-tepjf-para-

garantizar-presidencia-del-ine-una-mujer 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-atenderan-este-martes-sentencia-del-tepjf-para-garantizar-presidencia-del-ine-una-mujer
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-atenderan-este-martes-sentencia-del-tepjf-para-garantizar-presidencia-del-ine-una-mujer
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Once jaliscienses aspiran a consejeros nacionales del INE 

 

Once jaliscienses se inscribieron para participar en la selección de consejeros nacionales del INE. La lista 

de candidaturas totales recibidas por la Cámara de Diputados (que organiza el proceso de selección y 

aprobación de cuatro consejeros), fue integrada por 664 aspirantes. 

De esa cantidad se hará un proceso de selección para definir la lista definitiva de aspirantes que, con 

base en su documentación, cumplieron los requisitos constitucionales y legales y pasan a la fase de 

evaluación de conocimientos en las materias constitucional, gubernamental, electoral y derechos 

humanos. La fecha para anunciar la lista definitiva es el viernes 3 de marzo de 2023. 

Los once inscritos por Jalisco son: Érika Cecilia Ruvalcaba Ruiz, consejera electoral del Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana de Jalisco (IEPCJ); Griselda Beatriz Rangel Juárez, consejera local del INE en 

Jalisco; Zoad Jeanine García, consejera electoral del IEPCJ; David Gómez-Álvarez; académico y ex 

presidente del IEPCJ; David Mora Cortés, académico; Harold Sidney Dutton Treviño, académico; Javier 

Hurtado, académico y ex director de El Colegio de Jalisco; Juan Carlos Sllva Adaya, ex magistrado de Salas 

Regionales del TEPJF: Noé Corzo, magistrado electoral de la Sala Regional del Tribunal Electoral; Ricardo 

Suro, fiscal especializado en materia de delitos electorales; Rubén Becerra Rojasvertiz, ex magistrado de 

Salas Regionales del TEPJF. 

Los cuatro consejeros entrantes sustituirán al mismo número de consejeros salientes, quienes culminan 

su periodo en abril próximo. Quienes dejan su encargo son Lorenzo Córdova, actual presidente del 

Instituto Nacional Electoral; Margarita Favela, Ciro Murayama y José Roberto Ruiz.  

Del total de candidaturas seleccionadas para el proceso final, se deberán efectuar cuatro listas, y de cada 

una se deberá elegir a una persona. Dos de las listas estarán integradas por hombres, una tercera por 

mujeres y la cuarta será mixta, aunque de esa se elegirá a quien sea presidente o presidente del INE. 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados deberá presentar una propuesta de cuatro 

nombres (uno por lista) para ser votados por el Pleno el 30 de marzo próximo. Si no se logra una 

aprobación de por lo menos dos terceras parte de los votos, entonces el 31 de marzo se hará una 

insaculación por cada lista, tomando en cuenta los primeros cinco nombres de cada una. 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ine-once-jaliscienses-aspiran-consejeros-nacionales 

 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ine-once-jaliscienses-aspiran-consejeros-nacionales
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; RESPONDE A BOLUARTE QUE SU GOBIERNO ES AUTORITARIO Y REPRESOR 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, acusó al Gobierno de Perú de ser autoritario y represor, después de que la mandataria, Dina 

Boluarte, retiró a su embajador de México por la injerencia del presidente Lopez Obrador. López Obrador dijo: Nosotros no aceptamos toda la 

farsa que ha significado la destitución del presidente Pedro Castillo porque no se respetó la libertad del pueblo del Perú, se pisoteó la democracia 

y se cometió una gran injusticia al destituirlo y encarcelarlo, y luego al establecer de facto un gobierno autoritario y represor. Sus declaraciones 

se producen después de que Boluarte retiró a su embajador en México, Manuel Gerardo Talavera, porque el señor López Obrador ha decidido 

apoyar el golpe de Estado que diera el ahora expresidente Pedro Castillo el 7 de diciembre de 2022. Dina Boluarte expreso que el presidente 

López Obrador ha decidido afectar gravemente las relaciones de respeto mutuo amistad, cooperación y voluntad de integración que 

históricamente ha unido al Perú y México. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; MARCHA A FAVOR DEL INE DEBE ANALIZARSE APROPIADAMENTE 

 

El senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado de la República, dijo sobre la marcha del 

domingo a favor del INE, señalo que la expresión que se observó en marcha, debe de ser analizada en su dimensión apropiada. De mi parte, no 

voy a adjetivizarla, ni siquiera a descalificarla, es un derecho que tenemos todos. Nosotros lo hicimos como oposición y muchas veces llenamos 

el Zócalo, hacíamos marchas. Y, aunque nosotros sí recibíamos descalificaciones por nuestras marchas, nosotros no debemos hacerlo. Morena 

tiene que pasar al nivel de la tolerancia y de la reconciliación, con sectores que hemos descuidado; yo diría principalmente las clases medias, 

que nos ayudaron a obtener el triunfo en el 2018. También los empresarios, el sector económico, los universitarios, incluso los medios de 

comunicación, el feminismo. Todos estos sectores que nos acompañaron recientemente, tenemos que encontrarnos con ellos, lejos de satanizar 

este tipo de expresiones; hay que revisar porqué, las causas, dónde estamos fallando y poder recomponer nuestra relación con ellos. Morena 

tiene que actuar bajo características de prudencia, de sensatez, de inclusión, de unidad. Si nosotros queremos mantener en el poder nuestro 

movimiento social, es la hora de la unidad. Los pleitos internos, los procesos de conflicto y de confrontación interna, lo único que hace es alejarnos 

de la posibilidad de la cohesión. Es el momento de pensar por México, de elevar la altura de miras y de actuar con tolerancia, con reconciliación, 

con serenidad. Es la hora. 

 

SENADOR ALEJANDRO ARMENTA; URGE ABASTECER DE AGUA A 15 MILLONES DE PERSONAS 

 

El senador Alejandro Armenta, presentó una iniciativa para el tratamiento de aguas residuales, a fin de prevenir el desabasto, dijo que el rescate 

del agua es un tema de seguridad nacional, y que es necesario abastecer de este servicio a una población de 15 millones de personas en México. 

Explicó que su iniciativa tiene como objetivo fomentar el tratamiento de las descargas industriales y domésticas, para atender la demanda del 

agua, sobre todo en el consumo ciudadanos y sus usos en el campo. Al respecto, Alejandro Loranca, responsable de elaborar un diagnóstico 

sobre el agua y sus usos, destacó la importancia de establecer sistemas de captación y aprovechamiento de agua, pues representan una opción 

técnica y económicamente viable, para abastecer en cantidad y calidad del vital líquido y, por ende, asegurar el abasto.  

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA LILIA MARGARITA VALDEZ Y JOSEFINA VAZQUEZ MOTA; URGEN A INCREMENTAR PRESUPUESTO PARA ATENDER 

ENFERMEDADES DE BAJA PREVALENCIA 

 

La senadora Lilia Margarita Valdez Martínez, presidenta de la Comisión de Salud, en la inauguración del quinto foro nacional “Panorama de las 

enfermedades raras en México”, hizo un llamado para mejorar el presupuesto en materia de salud, porque es una responsabilidad del Gobierno 

federal, pero también de las administraciones estatales. Añadio que en el Senado hacemos nuestra parte y generamos iniciativas, pero 

necesitamos que las autoridades de salud estatales se solidaricen y se sensibilicen, porque en la salud no se debe economizar. La senadora 

reconoció que estas enfermedades representan grandes retos, estoy convencida de que además del tratamiento y prevención, tenemos que 

hacer investigación, para conocer cuál es su origen y contar con herramientas para prevenir y proteger a la población. Valdez Martínez reconoció 

que estas enfermedades no dan tregua, atacan por igual sin importar edad, sexo, ni condiciones económicas y sociales. Indico que la Comisión 

de Salud promovió una iniciativa para que se amplíe el tamizaje, sin embargo, aún hay mucha desigualdad de los niños que nacen en instituciones 

privadas, con muchos recursos que tienen hasta un tamiz de 120 enfermedades, en contraste con pequeños que nacen en la sierra y nadie se 

acuerda de realizarles este estudio. Subrayó que con el propósito de construir una ruta común para avanzar en la atención de este padecimiento, 

el Senado aprobó un proyecto para aplicar el tamiz neonatal ampliado, que ahora está en la Cámara de Diputados. Previo al foro, las senadoras 

encabezaron la inauguración de una exposición fotográfica que permanecerá hasta el próximo 2 de marzo y que consta de fotografías que 

describen algunas de las enfermedades de baja prevalencia en el país. La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y la Adolescencia, 

Josefina Vázquez Mota, detalló que México ocupa el segundo lugar con más pacientes con enfermedades raras, por lo que es necesario 

capacitar a médicos, para que tengan mayor conocimiento en la materia y así poder diagnosticar de manera oportuna. En representación de las 

asociaciones civiles, Leonardo Rojas Negrete, destacó que desde hace cinco años, en conjunto con el Poder Legislativo, se han impulsado 

acciones para mejorar la calidad de vida de los pacientes con enfermedades raras en el país, pero también existen muchas limitaciones y 

necesidades a las que los pacientes y familiares se enfrentan. 

 

MARIO DELGADO; MORENA SOLICITARÁ AL INE RETIRAR REGISTRO AL PAN COMO PARTIDO POLÍTICO  

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que presentará ante el Instituto Nacional Electoral (INE) una denuncia en contra del 

Partido Acción Nacional (PAN) en la que se solicitará la pérdida de su registro como partido político; lo anterior, con fundamento en el artículo 94 

de la Ley General de Partidos Políticos. Vamos a pedirle al INE que le quite el registro al Partido Acción Nacional porque en los hechos actúa 

como un grupo criminal, más que como un partido político. Ese partido sostuvo la famosa guerra contra el narco, que no fue más que una 

simulación pues un grupo de narcofuncionarios se hizo millonario a costa de combatir a otros narcotraficantes. Un partido que sostiene este tipo 

de políticas, no puede aspirar a gobernar a los mexicanos y mexicanas. El líder morenista comentó que existen antecedentes en el derecho 

internacional de partidos políticos a los que se les ha retirado el registro por haber actuado como organizaciones terroristas e insistió en que más 

allá de lo que diga el PAN, en los hechos está comprobado y ratificado por una corte en Nueva York, Estados Unidos que han actuado como un 

grupo criminal.  El PAN no puede deslindarse de Genaro García Luna, ni de Felipe Calderón, por más que quieran, la marca de García Luna 

en Acción Nacional queda para siempre. El jurado de Nueva York determinó culpable a Genaro García Luna por delitos de narcotráfico, el jefe 

de la seguridad en el país, de las fuerzas de seguridad durante el gobierno de Felipe Calderón, resultó un narcotraficante. Mario Delgado 

puntualizó que lo de menos es si García Luna estuvo afiliado o no al PAN porque fue Acción Nacional el partido que sostuvo la política criminal 

encabezada por Felipe Calderón, misma que, dejó grandes y graves consecuencias para nuestro país como la ola de violencia, de sangre y de 

muerte que persiste hasta nuestros días, así como la descomposición de las instituciones por la corrupción. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CIUDADANOS LIBRES ABARROTARON EL ZÓCALO PARA EXIGIR LA DEFENSA DE NUESTRA 

DEMOCRACIA 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, informó que las y los diputados de su bancada acudieron, en su 

calidad de ciudadanos, a la concentración convocada por la sociedad civil en el Zócalo, a fin de demostrar su compromiso con la sociedad y la 

vocación democrática. El legislador, destacó que el Zócalo lució pleno de ciudadanas y ciudadanos libres que al grito de Mi voto no se toca, 

levantaron la voz para exigir el respeto de nuestras libertades electorales. Más de medio millón de mexicanas y mexicanos libres abarrotamos el 

Zócalo con la intención de hacer escuchar el grito de Mi voto no se toca. Es evidente, cuando una convocatoria es promovida desde la vocación 

democrática ciudadana y no desde el poder. Las y los diputados de Acción Nacional asistimos a la concentración convocada por la sociedad civil 

en el Zócalo y en los distintos puntos del país precisamente en nuestra calidad de ciudadanos porque eso somos, hombres y mujeres que antes 

que cualquier cosa somos ciudadanos comprometidos con nuestro país, que velamos por la defensa de nuestras libertades y derechos 

democráticos, consagrados en la Constitución. Asimismo, señaló que su bancada permanecerá atenta del paso del llamado Plan B en la Suprema 

Corte, respetando en todo momento la división de poderes y la legislación en la materia. La siguiente batalla será librada en la Suprema Corte, 
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a donde ya hemos acudido a presentar diversas acciones de inconstitucionalidad en total apego a la división de poderes y respeto a la legislación 

en la materia, no obstante, advertimos que nos mantendremos vigilantes en todo momento. Romero Herrera aseguro que el Grupo Parlamentario 

del PAN no descansará para garantizar que la renovación de las y los consejeros del INE se conduzca de una manera libre y transparente, al 

tiempo que reiteró el compromiso de Acción Nacional por defender a México y a nuestra democracia.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; SOSTENDRÁ ENCUENTRO EN LA UNIVERSIDAD JUÁREZ EL TEMA: “LA COALICIÓN 

ELECTORAL Y EL GOBIERNO”  

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Miguel Angel Mancera Espinosa, informo que sostendrá un importante encuentro en la 

Universidad Juárez, donde van a platicar con las y los jóvenes de la Facultad de Derecho. Vamos a conversar con ellos sobre el tema de gobierno 

de coalición. La diferencia entre la coalición electoral y el gobierno. Me parece muy importante esto porque al final del día lo que vamos a 

conseguir es tener una plática que permita avanzar en lo que es la definición, la causa, el gobierno de coalición con causa rumbo al 2024. Sobre 

el tema de una serie de mega marchas a nivel nacional que se han realizado, señalo que lo ve bien, hubo muy buen ánimo. Indico que a él tocó 

estar en Jalapa, Veracruz, y allá había muy buen ánimo, una participación nutrida, muchas familias y no vimos que hubiese una movilización 

pactada, una movilización sugerida, sino simplemente fue espontáneo. Yo vi a muchas familias participando al grito de defendamos la 

democracia. Sobre el tema de que con estas marchas se le vaya a dar revés al plan B de la reforma electoral, el legislador manifestó que tiene 

mucha confianza en la Suprema Corte de Justicia, dijo que van a haber cosas que van a quedar porque son 400 artículos. Hay cosas que van a 

subsistir y qué, bueno, qué cosas buenas, pero lo que afecta a la Constitución eso que no se permite que subsiste. Por otra parte señalo sobre 

si se le vera en las boletas en el 2024, indico que pues esta participando, por lo pronto, en la tarea del PRD, queremos mostrar que en el PRD 

hay seriedad ahora con Silvano y conmigo, pues tiene ahí una propuesta y seguramente nos descartaremos alguno de los dos y finalmente será 

la propuesta del PRD la que subsista para, de cara a ello, esperar la del PRI y la del PAN y la sociedad civil.  

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; NOS MANIFESTAMOS EN DEFENSA DEL PAÍS, LAS INSTITUCIONES Y LA DEMOCRACIA 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Acción Nacional (GPPAN), Julen Rementería del Puerto, resaltó que salieron a marchar como 

ciudadanos veracruzanos para defender a las instituciones y la democracia, ante el talante autoritario que quiere imponer Morena. Salimos los 

ciudadanos a defender nuestro voto, a la democracia, salimos a defender nuestra credencial de elector y para defender los sufragios que se 

emiten en cada elección, de eso es de lo que se trata, que no se confundan ni quiera confundir el gobierno a nadie, no es en contra del Gobierno 

federal y estatal, es a favor de la justicia. El senador destacó que la marcha es un voto de confianza y respaldo para los ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para que sepan que no están solos 

y cuentan con el respaldo de todos los mexicanos. La marcha del pasado 13 de noviembre evitó que el Plan A desapareciera el INE, y esta 

marcha evitará que el Plan B debilite y someta al INE a placer de este gobierno. Rementería del Puerto destacó que este gobierno quiere 

confundir a los ciudadanos. Sabe que ya muchos abrieron los ojos, y saben que su reforma electoral plantea una reducción del 85 por ciento de 

su presupuesto, lo cual lo dejará inoperante y, por tanto, será el gobierno quien se encargue de las próximas elecciones. Es necesario brindar el 

apoyo a las instituciones, que se sientan respaldadas para que puedan resolver con apego a la ley y sobre todo que es lo que piden y quieren 

los ciudadanos. Esta responsabilidad histórica de impedir este retroceso está en manos de los ministros. 

 

ALEJANDRO MORENO; EL INE DA REVEZ A MODIFICACIONES A LOS ESTATUTOS DEL PRI 

 

Alejandro “ Alito” Moreno Cardenas, presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), no podrá 

extender su mandato. El Consejo General del INE, con una votación cerrada, declaró inválidas las modificaciones a los estatutos del PRI, 

mediante las que su dirigente Alejandro Moreno “Alito”, extendiá su mandato hasta que termine el proceso electoral de 2024. La resolución 

fue aprobada por seis votos a favor y cinco en contra. Priistas que han sido críticos a Alejandro Moreno presentaron quejas de inconformidad 

por la modificación al Estatuto, como Dulce Maria Sauri Riancho y los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz-Massieu, el 

exgobernador Héctor Astudillo, así como Fernando Lerdo de Tejada y José Encarnación. 
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DIPUTADO JERICÓ ABRAMO; SANCIONES PARA QUIENES LLEVEN A CABO COBRANZA EXTRAJUDICIAL ILEGAL 

 

El diputado JerIcó Abramo Masso, señalo que lucrar con la necesidad de los ciudadanos en momentos de crisis financiera, es algo que no se 

puede permitir por los abusos que se cometen para cobrar una deuda. Por esta razón el legislador presentó una iniciativa que plantea sancionar 

de uno a cuatro años de prisión y multa de cincuenta mil a trescientos mil pesos a quien lleve a cabo la actividad de cobranza extrajudicial ilegal. 

El integrante del Grupo Parlamentario del PRI expuso que, desde el 2018, se observó que el crédito informal ha crecido con mayor rapidez que 

el crédito formal. Aunado, a la situación económica nacional que ha llevado a muchas personas a situaciones de sobregasto para cubrir sus 

compromisos. Puntualizó que en este contexto surgieron una serie de aplicaciones digitales que ofrecen préstamos con montos que van desde 

los 500 hasta los 20 mil pesos o más, que se ofrecen a través de redes sociales, como Facebook, Instagram, o Twitter, así como volantes y 

anuncios de ocasión, de los que el gobierno federal ha identificado más de 660 aplicaciones. El legislador explicó que el atractivo es la rapidez 

para obtener los recursos vía trasferencia electrónica, motivo por el cual esta modalidad de préstamo y extorción, conocida como montadeudas, 

han tenido un crecimiento exponencial. Además, el solicitante acepta el acceso a sus contactos, galerías fotográficas y en general a la información 

privada que se encuentra en su celular. Precisó que esta situación se agrava porque las aplicaciones generan un modelo de cobro de interés 

diario que supera las tasas que las instituciones reguladas aplican al otorgar un crédito, motivo por el cual pequeñas cantidades se ven 

multiplicadas. Se suma que estas operaciones no se encuentran reguladas por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, ni cumplen con los 

requisitos señalados en la Ley de Instituciones de Crédito. El diputado señaló que el problema es que el monto de la deuda del préstamo que 

solicitaron, se vuelve para las personas impagable. Esto, da paso a la extorsión y cobranza ilegal, al amenazar al deudor con exhibir sus 

fotografías o llamar a sus contactos para cobrarles y difamarlas. Es por ello que en su propuesta para modificar el artículo 284 Bis del Código 

Penal Federal, además de la pena y multa que se propone aplicar, se subraya que se entiende por Cobranza Extrajudicial Ilegal , el uso de la 

violencia o la intimidación, ya sea personalmente o a través de cualquier medio, para requerir el pago de la deuda. Aclara que esta acción puede 

derivar de actividades reguladas y no reguladas en leyes federales, incluyendo créditos o financiamientos que hayan sido otorgados originalmente 

por personas dedicadas a esta actividad, pero, se excluye, que no se considerará como intimidación ilícita informar aquellas consecuencias 

posibles y jurídicamente válidas del impago o la capacidad de iniciar acciones legales en contra del deudor, aval o tercero relacionado. Recalcó 

que su iniciativa tiene la finalidad de coadyuvar a una mayor seguridad para los usuarios, poner candados que los protejan y evitar que sean 

presas de actos delictivos a manos de este tipo de agentes financieros. 

 

NICHOLAS BURNS; EMBAJADOR DE EEUU EN CHINA PIDE MÁS SINCERIDAD SOBRE EL ORIGEN DEL COVID-19 

 

El embajador de Estados Unidos en China, Nicholas Burns, dijo que Pekín debería ser más sincero sobre el origen de la covid-19 si desea 

trabajar con su Gobierno. China debería ser más sincera sobre lo que sucedió hace tres años en Wuhan con el origen de la crisis de la covid-19. 

El embajador, ha estado en el cargo desde hace poco menos de un año. Añadió que tanto el globo chino que EE.UU. calificó de espía como la 

postura del Gobierno de Xi Jinping sobre la guerra en Ucrania son los temas más importantes para Estados Unidos respecto al país asiático. 
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Sin avance, cumplimiento de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar, lamentan 

 

Los acuerdos de San Andrés Larráinzar, firmados hace 27 años para atender las demandas de los pueblos 

indígenas a raíz del surgimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), en Chiapas, no se 

han cumplido, lamentaron legisladores federales e invitados al foro temático organizado en la Cámara 

de Diputados. 

Convocados por la Comisión Bicamaral de Concordia y Pacificación (COCOPA), diputadas, diputados y 

senadoras de la República se refirieron al 27 aniversario de la firma del documento, el cual se cumplió el 

pasado 16 de febrero. 

El presidente de la COCOPA, Alfredo Vázquez, reconoció que la deuda con los pueblos indígenas y el 

reconocimiento pleno de sus derechos, lleva casi tres décadas sin saldar. 

Indicó que en las distintas reformas a la ley, impulsadas en atención a los pueblos originarios, no se 

tomaron en cuenta temas centrales como la situación de las juventudes indígenas, el cambio climático, 

el uso de los recursos ambientales en las comunidades, ni el respeto a la cultura indígena. 

Tampoco se atendió debidamente a las personas desplazadas a raíz del surgimiento del EZLN. 

La agenda de derechos colectivos, acceso a la justicia y reconocimiento legal pleno para los pueblos 

indígenas y también los afromexicanos, no se ha cumplido, es un pendiente histórico, recalcó. 

La presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables en San Lázaro, la diputada del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD), Gabriela Sodi, expresó que desde el alzamiento zapatista a la fecha 

ni gobiernos ni congresos en los distintos niveles han querido cumplir con los ciudadanos afectados y 

que debían quedar amparados a la luz de los Acuerdos de San Andrés. 

Indicó que cuando se instaló la COCOPA, los legisladores recibieron peticiones y documentos de grupos 

de personas desplazadas de sus comunidades desde 1994, y que a la fecha no han sido atendidas. 

Los procesos de desplazamiento en el sur sureste del país, especialmente en Chiapas, han afectado en 

todos los sentidos los derechos de población e incluso su arraigo e identidad. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/sin-avance-cumplimiento-de-los-acuerdos-de-san-

andres-larrainzar-lamentan-584392.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/sin-avance-cumplimiento-de-los-acuerdos-de-san-andres-larrainzar-lamentan-584392.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/sin-avance-cumplimiento-de-los-acuerdos-de-san-andres-larrainzar-lamentan-584392.html
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Boletín No. 3775 

 

Comisión Bicamaral organizó el foro “A 27 Años de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar” 

 

• Es necesario adaptar los Acuerdos a todos los pueblos originarios: diputado Alfredo Vázquez 

 

La Comisión Bicamaral de Concordia y Pacificación realizó el Foro virtual “A 27 años de los 

Acuerdos de San Andrés Larráinzar”, documento suscrito entre el gobierno y el Ejército Zapatista 

de Liberación Nacional (EZLN) en 1994, con el objeto de visibilizar y atender la agenda de los 

pueblos indígenas en materia de familia, pequeños propietarios, desplazados y docentes en zonas 

marginadas. 

 

Durante su discurso inaugural, el diputado presidente de esta instancia legislativa Alfredo Vázquez 

Vázquez (Morena) resaltó la necesidad de adaptar los Acuerdos de San Andrés Larráinzar a todos 

los pueblos originarios, pues a 27 años de la firma de estos Acuerdos se siguen incumpliendo, por 

lo que es importante colocar en la agenda política temas como la protección y el desarrollo de 

conocimientos tradicionales, cambio climático y recursos genéticos. 

Explicó la necesidad de adaptar los Acuerdos de San Andrés Larráinzar a todos los pueblos 

originarios, "hay que ponerlos en la agenda nacional, entre ellos, a las juventudes indígenas". 

Mesa 1. Los acuerdos de San Andrés Larráinzar: la agenda indígena pendiente 
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La presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, diputada Gabriela Sodi Miranda 

(PRD), comentó que hay avances en materia de incorporación del pluralismo étnico y 

obligatoriedad transversal a todos los derechos que compete. “Este pluralismo es con el propósito 

de reconocer a los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas como parte fundamental 

de la cultura”.  

Sin embargo, agregó, a 27 años de su firma, los Acuerdos no se han cumplido en su totalidad, 

debido a la falta de voluntad política de los gobiernos y los congresos que no han querido atender 

las exigencias de desarrollo, bienestar y reparación del daño a las personas desplazadas.  

“Mi compromiso es trabajar de la mano con el único propósito de saldar esta deuda que ha 

persistido por más de tres lustros y poder ver en el próximo presupuesto reflejado en números 

esta realidad”, manifestó. 

La presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado de la República, Xóchitl Gálvez Ruiz, 

hizo votos para que se retomen los Acuerdos de San Andrés en una reforma constitucional. Dijo 

que, a 27 años de los mismos, están atorados; la visión hacia los pueblos indígenas sigue siendo 

de pobreza, y tiene que ser una visión de derechos económicos, políticos, sociales y culturales.  

“De qué sirve que hagamos leyes para que el INALI traduzca a lenguas indígenas el Himno 

Nacional, traduzca materiales sobre cualquier enfermedad, si no le damos los recursos 

suficientes”, explicó la senadora.  

Carlos de Jesús Alejandro, representante indígena del Fondo para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas de América Latina y el Caribe (FILAC), pidió desempolvar la propuesta de la reforma 

constitucional sobre derechos de pueblos indígenas.  

“Esperemos que se envíe al Congreso de la Unión para que se dé un gran debate nacional”. 

Puntualizó que entre los temas pendientes están: personalidad jurídica, derecho a la consulta, a 

la representación y participación política, y los derechos específicos de las mujeres.  

Mesa 2. Panorama actual de los derechos de los pueblos indígenas y la propuesta de reforma 

constitucional 

Durante esta mesa, la doctora María de los Ángeles Gordillo Castañeda, coordinadora técnica de 

Planeación Intercultural y Gestión Administrativa de la Subsecretaría de Educación Superior, 

explicó que la lucha por el poder social provoca una distancia entre los pueblos indígenas con las 
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y los ciudadanos en todo el país, por lo que solicitó la intervención del Congreso de la Unión para 

lograr una armonización integral a favor de los pueblos indígenas del país. 

Por su parte, el doctor Juan Carlos Martínez Martínez, coordinador general de Planeación, 

Investigación y Evaluación del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, reflexionó sobre la 

necesidad de que las comunidades indígenas tengan garantías sobre el control de sus tierras; sin 

embargo, estas siguen siendo tema de la explotación de grandes empresas. Agregó que el 

problema se hace más amplio, ya que cada comunidad mantiene reglas internas que hacen más 

complejo garantizar este derecho humano. 

En su oportunidad y de manera remota, la maestra Larisa Ortiz Quintero, magistrada de la Sala 

Ordinaria del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México, resaltó la importancia de 

la interacción de ambas cámaras del Congreso de la Unión, porque sólo sería "un monólogo"; por 

ello pidió salir de la retórica y hacer valer los derechos humanos de las personas indígenas. 

Mesa 3. La deuda histórica con las personas desplazadas y con los docentes indígenas de 

Chiapas 

Vía zoom, Maximino Muñoz de la Cruz, presidente de la Comisión de Defensa de los Derechos 

Humanos para el estado de Nayarit, habló sobre las reparaciones por las injusticias históricas 

hacia los pueblos indígenas por el despojo de tierras, de identidad, imposición de políticas públicas 

paternalistas, asistencialistas y la imposición de la religión.  

Preguntó si el Estado y las instancias de justicia están capacitados para entender, investigar y 

resolver las demandas que surjan por el reclamo de las comunidades indígenas.  

Por su parte, Julián Méndez Córdova, representante de los desplazados internos de Chiapas, dijo 

que el conflicto armado los ha afectado porque “supuestamente no hay un marco jurídico donde 

nos puedan atender e indemnizar por las tierras que fueron despojadas por las comunidades 

zapatistas, por lo que solicitó al Congreso que retome este tema”. Pidió que en el presupuesto 

2023 exista una partida para un programa emergente que atienda a los grupos de desplazados. 

A su vez, Rey David Gutiérrez Gómez, representante de los docentes indígenas del Proyecto 

Educador Comunitario Indígena, solicitó que el gobierno reconozca los Acuerdos de San Andrés 

Larráinzar y sus derechos como trabajadores de educación. Es importante, puntualizó, reconocer 

la lengua indígena y la educación pluricultural. 
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Al clausurar el foro, el diputado Alfredo Vázquez Vázquez indicó que este tema es relevante por lo 

que se tiene que plasmar en la legislación. “A 27 años de los Acuerdos de San Andrés Larraínzar 

es necesario reformar la Ley Cocopa, hay que hacer ajustes para lograr la verdadera justicia”. 

 

--ooOoo-- 
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Comisión avala opinión sobre la segunda entrega de 

informes individuales de la fiscalización de la Cuenta 

Pública 2021 

 Las y los integrantes de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados, 

que preside el diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), aprobaron con 23 votos a favor su 

opinión respecto a la segunda entrega de informes individuales de auditorías correspondientes a la 

fiscalización superior de la Cuenta Pública de 2021. 

https://hojaderutadigital.mx/comision-avala-opinion-sobre-la-segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-

cuenta-publica-2021/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/comision-avala-opinion-sobre-la-segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-cuenta-publica-2021/
https://hojaderutadigital.mx/comision-avala-opinion-sobre-la-segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-cuenta-publica-2021/
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Boletín No. 3776 

 

Comisión avala opinión sobre la segunda entrega de informes individuales de la 

fiscalización de la Cuenta Pública 2021 

 

Las y los integrantes de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de 

Diputados, que preside el diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), aprobaron con 23 votos 

a favor su opinión respecto a la segunda entrega de informes individuales de auditorías 

correspondientes a la fiscalización superior de la Cuenta Pública de 2021. 

 

En reunión de trabajo, el diputado López Casarín dio a conocer, por otra parte, que se avanza en 

el análisis de la iniciativa que presentó, el pasado 14 de diciembre de 2022, el titular del Poder 

Ejecutivo en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, a fin de elaborar un 

dictamen sólido. 

Informó que con ese propósito se llevará a cabo una reunión de comisiones unidas y la directora 

general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces, 

además de siete foros de parlamento abierto, mesas técnicas y consultas con especialistas. 

A su vez, la diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) dio cuenta de los avances con las 

y los integrantes de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados en torno a la 

organización de dichos foros. 

En su momento, el diputado Juan Carlos Romero Hicks (PAN) precisó que hay cinco iniciativas en 

el Congreso de la Unión sobre el mismo tema, y planteó revisarlas de manera plena. 
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Por parte de Morena, la diputada Judith Celina Tanori Córdova recalcó la necesidad de que las y 

los integrantes de la Comisión sean invitados a participar en los foros previos a la dictaminación 

de la iniciativa presidencial. 

La diputada Patricia Terrazas Baca (PAN) solicitó respeto al trabajo de cada integrante de la 

Comisión, así como el cuerpo de asesores; además, aplaudió que se programen los parlamentos 

abiertos con la intención de trabajar de manera transparente y directa con la población. 

Ana Karina Rojo Pimentel, diputada del PT, también solicitó que se hagan extensivas invitaciones 

a las y los integrantes de la Comisión para que asistan a los foros. 

El diputado López Casarín afirmó que se emitirá una invitación general para que asistan, a pesar 

de que en el pasado sólo era para las y los integrantes de la junta directiva de la Comisión. 

Del PRI, la diputada Sayonara Vargas Rodríguez propuso construir una agenda y una ruta para 

desahogar de manera eficiente la iniciativa y, así, emitir un dictamen incluyente. 

 

--ooOoo-- 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-avala-opinion-sobre-la-

segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-cuenta-publica-2021 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-avala-opinion-sobre-la-segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-cuenta-publica-2021
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-avala-opinion-sobre-la-segunda-entrega-de-informes-individuales-de-la-fiscalizacion-de-la-cuenta-publica-2021
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La Cámara de Diputados realizó el foro nacional 

enfermedades raras 

Con la finalidad de hacer conciencia respecto de las enfermedades raras en México, así como fomentar 

la detección oportuna, prevenir y promover el cuidado de la salud, la Cámara de Diputados realizó el 

Foro Nacional Enfermedades Raras. El evento fue organizado por la secretaria de la Mesa Directiva, 

diputada Magdalena Núñez Monreal (PT), en coordinación con legisladoras y legisladores, así como la 

“Fundación Cebras México” y la “Asociación XLH México y otros Raquitismos”. 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-realizo-el-foro-nacional-enfermedades-raras/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-realizo-el-foro-nacional-enfermedades-raras/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 13 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 11 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 16 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 16 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 28/02/2023 LEGISLATIVO 

Comité de Evaluación recibe documentos de aspirantes a consejeros del INE 

Hace unos momentos la Secretaría General de la Cámara de Diputados, a cargo de Graciela Báez, entregó 

al Comité Técnico de Evaluación los perfiles de la personas que se han acreditado para este proceso 

(elección de consejeros electorales). Se informó que mil 128 personas que iniciaron el trámite, 989 

avanzaron hasta la autentificación de sus datos y 664 concluyeron el proceso. En total son 204 mujeres 

y 460 hombres. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdQdhzPKZ48%2DxA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3

264FEE48F%213240&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdQdhzPKZ48%2DxA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213240&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFdQdhzPKZ48%2DxA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213240&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Muestra de unidad del pueblo de México, la movilización 

en defensa de la democracia: Alejandro Moreno 

La gran movilización del domingo en defensa de la democracia y en rechazo al llamado “Plan B” de 

reforma electoral, fue “una muestra de unidad del pueblo de México”, que con ello advirtió que “no se 

va a dejar”, afirmó Alejandro Moreno, presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). 

https://efekto10.com/muestra-de-unidad-del-pueblo-de-mexico-la-movilizacion-en-defensa-de-la-democracia-alejandro-moreno/ 

 

 

 

https://efekto10.com/muestra-de-unidad-del-pueblo-de-mexico-la-movilizacion-en-defensa-de-la-democracia-alejandro-moreno/
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Cámara de Diputados dio cifras de los aspirantes a consejeros electorales 

La Cámara de Diputados dio cifras oficiales de los interesados a los cuatro cargos de consejeros 

electorales, en total se inscribieron mil 128, pero solo 664 concluyeron el trámite, 204 mujeres y 460 

hombres. Durante una semana los integrantes del Comité Técnico van a evaluar los documentos 

presentados por los aspirantes y este viernes van a presentar la lista final de quienes cumplieron con los 

requisitos constitucionales. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG%5FsbIl3EFqcMFo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%213225&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG%5FsbIl3EFqcMFo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213225&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG%5FsbIl3EFqcMFo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213225&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Once jaliscienses aspiran a consejeros nacionales del INE 

 

Once jaliscienses se inscribieron para participar en la selección de consejeros nacionales del INE. La 

lista de candidaturas totales recibidas por la Cámara de Diputados (que organiza el proceso de 

selección y aprobación de cuatro consejeros), fue integrada por 664 aspirantes. 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ine-once-jaliscienses-aspiran-consejeros-nacionales 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/ine-once-jaliscienses-aspiran-consejeros-nacionales
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Las figuras políticas que acudieron a la protesta contra el 

Plan B en Guadalajara 

 La diputada federal por Jalisco, María Elena Limón, aseguró que asistió por invitación de las y los 

vecinos de Tlaquepaque a quienes representa en la Cámara. “Me vine con ellos por su invitación, no 

podía decirles que no, más cuando nosotros como diputados votamos en contra de este aberrante Plan 

B, porque el INE no se toca. Los magistrados lo tienen que frenar, tienen que frenar en contra si es que 

quieren a México y quieren tener el respeto de la ciudadanía”, dijo la diputada. 

 

https://www.informador.mx/jalisco/INE-Las-figuras-politicas-en-Guadalajara-que-acudieron-a-la-protesta-contra-Plan-B-

20230226-0090.html 

 

 

 

https://www.informador.mx/jalisco/INE-Las-figuras-politicas-en-Guadalajara-que-acudieron-a-la-protesta-contra-Plan-B-20230226-0090.html
https://www.informador.mx/jalisco/INE-Las-figuras-politicas-en-Guadalajara-que-acudieron-a-la-protesta-contra-Plan-B-20230226-0090.html
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Entrevista / Dra. María Marván Laborde y Javier Martín Reyes (Investigadores del Instituto de 

Investigaciones Jurídicas de la UNAM) 

En entrevista los investigadores de la UNAM hablan sobre la publicación “Radiografía del Plan B”. 

En un primer punto el Dr. Javier Martín Reyes explica que se decidió ponerle Radiografía porque 

“pensábamos que hay una primera cosa que es indispensable, que es entender lo que está haciendo el 

llamado Plan B o la Reforma Electoral que está a punto de publicarse.  

“Durante el año pasado, los últimos meses discutimos mucho el Plan A. Ahora, como el mismo año 

pasado, el mismo día que esa reforma fue derrotada en la Cámara de Diputados se presenta esta 

segunda iniciativa que ya no es una reforma a la Constitución, es nada más una reforma a leyes 

secundarias y pensamos que era muy importante que pudiéramos describir, analizar, explicar, 

obviamente convocando a un grupo de académicos y de expertos”. 

Por su parte, la Dra. María Marván señala que la Radiografía lo que busca es que “a través de 24 

pequeños artículos, unos más grandes, otros más pequeños, demostrar con razonamientos lógicos, con 

citas precisas, tanto del Plan B como de la Constitución en qué puntos realmente se está vulnerando la 

Constitución”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIZaXQ2UPea1MQI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213238&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIZaXQ2UPea1MQI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213238&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIZaXQ2UPea1MQI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213238&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Comentario / Jesús Silva-Herzog Márquez (Periodista) 

“No se puede negar que la demanda de la manifestación de ayer es de un intenso carácter político, 

porque no es cualquier cosa que el Presidente de la República lance una iniciativa que transgrede el 

orden constitucional después de que el Congreso rechaza su reforma electoral. No es cualquier cosa que 

Morena y sus aliados aprueben ese dictamen sabiendo, como se ventiló en el Congreso -en la Cámara 

de Diputados y de Senadores-, que se estaba violando el orden constitucional y los principios que ahí se 

definen para estructurar el sistema electoral”. 

https://drive.google.com/file/d/1kuluet5lPB6b4uhSOWnPxf58IzvNUomD/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1kuluet5lPB6b4uhSOWnPxf58IzvNUomD/view


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 4 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 4 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 28 28/02/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 28 28/02/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 PP-4 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 PP-4 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

28/02/2023 PP-4 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 28/02/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 28/02/2023 LEGISLATIVO 

'Ministro Pérez Dayán viola Constitución': AMLO 'mete reversa' a suspensión de Plan B 

en Coahuila y Edomex 

 

El Poder Ejecutivo de la República, mediante su Consejería Jurídica, impugnó la suspensión emitida por 

el ministro Alberto Pérez Dayán para el decreto que reforma las leyes generales de Comunicación Social 

y de Responsabilidades Administrativas en el Estado de México y Coahuila. 

"Las normas expedidas por el Congreso de la Unión solo pueden invalidarse mediante el voto de ocho 

ministros y está proscrito expresamente suspender sus efectos", argumentó la Consejería Jurídica 

mediante un comunicado. 

Asimismo, señaló que el ministro Pérez Dayán no puede tomar este tipo de medidas que se apartan de 

las reglas específicas para los medios de control constitucional por razones políticas o personales.  

"Resulta preocupante que el ministro Alberto Pérez suspenda la aplicación de las leyes sin que exista 

ningún hecho o indicio que demuestre la supuesta existencia de alguna afectación irreparable al sistema 

democrático o a los derechos fundamentales implicados, como lo señala de forma dogmática en su 

determinación", continúa el comunicado. 

Agregó que la suspensión del ministro Pérez Dayán afectaba gravemente la división de poderes y por no 

mostrar pruebas de la existencia de alguna afectación a la democracia , viola el principio de presunción 

de validez. 

"Es fundamental que los ministros que integran la SCJN actúen dentro de las atribuciones que les 

corresponden, sin traspasar los límites que le impone la Constitución y las leyes", dice el comunicado del 

órgano federal. 

El ministro Alberto Pérez Dayán otorgó una suspensión provisional el 21 de febrero pasado para que las 

reformas a las leyes generales de Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas del Plan 

B no se aplicaran a los procesos electorales de Coahuila y el Estado de México en 2023, luego de que los 

partidos de oposición PAN, PRI y MC presentaran impugnaciones ante la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/27/ministro-perez-dayan-viola-constitucion-

amlo-mete-reversa-suspension-de-plan-en-coahuila-edomex-750797.html 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/27/ministro-perez-dayan-viola-constitucion-amlo-mete-reversa-suspension-de-plan-en-coahuila-edomex-750797.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/27/ministro-perez-dayan-viola-constitucion-amlo-mete-reversa-suspension-de-plan-en-coahuila-edomex-750797.html
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Presidencia se lanza contra ministro; habla de jueces que 'tuercen la ley' 

El Ejecutivo, a través de su Consejería Jurídica, impugnó la decisión del ministro Alberto Pérez Dayán que 

suspende la aplicación del decreto que reforma las leyes generales de Comunicación Social y de 

Responsabilidades Administrativas en los estados de México y de Coahuila ,ya que las normas expedidas 

por el Congreso de la Unión solo pueden invalidarse mediante el voto de ocho ministros y está proscrito 

expresamente suspender sus efectos. Así lo ha reconocido la propia Suprema Corte de Justicia en la tesis 

que aquí se cita. Los juzgadores, como todas las autoridades del Estado, están obligados a fundar y 

motivar sus decisiones, por lo que el ministro Pérez Dayán no puede apartarse de las reglas específicas 

que establecen las leyes al tramitar los medios de control constitucional, pues la legitimación del Poder 

Judicial se diluye cuando sus decisiones responden a posiciones políticas o personales. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APH%5FAvZWnGoK3Fk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D

3264FEE48F%213232&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APH%5FAvZWnGoK3Fk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213232&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APH%5FAvZWnGoK3Fk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213232&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Germán Martínez pide de nuevo Juicio Político contra Yasmín Esquivel; exige su 

inmediata destitución 

 

El senador del Grupo Plural Germán Martínez Cázares presentó ante la Cámara de Diputados una 

solicitud de juicio político contra la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Yasmín 

Esquivel Mossa, por el plagio de su tesis para obtener el doctorado por la Universidad Anáhuac.  

En su escrito, el legislador sin partido exige que la ministra sea condenada a la "destitución inmediata 

del cargo, por mentir, robar y traicionar a la Constitución General de La República". 

Martínez Cázares presentó como prueba la nota del periódico El País, del 24 de febrero pasado, titulada: 

"La ministra Yasmín Esquivel plagió en su tesis de doctorado", a través de la cual se hace un análisis de 

su tesis para obtener el titulo de posgrado como Doctora en Derecho de la Empresa, en 2009.  

 "Como se observa, luego de cotejar el documento con otros escritos académicos de diversos autores, 

se concluye que la Ministra plagió -nuevamente, primero en 1986 en su tesis de licenciatura, copió 209 

de las 456 páginas", recalca. 

El ex director del IMSS subraya que estos hechos que involucran a Esquivel Mossa se suman al plagio de 

su tesis de licenciatura, lo que evidencia "actos reiterados de falta de probidad, honorabilidad y respeto 

que lastiman seriamente la buena fama en el concepto público que de la servidora pública denunciada 

se tenía, ello de cara a los artículos 95 y 110 de la Constitución en relación con el diverso 7o., fracción VI 

de la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos". 

Germán Martínez destaca que se han presentado diversas denuncias ante la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación en contra de la servidora pública aludida, mismas que se encuentran en trámite para 

conocer qué se debe hacer en el caso y cómo se deben tramitar, ya que - racalca- no hay un precedente 

al respecto.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/german-martinez-pide-de-nuevo-juicio-politico-contra-

yasmin-esquivel-exige-su-inmediata-destitucion 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/german-martinez-pide-de-nuevo-juicio-politico-contra-yasmin-esquivel-exige-su-inmediata-destitucion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/german-martinez-pide-de-nuevo-juicio-politico-contra-yasmin-esquivel-exige-su-inmediata-destitucion
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Investigar acción de militares en Nuevo Laredo, Tamaulipas, piden en San Lázaro 

 

Los hechos ocurridos en Laredo, Tamaulipas, donde elementos militares abrieron fuego contra un grupo 

de seis personas que viajaban en una camioneta, de las cuáles, solo una sobrevivió deben ser 

investigados a fondo, para determinar responsabilidades, demandó el secretario de la Comisión de 

Defensa Nacional de la Cámara de Diputados, Sergio Barrera. 

El legislador del Movimiento Ciudadano (MC) señaló que el uso legítimo de la fuerza por parte del Ejército 

está sujeto a reglas y los sucesos en Nuevo Laredo, consideró, mostraron una actuación “autoritaria”. 

En su cuenta en la red social Twitter, Barrera Sepúlveda compartió imágenes difundidas por distintos 

usuarios, incluyendo periodistas, donde se muestra la confrontación directa entre civiles y los elementos 

del Ejército destacados en el lugar. 

“A esto nos referimos con el uso ilegítimo de la fuerza, la @SEDENAmx tiene que abrir inmediatamente 

una carpeta de investigación y sancionar a los responsables. La paz del país no puede construirse desde 

el autoritarismo de las fuerzas castrenses”, anotó. 

El legislador de oposición indicó que a raíz de lo ocurrido, presentará un punto de acuerdo en el que 

solicitará a la Cámara sumarse a las peticiones a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), de indagar 

y “explicar” públicamente los “terribles” sucesos. 

Agregó que por acciones como la referida, es que su bancada en San Lázaro se opuso a la “militarización” 

del país impulsada por los grupos mayoritarios en el recinto, encabezados por el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), e incluso el Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

Lo anterior, para extender la participación de militares en tareas de seguridad pública, hasta el año 2028. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/investigar-accion-de-militares-en-nuevo-laredo-

tamaulipas-piden-en-san-lazaro-584361.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/investigar-accion-de-militares-en-nuevo-laredo-tamaulipas-piden-en-san-lazaro-584361.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/27/investigar-accion-de-militares-en-nuevo-laredo-tamaulipas-piden-en-san-lazaro-584361.html
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Diputado de MC condena disparos de Ejército en 

Tamaulipas 
El secretario de la Comisión de Defensa Nacional de la Cámara de Diputados, Sergio Barrera, condenó 
las acciones de los elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) que se enfrentaron 
contra habitantes de Nuevo Laredo, Tamaulipas e incluso dispararon sus armas de cargo en contra de 
ellos. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/diputado-de-mc-condena-disparos-de-ejercito-en-tamaulipas/1622810 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/diputado-de-mc-condena-disparos-de-ejercito-en-tamaulipas/1622810
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“En Jalisco la “Ley Olimpia” no se ejerce ni se castiga a los 

agresores, la fiscalía del estado no investiga 
 

“Fue en septiembre del 2020 cuando el Congreso Local aprobó las reformas a diversos artículos de la 

Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y del Código Penal para el Estado Libre y 

Soberano de Jalisco en materia de Violencia Digital; sin embargo, en Jalisco la Ley Olimpia no se ejerce 

ni se castiga a los agresores, la Fiscalía del Estado no investiga las denuncias por Ciberacoso y Violación 

a la Intimidad Sexual”, así lo declaró la Diputada Federal Laura Imelda Pérez Segura al presentar la 

Proposición con Punto de Acuerdo e en la Cámara de Diputadas y Diputados. 

 

https://hojaderutadigital.mx/en-jalisco-la-ley-olimpia-no-se-ejerce-ni-se-castiga-a-los-agresores-la-fiscalia-del-estado-no-investiga-

denuncias-por-ciberacoso-y-violacion-a-la-intimidad-sexual/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/en-jalisco-la-ley-olimpia-no-se-ejerce-ni-se-castiga-a-los-agresores-la-fiscalia-del-estado-no-investiga-denuncias-por-ciberacoso-y-violacion-a-la-intimidad-sexual/
https://hojaderutadigital.mx/en-jalisco-la-ley-olimpia-no-se-ejerce-ni-se-castiga-a-los-agresores-la-fiscalia-del-estado-no-investiga-denuncias-por-ciberacoso-y-violacion-a-la-intimidad-sexual/
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También se pronunció a favor de la promoción de los programas de educación e investigación artística y 

cultural  

Boletín No. 3777 

 

Comisión de Cultura propone aplicar sanciones más severas a quien destruya monumentos 

arqueológicos 

 

• También se pronunció a favor de la promoción de los programas de educación e investigación 

artística y cultural  

 

• Avaló opinión para reconocer los derechos laborales de las y los artistas en México 

 

La Comisión de Cultura y Cinematografía, presidida por el diputado Carlos Francisco Ortiz Tejeda 

(Morena), aprobó dos dictámenes. El primero propone aplicar sanciones más severas a quien 

destruya monumentos arqueológicos, y el segundo plantea promover programas de educación e 

investigación artística y cultural.  

 

Asimismo, avaló una opinión para reconocer los derechos laborales de las y los artistas en 

México.     
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 El primer dictamen fue avalado con 23 votos a favor, dos en contra y cero abstenciones, para 

adicionar y reformar los artículos 47, 48, 49, 50, 51, 53, 53 Bis y 55, de la Ley Federal sobre 

Monumentos y Zonas Arqueológicas, Artísticos e Históricos. 

El objetivo es establecer penas más severas a quien realice trabajos materiales de exploración 

arqueológica, por excavación, remoción o por cualquier otro medio, en monumentos 

arqueológicos inmuebles o en zonas de monumentos arqueológicos, sin la autorización del 

Instituto Nacional de Antropología e Historia. “Se le impondrá prisión de cinco a doce años y multa 

de mil quinientas a cinco mil veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA) diaria vigente”, 

refiere en el artículo 47. 

A su vez, el precepto 48 plantea que, al que valiéndose del cargo o comisión del Instituto Nacional 

de Antropología e Historia (INAH) o de la autorización otorgada por esta institución, para la 

ejecución de trabajos arqueológicos, disponga para sí o para otro de un monumento arqueológico 

mueble, se le impondrá prisión de cinco a doce años y multa de tres mil a seis mil veces la UMA 

diaria vigente. 

Asimismo, en el artículo 49 plantea de “cinco a doce años y multa de dos mil quinientas a cinco mil 

veces la UMA diaria vigente”, a quien efectúe en cualquier acto traslativo de dominio de un 

monumento arqueológico mueble o comercie con él, y al que lo transporte, exhiba o reproduzca 

sin el permiso correspondiente. 

De igual forma, en los artículos 50, 51, 53, 53 Bis y 55 de la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas 

Arqueológicas, Artísticos e Históricos, propone penas y multas diversas a favor de preservar el 

patrimonio cultural del país. La diputada Inés Parra Juárez (Morena) propuso una reserva, que fue 

avalada en votación económica, con el propósito de incluir en los artículos 47 al 53, la palabra 

“diaria” luego “de 5 mil veces de la UMA”, a fin de que haya concordancia. 

En el artículo 49, sugirió corregir la redacción para especificar el aumento en el monto de la multa 

propuesta en la reforma.  

Al respecto, la diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) señaló que este dictamen 

contiene cambios de la mayor relevancia, con el objetivo de fortalecer la preservación de nuestros 

monumentos arqueológicos. “Estamos a favor de que se apliquen sanciones más severas para 

inhibir la destrucción del acervo arqueológico de México”. 
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La diputada del PRD, Gabriela Sodi Miranda, pidió aclarar si la UMA tiene un mayor costo y valor 

que el salario mínimo, para conocer la homologación. Solicitó revisar bien y conocer el último costo 

de la UMA fuera del salario, que permita observarlo antes de aceptar una reserva. 

El segundo dictamen, se acreditó con 21 votos a favor, uno en contra y una abstención, para 

reformar las fracciones VIII del artículo 12 y VIII del artículo 19, y adicionar la fracción IX del artículo 

19 de la Ley General de Cultura y Derechos Culturales. 

El precepto 12, fracción VIII, refiere la formación de audiencias, y programas de educación e 

investigación artística y cultural. 

En el artículo 19, fracción VIII, instituye promover e impulsar la participación de la comunidad en 

la preservación de su cultura, y en la fracción IX, formular, impulsar y fortalecer programas de 

educación e investigación artística y cultural. 

Por otra parte, las y los integrantes de la Comisión aprobaron con 22 votos a favor, la opinión 

referente a la iniciativa con proyecto de decreto, para reformar y adicionar diversas disposiciones 

de las leyes Federal del Trabajo y del Seguro Social, con la finalidad de regular los derechos de las 

y los trabajadores del arte y la cultura. 

Lo anterior, que las políticas culturales contemporáneas aluden a las nociones incluyentes e 

interrelacionadas de “agentes culturales”, “ecosistemas culturales” y “economía creativa”, para 

abarcar la complejidad sistémica de los fenómenos culturales en la era digital. 

La diputada de Morena, María Eugenia Hernández, se pronunció a favor de reivindicar los 

derechos laborales de las y los trabajadores de la cultura y el arte, sobre todo de quienes no tienen 

acceso a los grandes proyectos y escenarios artísticos. “Es una cuestión de justicia”. 

 Del mismo grupo parlamentario, el diputado Rafael Hernández Villalpando comentó que en esta 

materia nos habíamos tardado mucho tiempo en reconocer los derechos laborales de los 

trabajadores del arte, sin los cuales los artistas no podrían realizar a plenitud sus tareas.  

 También de Morena, la diputada Inés Parra Juárez sostuvo que esta iniciativa favorece a todos los 

trabajadores culturales en materia laboral, por lo que anunció su voto a favor. 

El diputado presidente, Carlos Francisco Ortiz Tejeda se sumó a favor de la opinión en torno a esta 

propuesta, ya que se ha venido trabajando porque sea el cumplimiento de un derecho y gratitud 

que debemos tener todos a los trabajadores del arte y la cultura. 
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Del PVEM, la diputada Janine Patricia Quijano Tapia sostuvo que esta iniciativa y opinión son muy 

importantes para los artistas de México, porque hay muchas personas que cuando ya no pueden 

trabajar, quedan en el olvido, mueren solos y sin ninguna seguridad social, pese a que han 

representado el país, “por primera vez podemos ser escuchados y tener los mismos derechos que 

cualquier trabajador mexicano”. 

  Asimismo, la Comisión aprobó con 12 votos a favor, 11 en contra y cero abstenciones, la opinión 

relativa a la Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se reforman y adicionan diversas 

disposiciones de la Ley General de Turismo, concernientes a la inclusión del concepto “turismo 

cultural” y de la integración de la Secretaría de Cultura al tema turístico. 

El documento refiere que, de acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, la adición 

de una fracción XIII al artículo séptimo de la Ley General de Turismo, tendría un impacto 

presupuestario por 71 millones 585 mil 772 pesos. 

 “Se observa que la Secretaría de Cultura desempeña funciones de apoyo al turismo cultural, por 

lo que dichas funciones serían compartidas con la Secretaría de Turismo. Se considera viable y sin 

ningún tipo de impacto presupuestal, incluir la participación de la Secretaría de Cultura como 

integrante del Comité Técnico del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, de acuerdo al artículo 

45 de la ley en comento”, precisa. 

 

--ooOoo-- 
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-cultura-propone-

aplicar-sanciones-mas-severas-a-quien-destruya-monumentos-arqueologicos 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-cultura-propone-aplicar-sanciones-mas-severas-a-quien-destruya-monumentos-arqueologicos
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-cultura-propone-aplicar-sanciones-mas-severas-a-quien-destruya-monumentos-arqueologicos
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Presentan al mes 7 quejas de violencia política 
contra mujeres; la mayoría son de diputadas 

 

 

 

 

 

 

 

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que desde abril de 2020 hasta el 20 de febrero pasado 

ha recibido 261 quejas, denuncias o vistas por violencia política contra mujeres en razón de género 

(VPMRG), lo que significa que en promedio han sido 7 al mes. 

En un informe presentado en el Consejo General del INE se menciona que, de esas 261 quejas, 97 se 

declararon competentes y en 165 quejas se ha determinado la incompetencia, por lo que hicieron las 

remisiones correspondientes a la autoridad considerada competente, pues se trataban de aspectos de 

la vida interna de los partidos políticos. 

De las 165 quejas en las que el INE resultó incompetente, 78 fueron envidas a los Organismos Públicos 

Locales Electorales; 40, a partidos políticos; 4, a los tribunales locales electorales y 43, a diversas 

autoridades como fiscalías locales, contralorías estatales, Congreso locales, la Cámara de Diputados y 

las comisiones locales de derechos humanos. 

 

 

Presentan al mes 7 quejas de violencia política contra mujeres; la mayoría son de diputadas (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/presentan-7-quejas-de-violencia-politica-contra-mujeres-por-mes-mayoria-son-diputadas/


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 
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Boletín No. 3778 

 

Aprueban en Comisión uso de receta médica electrónica en instituciones de salud 

 

• También avaló una minuta sobre dispositivos médicos y otra en torno a la clasificación de los 

tipos de diabetes 

 

• Anunció Parlamento Abierto para analizar reformas al Código Penal Federal y a la Ley General de 

Salud 

 

La Comisión de Salud, presidida por el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), aprobó con 

21 votos a favor, dos en contra y seis abstenciones, el dictamen que reforma diversas 

disposiciones de la Ley General de Salud, para establecer el uso de la receta médica electrónica. 

 

La modificación precisa que las recetas podrán expedirse de manera electrónica por los 

profesionales de la salud legalmente facultados para ello, y en el ámbito de sus respectivas 

competencias, para su surtido por una farmacia o establecimientos del Sistema Nacional de Salud 

habilitados para tal fin. 

Menciona que la Secretaría de Salud deberá elaborar, emitir y difundir los lineamientos técnicos, 

políticas y disposiciones de carácter general para garantizar la operación, seguridad, autenticidad 

y elementos técnicos de la receta médica electrónica. 
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El dictamen también añade que las recetas deberán ajustarse a las demás especificaciones que se 

determinen en las disposiciones jurídicas aplicables. Los medicamentos e insumos prescritos en 

recetas médicas electrónicas tendrán la misma validez que las recetas físicas en las farmacias y 

establecimientos del Sistema Nacional de Salud, de conformidad con las disposiciones jurídicas 

aplicables y lineamientos que defina la Secretaría. 

En cualquier caso, el paciente podrá exigir la receta en formato físico, y el profesional de la salud 

o la institución de salud que se trate, estará obligado a entregarla. 

Agrega que las farmacias y los establecimientos del Sistema Nacional de Salud habilitados para 

proveer medicamentos y otros insumos para la salud deberán llevar un registro electrónico de su 

expendio de medicamentos y productos prescritos en recetas médicas electrónicas. 

Para tal efecto, la Secretaría emitirá los lineamientos de carácter general sobre la infraestructura 

tecnológica necesaria para que dicho registro sea llevado de manera electrónica o digital, 

garantizando su inalterabilidad, accesibilidad, autenticidad e integridad, así como las 

características de la firma electrónica o digital con la que los profesionales de la salud firmen las 

recetas médicas electrónicas. 

Además, el desarrollo de medios tecnológicos para fomentar el acceso y el uso racional de 

medicamentos e insumos para la salud, las medidas precautorias sobre el dispendio de 

medicamentos e insumos, bajo las cuales las farmacias y establecimientos puedan requerir la 

revisión, corrección, cancelación y reactivación, según sea el caso, por parte del profesional de la 

salud, cuando existan errores o duda razonable sobre la autenticidad de una receta médica 

electrónica. 

También los lineamientos de carácter general sobre la institución, dependencia u organismo 

encargado de regular, supervisar y verificar el cumplimiento de los lineamientos establecidos en 

las fracciones anteriormente mencionadas. 

También establece que la Secretaría de Salud promoverá las medidas y acciones necesarias a 

efecto de comunicar a la población sobre la seguridad, eficacia y calidad de los medicamentos 

genéricos y biocomparables. 

Asimismo, en los programas de capacitación al personal de salud, promoverá las obligaciones de 

prescripción médica previstas en esta Ley y demás disposiciones reglamentarias que para tal 

efecto se emitan y fortalecerá las acciones de profesionalización del personal de las farmacias 

conforme el artículo 79 de esta Ley. 
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Comentarios de las y los integrantes de la Comisión 

El diputado Reyes Carmona señaló que el dictamen trata de hacer eficientes los procesos y estar 

en contra de la opacidad. Resaltó que es una propuesta integral e incluyente suscrita por 

legisladores de diversos partidos. 

“La reforma está en pro de la salud digital y de favorecer mecanismos de transparencia y rendición 

de cuentas, para tener mayor control sobre los medicamentos que se dispensan en las farmacias”, 

indicó. 

“Se trata de una estrategia de control de medicamentos; esto ya se hace en el IMSS, en donde ya 

se han surtido 500 mil recetas médicas electrónicas”, mencionó. 

A su vez, el diputado Roberto Hernández Tapia (Morena) dijo que el dictamen no se ha analizado 

a fondo y tampoco tiene opinión favorable de la Secretaría de Salud; se generarían graves 

problemas financieros al gobierno. Conminó a la Comisión a votar en contra. 

Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del PAN, señaló que el dictamen beneficia a la población en 

condiciones vulnerables; la receta electrónica es un paso para brindar a las y los mexicanos el 

acceso universal a la salud. 

La diputada Margarita García García (PT) se pronunció en contra del dictamen, al considerar que 

es necesario conocer más sobre la receta electrónica. “Tenemos un servicio médico deficiente en 

cuanto a la digitalización, sobre todo en el ISSSTE”. 

De Morena, la diputada Selene Ávila Flores indicó que el dictamen es loable y anticipó su voto a 

favor, porque se avanzaría hacia un sistema de salud moderno, al evitar la duplicidad de 

documentos y atajar el tema de recetas apócrifas. 

La diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) comentó que el gobierno no ha cumplido con el sistema 

de salud que prometió; por ello, la Comisión tiene que contribuir a mejorar la infraestructura de 

salud. El dictamen no afectaría, al contrario, se trata de avanzar hacia la modernidad en los 

esquemas de atención médica. 

Reservas 

Al diputado Ramírez Barba presentó una reserva al dictamen para añadir un artículo tercero 

transitorio, a fin de precisar que las erogaciones que se generen con la entrada en vigor del decreto 
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se realizarán de manera progresiva con cargo al presupuesto aprobado para los ejecutores de 

gasto que correspondan, por lo que no se autorizarán recursos adicionales para tales efectos en 

el presente ejercicio fiscal.  

La diputada Margarita García presentó una reserva para modificar el artículo primero transitorio 

del dictamen, a fin de establecer que el decreto entrará en vigor el 1 de enero de 2024, ello para 

que en el próximo Presupuesto de Egresos se consideren los recursos necesarios para su 

implementación. 

Ambas reservas fueron aceptadas por la Comisión. 

Minuta sobre dispositivos médicos 

La Comisión de Salud también aprobó el dictamen a la minuta que reforma y adiciona diversas 

disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de Dispositivos Médicos. Se avaló con 29 

votos y se turnó a la Mesa Directiva para los efectos correspondientes. 

Se definen como dispositivos médicos los productos higiénicos, que son los materiales y 

substancias que se apliquen en la superficie de la piel o cavidades corporales y que tengan acción 

farmacológica o preventiva, y los demás insumos considerados para este uso y sean evaluados y 

reconocidos como tal por la Secretaría de Salud. 

Establece que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios propondrá al 

secretario de Salud la política nacional de protección contra riesgos sanitarios, así como su 

instrumentación en materia de dispositivos médicos. 

Asimismo, del Compendio Nacional de Insumos para la Salud, la Secretaría de Salud determinará 

la lista de dispositivos médicos. Añade que para los efectos de la ley se consideran insumos para 

la salud los dispositivos médicos. 

También, que la Secretaría de Salud emitirá las Normas Oficiales Mexicanas a que deberá sujetarse 

el proceso y las especificaciones de los dispositivos médicos. 

Comentarios de las y los diputados 

El diputado Reyes Carmona refirió que esta minuta servirá para regular, controlar y vigilar la 

disposición y uso de los dispositivos médicos en el Sistema Nacional de Salud. “Es viable la 
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modificación a la ley y seguramente en corto tiempo estará aprobado en beneficio de las y los 

mexicanos”. 

De Morena, la diputada Cecilia Márquez Alkadef Cortes estimó que el dictamen es pertinente para 

la actualización y el mantenimiento de los aparatos usados en hospitales y clínicas. “Es importante 

porque ayudará a las y los pacientes”. 

A su vez, el diputado Ramírez Barba consideró que esta reforma “impacta al Sistema Nacional de 

Salud, porque optimizará la atención hospitalaria y que haya atención médica de avanzada”. 

Además, regula en mercado irregular de dispositivos médicos. 

Minuta sobre clasificación de tipos de diabetes 

Con 30 votos a favor, la Comisión también avaló la minuta que adiciona un artículo 159 Bis de la 

Ley General de Salud, para establecer que las autoridades sanitarias y las instituciones públicas 

de salud deben diferenciar el diagnóstico y la atención de los tipos de diabetes. 

Para lo anterior, se considerará al menos la siguiente clasificación: Diabetes Tipo 1, Diabetes Tipo 

2 y Diabetes Gestacional. Además, precisa que la Norma Oficial Mexicana de la materia deberá 

diferenciar y atender, al menos, cada uno de los tipos de diabetes. 

Opiniones de las y los diputados 

Al respecto, el diputado Reyes Carmona dijo que actualmente sólo parece que hay un tipo de 

diabetes, lo que resulta discriminatorio, toda vez que la ciencia médica tiene bien diferenciados 

los tipos de diabetes. “Se busca que cada paciente tenga el tratamiento oportuno por parte de las 

instituciones de salud”. 

Por su parte, el diputado Ramírez Barba apuntó la necesidad de que las instituciones de salud 

diferencien y atiendan los distintos tipos de diabetes. “Esto ayudará a los tantos millones de 

mexicanas y mexicanos que padecen esta enfermedad”. 

La diputada Márquez Alkadef Cortes expresó que en México hay más de 12.5 millones de personas 

que padecen diabetes. La falta de clasificación ha impedido tener estadísticas adecuadas para la 

atención, aunque la prevención siempre será la mejor forma de evitar esta enfermedad. 

Parlamento abierta 
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En la reunión, el presidente de la Comisión informó que se llevará a cabo un parlamento abierto 

a través de las Comisiones Unidas con las de Justicia y de Diversidad, sobre la minuta con proyecto 

de decreto que reforma y adiciona el Código Penal Federal y adiciona un artículo 465 Bis a la Ley 

General de Salud. 

Agregó que este análisis es de suma relevancia, pues aborda la prohibición y sanción de los 

esfuerzos para corregir la orientación sexual y la identidad de género. 

 

 

--ooOoo-- 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/aprueban-en-comision-uso-de-

receta-medica-electronica-en-instituciones-de-salud 

 

 

 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/aprueban-en-comision-uso-de-receta-medica-electronica-en-instituciones-de-salud
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/aprueban-en-comision-uso-de-receta-medica-electronica-en-instituciones-de-salud
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Entrevista /Hamlet García Almaguer (Diputado Morena) 

“Es innegable que hubo una participación masiva en la Ciudad de México, que el Zócalo estaba 

prácticamente lleno. Ahora el segundo punto yo creo que es importante, quiénes conducían el evento y 

ahí eran actores del pasado, personas del viejo régimen del PAN, del PRI que quisieron tomar esta 

manifestación. Y el tercer punto sería los oradores, sus discursos, yo creo que hay que centrarnos en el 

mensaje, habló la exdiputada del PRI, Beatriz Pagés, a quien yo respeto porque hace algunos años 

luchamos juntos por el Estado laico; sin embargo, su discurso no tuvo tintes ciudadanos sino políticos y 

fue muy clara en su manifestación de vamos a llenar las urnas para el 24, entonces creo que se desvirtúa 

la convocatoria porque ese día era para manifestarse contra el Plan B”. 

https://drive.google.com/file/d/1-fTU8QbK0BUER05Wu58LhuKRZigFKHpy/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1-fTU8QbK0BUER05Wu58LhuKRZigFKHpy/view
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Busca iniciativa reducir edad para ser diputado federal, 

secretario de Estado y gobernador 

A fin de reducir la edad necesaria para poder ser diputado federal, secretario de Estado y gobernador 

constitucional de una entidad, la diputada Andrea Chávez Treviño (Morena) planteó modificar los 

artículos 55, 91 y 116 de la Constitución Política, para incorporar a las juventudes en los espacios de 

toma de decisión. 

 

https://efekto10.com/busca-iniciativa-reducir-edad-para-ser-diputado-federal-secretario-de-estado-y-gobernador/ 

 

 

https://efekto10.com/busca-iniciativa-reducir-edad-para-ser-diputado-federal-secretario-de-estado-y-gobernador/


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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¿Participó Rommel Pacheco en la marcha en defensa del 

voto? 

Rommel Pacheco, quien acostumbra publicar en sus redes sociales casi "hasta cuándo va al baño", 

causó extrañeza entre la militancia blanquiazul y la ciudadanía que participó el día de ayer en la marcha 

denominada #MiVotoNoSeToca, porque no se le vio en ella, ni en esta ciudad de Mérida y tampoco en 

la de la CDMX. 

http://www.cambiodelsureste.com/index.php?P=17854&S=3 

 

 

http://www.cambiodelsureste.com/index.php?P=17854&S=3


GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .
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Misión cumplida, reventamos el Zócalo: "Alito" Moreno 

 

 La gran movilización del domingo en defensa del INE y en rechazo al llamado Plan B de reforma 

electoral fue "una muestra de unidad del pueblo de México" y una advertencia de que "no se va a 

dejar", aseguró Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas, presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 

PRI. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/mision-cumplida-reventamos-el-zocalo-alito-moreno/1622788 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/mision-cumplida-reventamos-el-zocalo-alito-moreno/1622788
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Urge INE a publicar injerencia de funcionarios en elecciones 

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, exigió a la Secretaría de Gobernación publicar los lineamientos 

que aprobó hace 75 días para frenar la injerencia de funcionarios en procesos electorales. En la sesión 

se desechó por unanimidad la queja que Morena presentó para sancionar a partidos de oposición por 

haber desviado recursos públicos en la marcha del pasado 13 de noviembre. “Esta conducta de ayer, en 

una nueva concentración, supuestamente ciudadana, una diputada del PRI llamó a llenar las urnas en 

2024, por una opción política opositora. Evidentemente no es un mensaje ciudadano sino politizado y 

partidizado que merece atención, sobre todo en los temas de fiscalización”, sostuvo el diputado Hamlet 

García. 

https://drive.google.com/file/d/1mXbv-yM6HXYSDs6G6DWTrXPxktDpLbUW/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1mXbv-yM6HXYSDs6G6DWTrXPxktDpLbUW/view


  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 28/02/2023 LEGISLATIVO 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

28/02/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Veracruz está inmerso en una crisis de seguridad y empleo: 

José Yunes 

Veracruz está inmerso en una crisis de seguridad y es víctima de la zozobra que está generando la 
violencia, señaló el diputado federal del PRI, José Francisco Yunes Zorrilla. Al reunirse con integrantes 
del Congreso del Trabajo, el priista indicó que la entidad es uno de los cuatro estados que no han 
alcanzado la generación de empleo previo a la pandemia y continúa con las mismas cifras. 

 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/que-opina-jose-francisco-yunes-zorrilla-sobre-la-actualidad-de-veracruz-9685433.html 

 

https://www.diariodexalapa.com.mx/local/que-opina-jose-francisco-yunes-zorrilla-sobre-la-actualidad-de-veracruz-9685433.html
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INE da revés a "Alito" Moreno; invalida extender su periodo como dirigente del PRI 

 

 

 

 

 

 

Con una votación cerrada, el Consejo General del INE declaró inválidas las modificaciones a los estatutos 

del PRI, mediante las que su dirigente Alejandro Moreno “Alito”, extendió su mandato hasta que termine 

el proceso electoral de 2024.  

En la sesión de este lunes, la resolución fue aprobada por seis votos a favor y cinco en contra. 

El INE determinó que no es posible entrar al análisis de la legalidad y constitucionalidad de las 

modificaciones estatutarias, porque el partido no cumplió con el procedimiento establecido en sus 

propios estatutos. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-da-reves-alito-moreno-invalida-extender-su-periodo-

como-dirigente-del-pri 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-da-reves-alito-moreno-invalida-extender-su-periodo-como-dirigente-del-pri
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-da-reves-alito-moreno-invalida-extender-su-periodo-como-dirigente-del-pri
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INE invalida cambios al Estatuto del PRI; ‘Alito’ 
no podrá extender su mandato  

 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó anular las modificaciones estatutarias del PRI 

que permiten a Alejandro Moreno extender su mandato hasta agosto de 2024, después de las elecciones 

presidenciales. 

El pasado 19 de diciembre, el Consejo Político Nacional (CPN) aprobó la modificación al artículo 83 del Estatuto 

del PRI para que Alejandro Moreno y Carolina Viggiano puedan seguir al frente de la dirigencia nacional hasta 

2024 y no 2023 como actualmente se establece. 

Ante ello, priistas que han sido críticos a Alejandro Moreno presentaron quejas de inconformidad por la 

modificación al Estatuto, como los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz-Massieu, el 

exgobernador Héctor Astudillo, así como Fernando Lerdo de Tejada y José Encarnación. 

El proyecto avalado por el INE señala que el PRI no cumplió con la debida justificación y por lo tanto las 

modificaciones realizadas por el Consejo Político Nacional se consideran inválidas y en consecuencia no se 

realiza un pronunciamiento de fondo respecto de dichas modificaciones. […] 

INE invalida cambios al Estatuto del PRI; 'Alito' no podrá extender su mandato • Forbes México 

 

https://www.forbes.com.mx/ine-invalida-cambios-al-estatuto-del-pri-alito-no-podra-extender-su-mandato/
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INE da revés a Alejandro Moreno; le invalida extender su periodo al frente del PRI 

 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (SELENE FLORES).- El Instituto Nacional Electoral da un revés al dirigente nacional 

del PRI, Alejandro Moreno. El Consejo General del Instituto Nacional Electoral anuló su extensión en el 

Partido Revolucionario Institucional. Con 6 votos a favor  y 5 en contra, se declaró imposibilitado para 

resolver la modificación de los estatutos de su partido. La dirigencia nacional del Revolucionario 

Institucional advirtió que agotará todas las instancias legales para validar sus cambios estatutarios en la 

que se contemplaba la ampliación de Moreno Cárdenas hasta el 2024. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGY4ipvhjEACKjU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%213246&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGY4ipvhjEACKjU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213246&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGY4ipvhjEACKjU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213246&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Niega INE a Moreno extensión de mandato en el PRI hasta 2024 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- La dirigencia del PRI anunció que va a impugnar la resolución 

del INE, en torno a la modificación de sus estatutos que permitirían a Alejandro Moreno extender su 

mandato hasta agosto del 2024. El tricolor aseveró que los cambios en sus estatutos no se refieren a la 

extensión de mandato de Moreno. Aseguró que el INE se equivoca al pretender señalar esta ampliación, 

que su única intención es adecuar sus estatutos al Plan B electoral; es decir, alegaron que la única 

finalidad del partido es impulsar acciones como la paridad en las elecciones y reconocer la participación 

de los jóvenes. Lo que el INE echó para atrás, y hay que decirlo, fue la extensión de la dirigencia de 

Moreno Cárdenas. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOb50F9Q5FNqTIM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213245&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOb50F9Q5FNqTIM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213245&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOb50F9Q5FNqTIM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213245&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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El INE tumba la reforma con la que ‘Alito’ Moreno 

buscaba extender su mandato en el PRI 

 

 

 

 

 

 

 

 

El Instituto Nacional Electoral (INE) invalidó la reforma a los Estatutos del PRI impulsada por Alejandro Moreno 

Cárdenas, Alito, para extender su mandato al frente del partido hasta pasadas las elecciones presidenciales y 

legislativas de 2024. Con la decisión del Consejo General del INE de este lunes, Alito Moreno deberá abandonar 

la dirigencia el 18 de agosto próximo y el partido tricolor tendrá que convocar a un proceso interno para elegir 

a un nuevo presidente. El líder priista puede impugnar la resolución del INE ante el Tribunal Electoral federal, 

que tendrá la última palabra y determinará si las reformas estatutarias impulsadas por Alito son válidas o no. 

En una reñida discusión, por seis votos a favor y cinco en contra, el árbitro electoral ha concluido que las 

reformas de Alito —aprobadas el pasado 19 de diciembre en una sesión del Consejo Político Nacional (CPN) del 

PRI— no cumplieron con la normatividad establecida por el propio partido para modificar sus documentos 

básicos. En dicha sesión, el CPN reformó el artículo 83 de los Estatutos, fracción 37, para permitir a Moreno 

prorrogar un año su dirigencia y poder formar alianzas electorales con otros partidos. Priistas críticos de Alito, 

como los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu, impugnaron la reforma con el 

argumento de que la única autoridad interna habilitada para reformar los documentos básicos es la Asamblea 

Nacional, máximo órgano de decisión del partido, y que el CPN solo puede hacerlo de manera excepcional 

cuando, por causa justificada, la Asamblea no pueda reunirse para sesionar. 

El INE tumba la reforma con la que ‘Alito’ Moreno buscaba extender su mandato en el PRI | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2022-12-20/alito-moreno-extiende-su-mandato-en-el-pri-hasta-que-concluyan-las-elecciones-de-2024.html
https://elpais.com/mexico/2022-12-23/osorio-chong-y-ruiz-massieu-impugnan-la-reforma-de-alito-moreno-para-extender-su-dirigencia-en-el-pri-hasta-2024.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-28/el-ine-tumba-la-reforma-con-la-que-alito-moreno-buscaba-extender-su-mandato-en-el-pri.html
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INE discutirá hoy la resolución a las reformas a los estatutos del PRI 

El Consejo General del INE someterá hoy a votación una resolución que propone anular las reformas a 

los astutos del PRI, que permitirían la ampliación del mandato de Alejandro Moreno como presidente 

del partido. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJCULnalOlQ9AJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%213226&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJCULnalOlQ9AJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213226&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJCULnalOlQ9AJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213226&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Lideresa del PRI en Tamaulipas pidió la 

destitución de Alito Moreno por presunta 

violencia política  

 

La secretaria general del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Tamaulipas, Mayra Ojeda, dio a conocer 

que presentó un par de denuncias contra Alejandro Alito Moreno Cárdenas, presidente nacional del tricolor, por 

presunta violencia política en razón de género ante el Tribunal Electoral local, así como el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación. 

Durante una conferencia de prensa, la priista señaló que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) tomó la decisión 

de removerla de su cargo, mientras se encontraba en licencia por embarazo, la cual concluyó el pasado 10 de 

febrero, por lo que, además de las denuncias ya presentadas al considerar que se violaron sus derechos políticos, 

advirtió que aún podría presentar tres denuncias más, pero ahora serían de carácter penal ante la Fiscalía 

Especializada en Materia de Delitos Electorales de la Fiscalía General de la República (FGR). 

“Fue su conducto, a través de Graciela Ortiz, secretaria de Organización del Comité Ejecutivo Nacional de mi 

partido, que como yo estaba embarazada no iba a poder atender mis obligaciones partidistas, situación que 

es violatoria obviamente a mis derechos político electorales”, explicó este lunes 27 de febrero ante los medios de 

comunicación. 

Lideresa del PRI en Tamaulipas pidió la destitución de Alito Moreno por presunta violencia política - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/28/lideresa-del-pri-en-tamaulipas-pidio-su-destitucion-de-alito-moreno-por-presunta-violencia-politica/
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En México se reconocen 20 padecimientos de los más de siete mil registrados a nivel mundial 

Boletín No. 3774 

 

La Cámara de Diputados realizó el Foro Nacional Enfermedades Raras 

 

• En México se reconocen 20 padecimientos de los más de siete mil registrados a nivel mundial 

 

• Diputadas, diputados, especialistas y sociedad civil plantean visibilizarlas  

 

Con la finalidad de hacer conciencia respecto de las enfermedades raras en México, así como 

fomentar la detección oportuna, prevenir y promover el cuidado de la salud, la Cámara de 

Diputados realizó el Foro Nacional Enfermedades Raras. 

 

El evento fue organizado por la secretaria de la Mesa Directiva, diputada Magdalena Núñez 

Monreal (PT), en coordinación con legisladoras y legisladores, así como la “Fundación Cebras 

México” y la “Asociación XLH México y otros Raquitismos”. 

Concientizar sobre las enfermedades raras 

Desde plataforma digital, la diputada Magdalena Núñez Monreal dijo que impulsa una iniciativa 

para que los edificios de las dependencias públicas de los tres órdenes de gobierno se iluminen 

con los colores verde, rosa, azul y morado, como una campaña de sensibilización y visibilización 

en pro de la concientización de las enfermedades raras, de sus patologías y el cuidado de la salud.  
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Mencionó que la Ley General de Salud define a las enfermedades raras como aquellas que tienen 

una prevalencia de no más de cinco personas por cada diez mil habitantes, y que la Secretaría de 

Salud señala que aproximadamente 8 millones de personas las padecen.  

En México, agregó, se reconocen 20 padecimientos de los más de siete mil registrados a nivel 

mundial. Se manifestó para que en el marco del “Día Mundial de las Enfermedades Raras”, se haga 

conciencia y se visibilicen estos padecimientos, dado que en la mayoría de las ocasiones son casi 

imposible de diagnosticar y que al no contar con tratamiento y diagnósticos oportunos se pone en 

riesgo la vida. Propuso un registro nacional de enfermedades raras y estadísticas a nivel nacional. 

En México, sólo se reconocen 20 enfermedades raras 

El presidente de la Comisión de Salud, diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), mencionó 

que en México sólo se reconocen 20 enfermedades raras de las que existen a nivel mundial. El 

foro ayudará a dialogar con las y los expertos y así abordar desde un enfoque multidisciplinario 

estos padecimientos, presentar soluciones y ocupar planteamientos que le permitan al sistema de 

salud tomar decisiones a favor de las y los mexicanos. 

Recordó que el Día Mundial de las Enfermedades Raras se conmemora el 29 de febrero –cuando 

el calendario así lo indique-, lo que permite hacer un llamado a la población y a las autoridades 

para impulsar acciones que ayuden a tener tratamientos oportunos, de calidad y garantizados por 

el sistema de salud. 

Hoy, dijo, se iluminará el frontispicio de la Cámara de Diputados, y el Senado de la República. Este 

tipo de actividades, agregó, se suman a este foro, dado que los tratamientos para enfermedades 

raras suelen ser costosos y difíciles de obtener, y es necesaria una atención oportuna, de calidad 

y gratuita. Se buscará impulsar el tamiz neonatal para abonar en ese propósito. 

Necesario, iniciativa en materia de enfermedades raras 

Mediante plataforma zoom, la presidenta de la Comisión de Bienestar, diputada Ana Karina Rojo 

Pimentel (PT), señaló que muchas de las enfermedades raras no cuentan con tratamiento, terapias 

ni visualización en el sector salud, ocasionado discriminación al considerar que son enfermedades 

psicológicas. 

Ante ello, indicó, que hay compromiso con la ciudadanía para que este sector de la población 

reciba una atención médica oportuna. Destacó que la realización de este foro permitirá estar 
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atentos y dar seguimiento para que los aportes emitidos por especialistas y demás ponentes 

abonen a la construcción de la iniciativa en la materia.  

Participación de diputadas y diputados 

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero (PT) consideró indispensable que el gobierno 

cubra de manera responsable la atención de las enfermedades raras, ya que en este momento 

son únicamente 20 cuando el campo de investigación indica que se debe presupuestar para 

detectar otras. Debemos legislar en el tema, ya que estos padecimientos no tienen color ni partido 

político.   

Vía plataforma digital, el diputado José Alejandro Aguilar López (PT) destacó que el foro tiene como 

propósito visibilizar las enfermedades raras y generar mecanismos de prevención como mejorar 

la alimentación y el ejercicio físico, elementos que contribuyen a tener una salud integral. 

También mediante zoom, el diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT) se comprometió a 

trabajar a favor de la construcción de un producto legislativo que garantice una atención pronta y 

adecuada para los pacientes con enfermedades raras. 

Especialistas, académicos y pacientes 

La presidenta de Mujer México y fundadora de Cebras México, Jacqueline Tovar Casas, dijo que la 

iniciativa para generar una campaña nacional de sensibilización a través de la iluminación de los 

edificios de las dependencias públicas de los tres órdenes de gobierno permitirá reconocer las 

enfermedades raras y lograr un avance en su detección. 

Adriana Caro Ocampo, fundadora y representante de XLH México y otros Raquitismos, destacó la 

importancia de diagnósticos oportunos y tratamientos adecuados, y dijo que el padecimiento XLH 

normalmente es hereditario y hoy se tienen terapias innovadoras, pero son caras. “Levantamos la 

voz para que los tomadores de decisiones nos apoyen en conseguir estos tratamientos para las y 

los pacientes”. 

La presidenta de la Academia Mexicana de Pediatría, Alicia Elizabeth Robledo Galván, pidió contar 

con los diagnósticos adecuados y precisos como es el tamiz metabólico ampliado, el cual abonará 

a detectar estos padecimientos y evitar enfermedades discriminatorias, dado que los costos de 

tratamiento son elevados. “Su atención debe ser primaria, porque la mayoría se manifiestan en 

edad pediátrica y recién nacidos”.  



  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 28/02/2023 LEGISLATIVO 

Daniela Velázquez, presidenta de la Sociedad Mexicana de Ortopedia Pediátrica, resaltó que estas 

enfermedades tienen en la mayoría de los casos un origen genético y se deberían diagnosticar en 

la infancia; en el caso del raquitismo, se puede tardar hasta cinco años en detectarlo. “Un 

diagnóstico oportuno representa un tratamiento temprano y se deben buscar tratamientos 

novedosos”. 

Del Departamento de Genética de la Facultad de Medicina y Nutrición de la Universidad Juárez del 

Estado de Durango (UJED), Brissia Lazalde Medina, expuso que el 80 por ciento de las 

enfermedades raras son de origen genético y el resto son causadas por infecciones virales, 

bacterianas y alergias; por ello planteó la necesidad de un registro, capacitar al personal médico y 

hacer campañas de divulgación. 

Vía plataforma zoom, Ariosto Lugo Rodríguez, representante del Servicio de Nefrología del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de Querétaro, dijo que la importancia de ofrecer el 

tratamiento adecuado con terapias novedosas permite impactar positivamente en la calidad de 

los pacientes con enfermedades raras. 

La subdirectora de Diagnóstico y Tratamiento del Hospital General de México “Dr. Eduardo 

Liceaga”, Berenice Zavala Barrios, indicó que es prioritario desarrollar un asesoramiento médico 

preconcepcional, ya que esto permite analizar la historia familiar y, en su caso, detectar a Btiempo 

los padecimientos e impactar favorablemente en la calidad de vida o, de lo contrario, brindarle 

opciones de fertilidad. 

La coordinadora académica de la Asociación de Alumnos y Exalumnos Egresados del Doctorado 

en Genética Humana, Alicia Rivera Cameras, consideró indispensable dar voz a la medicina de la 

genética, mejorar el reconocimiento y visibilizar las enfermedades raras, pero principalmente 

eliminar el tabú del “por qué estudiar enfermedades que no tienen tratamiento.  

Vianey Ordoñez, en representación de la Unidad de Diagnóstico de Enfermedades Raras de la 

Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), consideró 

importante la investigación de las enfermedades raras, pues es la oportunidad para desarrollar 

diferentes tratamientos y dar atención médica. Añadió que el 76 por ciento de estos 

padecimientos es de origen genético, 13 por ciento no genético y 11 por ciento se desconoce, y 

cada año se describen alrededor de 300 nuevas enfermedades raras.  

María de Jesús Gaytán García, en representación de la Asociación Mexicana de Genética Humana 

y del Departamento de Genética Hospital Central Sur de Pemex, aplaudió que en el foro se hagan 
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visibles estas enfermedades y se cuente con un enfoque multidisciplinario. “El sueño es que la 

genética sea preventiva y el tamiz genómico ampliado, es una aspiración que se pueda tener en el 

país”.   

Vía plataforma zoom, Julissa Caro Caro, fundadora y representante de XLH México y otros 

Raquitismos, apuntó que los pacientes con enfermedades raras requieren de un tratamiento 

oportuno que les otorguen mejores condiciones de vida, sin dolor ni trabas en el camino para 

desenvolverse plenamente en el ámbito laboral y social.   

Kelly Obigael, integrante de XLH México y otros Raquitismos, pidió a las y los diputados trabajar 

de manera ardua para hacer concientización, visibilización y difusión de la existencia de las 

enfermedades raras y las necesidades que poseen todos los pacientes, a fin de que tengan mejor 

tratamiento y calidad de vida. 

A su vez, Diego Ramírez Flores, paciente de una enfermedad rara, comentó que la falta de 

infraestructura y capacitación médica evita que haya una atención oportuna, por lo que solicitó a 

las y los diputados atender esta área.  

 

 

--ooOoo-- 
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https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-realizo-el-

foro-nacional-enfermedades-raras 

 

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-realizo-el-foro-nacional-enfermedades-raras
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-realizo-el-foro-nacional-enfermedades-raras
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Fernández Noroña y América Rangel chocan en Twitter por marcha a favor del INE... y el 

88 

 

 

 

 

 

 

Gerardo Fernández Noroña, diputado por el Partido del Trabajo, y América Rangel, también diputada —

pero por el Partido Acción Nacional—, protagonizaron un encuentro en Twitter, el cual inició con un 

comentario respecto a la marcha por el INE de este domingo y terminó con una fotografía de Fernández 

Noroña junto a Manuel Bartlett, actual director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

Todo inició porque los asistentes a dicha movilización llenaron la Plaza de la Constitución, la cual tiñeron 

de rosa y blanco al portar los colores del Instituto Nacional Electoral, lo que motivó la publicación del 

legislador petista. 

"Tiempos nuevos: llena el Zócalo la hipocresía, el odio, el racismo y el clasismo. Las cosas como son", 

escribió Fernández Noroña en redes sociales. 

 A lo que Rangel contestó con un ataque no sólo al diputado, sino a todo el espectro político al que 

pertenecería, pues publicó que: "'Defender la democracia es clasista y racista'. La vieja confiable de la 

izquierda nunca falla". 

 Sin embargo, el enfrentamiento no terminó aquí, puesto que devino en señalamientos personales 

cuando Fernández Noroña cuestionó a Rangel respecto a si habría defendido la democracia durante 

viejos procesos electorales, los cuales se caracterizaron por acusaciones de presuntos fraudes e 

irregularidades. 

"Si (sic) me olvidó cómo defendías la democracia en 2006, en 2012 y no sé dónde andabas en 1988", 

arremetió el diputado. 

Rangel también se lo tomó personal. Primero, aclaró que en 1988 estaba "muy ocupada" aprendiendo 

los colores en el kínder, con lo que subrayó la diferencia de edad entre ambos funcionarios, y luego 

publicó una foto de Noroña sentado en un restaurante junto a Manuel Bartlett. 
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fernandez-norona-y-america-rangel-protagonizan-discusion-

en-twitter-por-marcha-favor-del-ine 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fernandez-norona-y-america-rangel-protagonizan-discusion-en-twitter-por-marcha-favor-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fernandez-norona-y-america-rangel-protagonizan-discusion-en-twitter-por-marcha-favor-del-ine
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Fernández Noroña y América Rangel 

estelarizaron pelea en Twitter por la marcha 

contra el Plan B  

 

 

Tras la segunda marcha contra la Reforma Electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), 

los balances de los políticos no se hicieron esperar, donde cada facción política destacó lo que le conviene 

para su agenda en relación al Plan B y, en general, al gobierno en turno. Fue entre estas declaraciones donde 

se presentó una discusión entre Gerardo Fernández Noroña con América Rangel, la cual terminó con insultos 

por parte de la panista. 

El domingo 26 de febrero decenas de miles de ciudadanos se congregaron en el Zócalo capitalino para manifestar 

su postura contra el Plan B de la reforma en materia político-electoral promovida por el jefe del ejecutivo federal. 

En esta ocasión, el llamamiento fue para visibilizar ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 

existe un grupo nutrido de ciudadanos que no está de acuerdo con el paquete de reformas que están analizando. 

[…] 

Fernández Noroña y América Rangel estelarizaron pelea en Twitter por la marcha contra el Plan B – Infobae 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/27/fernandez-norona-y-america-rangel-estelarizaron-pelea-en-twitter-por-la-marcha-contra-el-plan-b/
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Noroña encabezará asambleas de afiliación al PT en Colima 

 

 

 

 

 

 

 

El dirigente estatal del Partido del Trabajo, Joel Padilla Peña, informó que el sábado 4 y domingo 5 de 

marzo, se realizarán cuatro asambleas informativas y de afiliación del PT en Colima, con la presencia del 

aspirante a la precandidatura de la presidencia de la República, Gerardo Fernández Noroña. 

Padilla Peña rechazó que el diputado federal sea una corcholata de López Obrador, pues: “Fernández 

Noroña es un hombre libre, no es corcholata, es la propuesta del PT para una alianza electoral con 

Morena y para que siga prosperando la cuarta transformación en el país”. 

Mencionó que Fernández Noroña estará el sábado y domingo en Colima, Manzanillo y Tecomán 

encabezando las llamadas asambleas informativas y de afiliación al PT. 

Los temas que abordará Fernández Noroña en Colima, dijo, son: la convocatoria a afiliarse al PT, sus 

aspiraciones presidenciales y la condena en Estados Unidos en contra del responsable de la seguridad 

en el gobierno del ex presidente Felipe Calderón, Genaro García Luna. 

https://www.milenio.com/politica/colima-fernandez-norona-acudira-asambleas-afiliacion-pt 

 

 

https://www.milenio.com/politica/colima-fernandez-norona-acudira-asambleas-afiliacion-pt
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Comentario / Salomón Chertorivski (Diputado – Movimiento Ciudadano) 

 

 

 

 

 

 

 

“No tengo la menor duda de que estamos viviendo el momento más complejo y de coyuntura, que parte 

el sexenio del presidente López Obrador con este plantón. No ha habido, que yo tenga memoria, una 

causa social que haya movilizado a una pluralidad tan importante a salir a la calle y manifestarse. El 

mensaje es clarísimo, la responsabilidad hoy está del lado de la SCJN. Después de la manifestación, más 

allá de los argumentos que ya hubieran podido pensar las y los ministros, lo que sucedió ayer significa 

que una parte muy importante de la ciudadanía estará observante de que sus deliberaciones se den con 

todo el rigor y el apego a la Constitución”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACC1eUUc0X4tMAo&id=75F18D3264FEE48F%213243&cid=7

5F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACC1eUUc0X4tMAo&id=75F18D3264FEE48F%213243&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACC1eUUc0X4tMAo&id=75F18D3264FEE48F%213243&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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“Va por México” ganará la Ciudad de México en el 2024, 

asegura Gabriela Sodi 

La diputada de PRD, Gabriela Sodi Miranda , aseguró que en las elecciones de 2024 la coalición “Va por 

México”, integrada por su partido, el PAN y el PRI, ganará la Ciudad de México, lo que quedó 

demostrado en la marcha de ayer en contra de las reformas en materia electoral, denominadas “Plan 

B”. 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/02/27/va-por-mexico-ganara-la-ciudad-de-mexico-en-el-2024-asegura-gabriela-sodi/ 

 

 

 

https://centralmunicipal.mx/politica/2023/02/27/va-por-mexico-ganara-la-ciudad-de-mexico-en-el-2024-asegura-gabriela-sodi/
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Diputados de oposición critican narrativa de AMLO contra corrupción en obras tras 

observaciones de ASF 

 

Legisladores de oposición criticaron al gobierno federal por el presunto mal uso de los recursos 

administrados en diversos programas federales y megaproyectos del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, los cuales han sido observados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y que ascienden 

a más de 77 mil 244 millones de pesos. 

A través de redes sociales, el coordinador de Movimiento Ciudadano en San Lázaro, Jorge Álvarez 

Máynez, dijo que con parte de esos recursos podrían mantener al INE sin recortes por más de 15 años. 

“Solo con la corrupción de lo ejercido en un año en los mega-proyectos, alcanzaría para 15 años de lo 

que le quieren recortar al INE”, escribió. 

 Álvarez recordó de manera sarcástica los principios del Movimiento de Regeneración Nacional: “No 

mentir, no robar y no traicionar al pueblo”. 

Este lunes, EL UNIVERSAL dio a conocer que de 2019 a 2021 las dependencias federales y empresas 

productivas del Estado han incurrido en probables daños al erario por 77 mil 244 millones 152 mil 400 

pesos. Destacan pagos en exceso y contratos a sobrecosto en las obras insignia de Andrés Manuel López 

Obrador, como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA). También, compras fantasma y pérdida de productos en Seguridad Alimentaria Mexicana 

(Segalmex), pagos en exceso en Liconsa y falta de productos de la canasta básica en Diconsa, esquemas 

irregulares de contratación de los servidores de la nación, pagos duplicados en Sembrando Vida y 

Jóvenes Construyendo el Futuro e incluso la presunta entrega de pensiones para adultos mayores, 

quienes, se comprobó, ya habían fallecido. 

Al respecto, el coordinador del PRD en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, escribió en su red social: “Esto 

significa un gran saqueo al país mientras los sectores vulnerables tienen enormes necesidades”. De 

acuerdo con la ASF, entre 2019 a 2021 dependencias federales y empresas productivas del Estado 

incurrieron en probables daños al erario por más de 77 mil 244 millones de pesos. Esto significa un gran 

saqueo al país mientras los sectores vulnerables tienen enormes necesidades. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-critican-narrativa-de-amlo-contra-

corrupcion-en-obras-tras-observaciones-de-asf 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-critican-narrativa-de-amlo-contra-corrupcion-en-obras-tras-observaciones-de-asf
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-critican-narrativa-de-amlo-contra-corrupcion-en-obras-tras-observaciones-de-asf
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Entrevista / Dra. Muna Dora Buchahín (Auditora forense y experta en anticorrupción) 

La Estafa Maestra lleva como cálculo 5 mil millones de pesos en daño patrimonial para el país, según lo 

dice un comunicado de la Fiscalía General de la República, a lo que la auditora forense responde: “No, la 

cifra debe ser mayor, yo recuerdo que hay una cifra mayor, creo que el peritaje de la Fiscalía llegó a esa 

cifra por cuestiones que no sé cómo llegaron a esa… es mucho mayor, pero déjate de eso, todo el entorno 

que no se ha investigado, o sea, para mí lo que se investigó ya llegaba a cerca de 7 mil millones, más lo 

que no se investigó porque lo dejó de hacer la pandilla que llegó a la Auditoría Superior de la Federación, 

acuérdate que fueron impuestos o fue una concertación de los partidos, al llegar ellos ya no se pudo 

ampliar la investigación que se quedó, la ruta del dinero en efectivo, checar la información, verificar la 

actividad, pero la cifra es mayor por supuesto”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP%2DmipVHtK2aBXY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3

264FEE48F%213236&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP%2DmipVHtK2aBXY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213236&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP%2DmipVHtK2aBXY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213236&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Detectan 77 mil mdp en irregularidades; señalan obras 

insignia de la 4T 

 

De 2019 a 2021 las dependencias federales y empresas productivas del Estado han incurrido en 

probables daños al erario por 77 mil 244 millones 152 mil 400 pesos. Destacan pagos en exceso y 

contratos a sobrecosto en las obras insignia del presidente, Andrés Manuel López Obrador, como el 

Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). De los 

millones de pesos que han sido observados, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha reportado 

en sus informes consolidados la recuperación de mil 987 millones 882 mil 100 pesos, lo que equivale a 

apenas 2.57% del total. 

 

https://www.zocalo.com.mx/detectan-77-mil-mdp-en-irregularidades-senalan-obras-insignia-de-la-4t/ 

 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/detectan-77-mil-mdp-en-irregularidades-senalan-obras-insignia-de-la-4t/
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Posibles actos de corrupción en reparación de viviendas por ampliación de Línea 12 del 

Metro, denuncia PAN CDMX 

 

El dirigente del PAN en la Ciudad de México, Andrés Atayde advirtió que “el incumplimiento a la 

reparación de viviendas de familias afectadas por la ampliación de la Línea 12 del Metro, ha destapado 

posibles actos de corrupción en la administración de Claudia Sheinbaum. 

Andrés Atayde cuestionó el silencio del Gobierno de la Ciudad de México sobre este tema luego de que 

la Auditoría Superior de la Federación encontró irregularidades en la entrega y pagos que representan 

un posible daño al erario por 25.7 millones de pesos. 

Señaló que “Ahora sabemos que el Gobierno de la Ciudad de México sólo ha reparado 5 de las 45 

viviendas afectadas, pero eso sí, ya pagó, a una empresa constructora patito, las obras de reparación 

¡que no se han hecho!”. Andrés Atayde dijo que las y los capitalinos merecemos saber “¿qué pasó con 

el dinero que se pagó a esa empresa patito? ¿Dónde está el dinero pagado? Porque está claro que el 

dinero para reparar las viviendas afectadas por la ampliación de la Línea 12 de Metro, no llegó”. 

Asimismo, refirió que el Gobierno de la Ciudad, ha dicho tener cero tolerancia a la corrupción, por lo que 

ahora el blanquiazul le exige a Claudia Sheinbaum una investigación a fondo para que dé a conocer a los 

responsables de esos posibles actos de corrupción, que significan un daño a las finanzas públicas por 

más de 25 millones de pesos. El dirigente panista, consideró que callar y minimizar las observaciones de 

la Auditoría Superior de la Federación, no beneficia a la mandataria pues su silencio podría hacerla 

cómplice de posibles actos de corrupción por lo que le sugirió, aclarar las irregularidades encontradas 

por la autoridad federal en su gobierno. 

Manifestó que “si no quiere afectar sus aspiraciones presidenciales y que su gobierno sea tachado de 

corrupto, debería dar la cara pero, lamentablemente, su soberbia le impide ver las irregularidades y 

posible corrupción en su gobierno”. Para Andrés Atayde la mandataria capitalina utiliza un claro doble 

discurso “cuando se trata de sus adversarios: la descalificación, los discursos de odio y todo el peso de 

la ley; pero cuando se trata de sus correligionarios, amigos o funcionarios: silencio cómplice y corrupto”, 

sostuvo. 

https://enfoquenoticias.com.mx/posibles-actos-de-corrupcion-en-reparacion-de-viviendas-por-

ampliacion-de-linea-12-del-metro-denuncia-pan-cdmx/ 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/posibles-actos-de-corrupcion-en-reparacion-de-viviendas-por-ampliacion-de-linea-12-del-metro-denuncia-pan-cdmx/
https://enfoquenoticias.com.mx/posibles-actos-de-corrupcion-en-reparacion-de-viviendas-por-ampliacion-de-linea-12-del-metro-denuncia-pan-cdmx/
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Cancelan la Feria de Primavera en Jerez, Zacatecas 
 

Debido a la inseguridad, la Feria de Primavera en el municipio de Jerez, Zacatecas, ha sido cancelada, el 

propio presidente municipal, José Humberto Salazar Contreras dio a conocer esta determinación, 

reiterando nuevamente el llamado a “no nos dejen solos” para enfrentar la situación actual que priva 

en el municipio. 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/municipios/cancelan-la-feria-de-primavera-en-jerez-zacatecas-9683912.html 

 

 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/municipios/violencia-pone-en-peligro-festejos-en-jerez-9632504.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/jerez-ya-tiene-alcalde-electo-jose-humberto-salazar-6825540.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/municipios/cancelan-la-feria-de-primavera-en-jerez-zacatecas-9683912.html
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HRW pide se investigue a militares por asesinato de 5 

jóvenes en Nuevo Laredo 

La Organización Internacional Human Rights Watch (HRW) expresó su preocupación por el asesinato de 

cinco jóvenes, entre ellos uno de nacionalidad estadounidense, presuntamente a manos de militares 

en la fronteriza ciudad de Nuevo Laredo, en Tamaulipas.El investigador para México y Guatemala en la 

división de las Américas de HRW, Tyler Mattiace, mencionó la atención que ha llamado en el plano 

internacional este tema, ante el crimen y posterior enfrentamiento de los soldados con la población 

civil. 

https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/hrw-pide-se-investigue-a-militares-por-asesinato-de-5-jovenes-en-nuevo-

laredo-9685096.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/hrw-pide-se-investigue-a-militares-por-asesinato-de-5-jovenes-en-nuevo-laredo-9685096.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/hrw-pide-se-investigue-a-militares-por-asesinato-de-5-jovenes-en-nuevo-laredo-9685096.html
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Aprueban desistimiento de demandas de juicio político, 

entre ellas contra Maru Campos 

En sesión de la Comisión Jurisdiccional del Congreso del Estado se confirmó el desistimiento de 

demandas de juicio político por parte del abogado Gerardo Cortinas Murra como promovente y dejar 

sin efecto en el proceso de admisión o no a revisión por parte de dicho órgano jurisdiccional, entre 

ellas la presentada contra la gobernadora Maru Campos. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259236/aprueban-desistimiento-de-demandas-de-juicio-politico-entre-ellas-contra-maru-ca 

 

 

 

 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/259236/aprueban-desistimiento-de-demandas-de-juicio-politico-entre-ellas-contra-maru-ca
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Condiciona sindicato 'limpia' en el Congreso 
 

El Sindicato Independiente del Congreso de Jalisco anunció que se sumará a las mesas de trabajo sobre 

la 'limpia' a la nómina legislativa, pero, condicionó su apoyo a que no hay despidos injustificados ni 

reducción de sueldos.  El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) diagnosticó, por 800 mil 

pesos, que de los mil 69 empleados del Legislativo había 649 de más, además de que observó elevada 

erogación en sueldos, "aviadores" y contrataciones basadas en parentesco.  
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/condiciona-sindicato-limpia-

en-el-congreso/ar2560517 

 

 

 

 

https://mural.com.mx/tfuVwm
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/condiciona-sindicato-limpia-en-el-congreso/ar2560517
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/condiciona-sindicato-limpia-en-el-congreso/ar2560517
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Se registra carambola en Libramiento Bicentenario; 

reportan 2 muertos y 21 heridos 

 

De acuerdo con los primeros reportes, el accidente ocurrió antes de las 06:00 horas en el tramo de 

Lerma - Xonacatlán, donde impactaron 11 vehículos, entre ellos dos autobuses de pasajeros de líneas 

Flecha Roja y ETN, un tráiler de doble remolque, un camión de carga y siete autos particulares. 

 

https://www.milenio.com/estados/carambola-libramiento-bicentenario-deja-muertos-heridos 

 

 

 

 

 

 
 

https://www.milenio.com/estados/carambola-libramiento-bicentenario-deja-muertos-heridos
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Entrevista / Emilio Álvarez Icaza (Senador-Grupo Plural) 

“No hay precedente de una movilización de tal magnitud, no solo en la Ciudad de México, donde 

claramente nos faltó Zócalo, un Zócalo desbordado, lleno de alegría, de civilidad y paz. Me parece que 

es la expresión política y social más importante del actual gobierno, porque la ciudadanía rebasó a 

partidos y gobiernos, para decirles la importancia del respeto a la democracia. El mensaje claro fue que 

los partidos políticos van atrás y la ciudadanía va adelante. La presencia de liderazgos políticos quedaron 

en un lugar, sin ofender, secundario, porque el gran protagonista fue la gente". 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAk7LHfgrD0OoAE&id=BEBB992B33844BAA%21551&cid=BEB

B992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAk7LHfgrD0OoAE&id=BEBB992B33844BAA%21551&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAk7LHfgrD0OoAE&id=BEBB992B33844BAA%21551&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Se manifiestan contra el Plan B electoral 

Miles de personas salieron este domingo a manifestarse contra el Plan B de la Reforma Electoral, llenaron 

el Zócalo de la Ciudad de México y llegaron ahí parta mostrar su rechazo a esta Reforma Electoral recién 

aprobada el jueves pasado. Dentro de los inconformes estaba el ministro en retiro José Ramón Cossío, 

quien dijo estar confiado en que el Poder Judicial no aceptará el Plan B.  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADPu3CpSD54Lj%5Fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%213223&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADPu3CpSD54Lj%5Fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213223&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADPu3CpSD54Lj%5Fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213223&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Comentario / Ricardo Monreal (Senador-Morena) 

“El día de ayer, se presentó un hecho que debe de destacarse, una manifestación nutrida de 

simpatizantes de partidos de oposición, pero también de ciudadanos y de ciudadanas libres 

pertenecientes a la sociedad civil, sin que tengan pertenencia partidista. Una manifestación que logró 

evidenciar, por segunda ocasión, que sí hay una oposición al gobierno del presidente López Obrador. Yo 

no la minimizaría, no creo que sea conveniente descalificarla ni siquiera podemos disminuirla. Creo que 

nos debería dar, a Morena, una llamada para analizar la causa que los unió, el INE”. 

https://drive.google.com/file/d/1doPo9zt4wAi1SZHL13YuNH6UKp-C5MFt/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1doPo9zt4wAi1SZHL13YuNH6UKp-C5MFt/view
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Ricardo Anaya celebra la concentración en el Zócalo para defender al INE 

El ex candidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya, celebró la concentración que se realizó este 

domingo en el Zócalo capitalino y en diferentes ciudades del país y el extranjero, para defender al INE, y 

rechazar el Plan B de la Reforma Electoral. Durante su mensaje semanal, el panista alertó que el 

presidente López Obrador quiere dificultar el voto desde el extranjero.  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANevSIExkwpHwUc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213230&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANevSIExkwpHwUc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213230&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANevSIExkwpHwUc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213230&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp
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Monreal pide no minimizar a la oposición 

Ricardo Monreal ha hecho un llamado a su partido para no minimizar a la oposición, así como actuar con 

cautela, moderación y sin excesos, pues a pesar de los resultados obtenidos en las urnas a favor de los 

candidatos morenistas no deben confiarse,  pues el siguiente paso es hacer un buen trabajo en las 

entidades que ya gobiernan. El Senador aseguró que quienes piensan que la oposición está liquidada se 

equivocan, pues ganó dos estados y tiene la posibilidad de reagruparse para el 2024. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKQNsBpxzOuW6Hk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%213234&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKQNsBpxzOuW6Hk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213234&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKQNsBpxzOuW6Hk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213234&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Los mexicanos defienden sus instituciones: Kenia López 

Kenia López Rabadán, vicecoordinadora del PAN en el Senado, declaró que la concentración en defensa 

del INE fue una prueba de que los mexicanos están dispuestos a defender sus instituciones y cansados 

de este gobierno. Agregó que el Plan B es dañino para nuestro sistema democrático. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANVnKmt36pcxwfU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%213242&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANVnKmt36pcxwfU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213242&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANVnKmt36pcxwfU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213242&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Entrevista / José Ramón Cossío (Ministro en retiro) 

“Hay que acordarnos que tienen que estar publicadas todas las Leyes 90 días antes de que inicie el 

proceso electoral (Plan B Electoral), entonces, ¿qué es lo que sucedió con este paquete que no se publicó 

con 90 días de anticipación y el ministro Pérez Dayan consideró?, desde luego hay recursos contra su 

decisión, pero consideró que como no se había cumplido ese plazo pues no se podían aplicar en este 

(proceso electoral del Estado de México y Coahuila). Cuando llegué al templete es realmente 

impresionante, sí tienes una carga de emoción porque ver esa plaza llena de ese color, la gente alegre, 

con sus pancartas, con sus mantas, fue realmente impresionante (Marcha en defensa del INE en el 

Zócalo)”.  

https://drive.google.com/file/d/1HhVAd0kJ6Wislz-qygT3IJA380UmjHWE/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1HhVAd0kJ6Wislz-qygT3IJA380UmjHWE/view
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Monreal rechaza afirmaciones injerencistas de congresistas estadounidenses en contra del Plan B 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, rechazó las afirmaciones 

injerencistas de los congresistas estadounidenses en contra del llamado Plan B. 

https://drive.google.com/file/d/1Egbn_x89jpQbdWV178zSkRJFfPePeigI/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Egbn_x89jpQbdWV178zSkRJFfPePeigI/view
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Mario Delgado califica marcha “Mi voto no se toca” como una farsa 

El presidente de Morena, Mario Delgado, señaló que la marcha de ayer se trató de una farsa. En un 

comunicado, afirmó que las personas que la convocaron y encabezaron únicamente pretenden regresar 

al pasado cuando podían cometer fraude electoral, manipular el voto a favor de sus intereses y saquear 

al país. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAw5%2DAaMnJiL%5FQc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18

D3264FEE48F%213237&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAw5%2DAaMnJiL%5FQc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213237&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAw5%2DAaMnJiL%5FQc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213237&parId=75F18D3264FEE48F%213229&o=OneUp
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Entrevista / Damián Zepeda (Senador – PAN) 

CIUDAD DE MÉXICO (JAVIER SOLÓRZANO).- “Me tiene sin cuidado lo que diga Morena. Me preocupa que 

el Gobierno esté coaligado con el crimen. Hoy, lo que veo es que hay serias dudas, señalamientos muy 

fuertes, de que eso continúa. No se le combate. El mismo Presidente tiene un mensaje de no combate. 

Mi interés, más allá de la arena política-partidista, es que yo como senador lo que quiero es que se 

combata al crimen y se garantice la paz. Me alarma saber que hay funcionario de primer nivel que 

estuvieron bajo las órdenes del secretario, hoy preso en EU, que toman decisiones en el gobierno de 

Morena”. 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKhsU%2D9mIPaM%2D4E&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F1

8D3264FEE48F%213244&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKhsU%2D9mIPaM%2D4E&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213244&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKhsU%2D9mIPaM%2D4E&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213244&parId=75F18D3264FEE48F%213222&o=OneUp
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Un día después de exitosa concentración ciudadana para la defensa del Instituto Nacional Electoral; 

contra el plan “B” que en esa materia promueve el presidente Andrés Manuel López Obrador, dos 

actores políticos del partido en el poder, manifiestan su opinión, a través de redes sociales o 

entrevistas que concedieron. 

Son los dirigentes del grupo mayor en el Senado y Cámara de Diputados, ámbitos legislativos en el 

que tienen mayoría absoluta, pero Morena, no hace mayoría calificada, ni con sus “gansitos”, el 

Verde y PT. En la sede del Paseo de la Reforma, número 135 y en la de avenida Congreso de la Unión, 

número 66, los coordinadores de esa bancada, hacen política, mucha política, para buscar consensos 

en iniciativas, incluso, que ni los mismos representantes de la bancada, apoyan. 

En el Senado, en San Lázaro, Ricardo Monreal Ávila y Moisés Ignacio Mier Velazco, ponen todo su 

empeño en impulsar proyectos que no pueden impulsar, pero el político de Zacatecas y el de Puebla, 

lo intentan. Cuando no se puede, no queda otra que imponer su mayoría legislativa en iniciativas 

que no requieren 334 votos, sino más de 251… ¡y lo hacen! 

Cual reforma electoral, reiteramos, con sustento en ¡Leyes Reglamentarias!, 6 de ellas, que hemos 

citado en este espacio y que un novato que egresó de la Facultad de Derecho en nuestra máxima 

casa de estudios, Universidad Autónoma Metropolitana, sabe que son inconstitucionales, no tienen 

sustento en artículo 41, en nuestra Ley de leyes. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL, NO DESCALIFICA “#INE NO SE TOCA” Y CONVOCA TOLERANCIA EN MORENA; IGNACIO 

MIER: “SE OPONEN A LA TRANSFORMACIÓN” 
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Asunto en el que, con todos los riesgos que ello conlleva, el ex gobernador de Zacatecas, votó en 

contra, y lo sustentó en tribuna: atentan contra nuestra Ley de leyes y cual académico en la UNAM 

en derecho, Monreal, optó por hacer lo que tenía que hacer. 

El aspirante a gobernar Puebla, no quiso perder candidatura que busca, si votaba en contra del 

paquete electoral que presentó el Ejecutivo y se aprobaron con votos de Morena y sus “gansitos”. 

Paquete electoral, plan “B”, como se conoce en el país, logró lo que ni un Presidente podría lograr: 

convocar a millones de ciudadanos que, domingo pasado -en más de 100 ciudades del país, en varias 

de EU y de España, como Barcelona-, se concentraran en plazas públicas, explanadas municipales o 

estatales, para manifestar al régimen de Andrés Manuel López Obrador, rotundo rechazo a plan “B” 

electoral. 

Y para la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que deseche esos proyectos que, en 6 leyes, 

aprobaron Morena y sus “gansitos” en el Poder Legislativo. 

Marcha, concentración, manifestación, que debió calar en el ánimo presidencial. 

Millones de ciudadanos, se oponen a su proyecto, el cual, hay que decirlo, pinta para crear un 

partido paralelo al de Morena, en la sede de Viaducto y Tlalpan, en el que haya dirigente “a modo” 

del Presidente en turno, obviamente de Morena, y en el que los aspirantes a un cargo de elección 

popular, a la hora que se les antoje, puedan hacer precampañas, campañas y ni quién los amoneste 

por violar leyes electorales. 

No quieren que el INE vuelva a retirar candidaturas, como en los casos de Guerrero y Michoacán, 

donde el INE, “tumbó” aspiración de Félix Salgado Macedonio y de Raúl Morón Orozco, entonces 

senador de la República -LXIII Legislatura-, quien, desertó del PRD, para irse al carro completo de 

Morena, pero se le atravesó el INE y quedó Alfredo Ramírez Bedolla. 

Quieren que el “INE” que proyectan, organice consultas populares mediáticas y desde allí, 

“palomear” qué partidos políticos obtienen registro y cuáles no. 
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Son muchos los “proyectos” con un órgano “a modo” -ya no autónomo-, los que perfilan con una 

reforma electoral, con sustento ¡en Leyes Reglamentarias! 

Se entiende y comprendo el ¡Vine a defender al INE!, pasado domingo, cuando cientos de 

mexicanos, se concentraron en principales ciudades del país, para impedir un “cuartelazo” electoral-

inconstitucional. 

Mientras en Palacio Nacional, respondieron como se esperaba, con retórica leguleya, con odio, 

rencor y descalificar todo lo que no organice el oficialismo, en el Congreso de la Unión, dos 

legisladores de Morena, se expresaron, con sus bemoles. 

Así reaccionó el diputado Ignacio Mier: 

-“Pues fue una manifestación política de quienes se oponen a la transformación de México en todos 

los sentidos: a la transformación social, a la transformación económica, a la transformación del 

régimen para acabar con la corrupción, con el modelo de negocios en que se convirtió el Estado 

mexicano”. 

-“Son intereses afectados, pero parte de la cuarta transformación es que se puedan expresar 

libremente; que nadie impidió, no hubo ningún asomo de represión o de censura a las expresiones 

libres y es lo que nosotros queremos”. 

-“Que también quede testimonio que la cuarta transformación permite la libertad de todos los 

mexicanos para expresarse, para manifestarse y para no censurar ningún tipo de acto que atente 

contra la libertad que gozan los mexicanos”. 

Antier, en conferencia que ofreció en la ciudad de Puebla, en el marco de sus giras finsemaneras 

para posicionarse entre los habitantes del estado, como aspirante a la candidatura de Morena al 

gobierno del estado, Ignacio Mier, rechazó que plan “B” electoral del presidente López Obrador, 

pretenda quitar derechos de los mexicanos a ejercer su voto o no respetarlo. 
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Presumió que revisó bien el paquete de 6 leyes, y no hay nada inconstitucional. 

Su homólogo y correligionario en el Senado -ambos presiden la Junta de Coordinación Política-, 

Ricardo Monreal Ávila, publicó mensaje en redes sociales, en el cual, el político de Zacatecas, hay 

que decirlo, muestra oficio, bagaje, sensibilidad y sapiencia. 

En 7 párrafos, algunos escuetos, el senador y coordinador parlamentario de Morena, posiciona su 

opinión de lo que “vio y escuchó”, seguramente, durante concentración dominical en Zócalo-CDMX. 

Los reproducimos tal cual; elocuentes, contundentes y puntuales: 

-“La expresión que se observó en la pasada marcha del domingo, debe de ser analizada en su 

dimensión apropiada”. 

-“De mi parte, no voy a adjetivizarla, ni siquiera a descalificarla, es un derecho que tenemos todos. 

Nosotros lo hicimos como oposición y muchas veces, llenamos el Zócalo, hacíamos marchas”. 

-“Y, aunque nosotros sí recibíamos descalificaciones por nuestras marchas, nosotros no debemos 

hacerlo. Morena tiene que pasar al nivel de la tolerancia y de la reconciliación, con sectores que 

hemos descuidado. Yo diría, principalmente, las clases medias, que nos ayudaron a obtener el 

triunfo en el 2018”. 

-“También los empresarios, el sector económico, los universitarios, incluso los medios de 

comunicación, el feminismo. Todos estos sectores que nos acompañaron recientemente, tenemos 

que encontrarnos con ellos, lejos de satanizar este tipo de expresiones; hay que revisar porqué  las 

causas, dónde estamos fallando y poder recomponer nuestra relación con ellos”. 

-“Morena tiene que actuar bajo características de prudencia, de sensatez, de inclusión, de unidad. 

Si nosotros queremos mantener en el poder nuestro movimiento social, es la hora de la unidad”. 

-“Los pleitos internos, los procesos de conflicto y de confrontación interna, lo único que hace es 

alejarnos de la posibilidad de la cohesión”. 
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-“Es el momento de pensar por México, de elevar la altura de miras y de actuar con tolerancia, con 

reconciliación, con serenidad”. 

-“Es la hora”. 

Los términos que utiliza Ricardo Monreal en su mensaje de apenas 2 minutos, 20 segundos, 

reiteramos, son contundentes. 

Propositivo el senador, no recurrió al discurso visceral, de insultos, bravatas y diatribas al 

adversario, a los que “no hablan ni piensan como Andrés”. 

No hizo alusión de rechazo al plan “B” electoral del Presidente, porque él, repetimos, votó en contra,  

porque no es constitucional la reforma, es un hombre de leyes y cual académico, no arriesgó a que 

en el salón de clases, lo enfrentaran sus alumnos y espetaran manera cómo dicta cursillo 

constitucional y, en los hechos, vota un decreto inconstitucional. 

¡Enhorabuena!, que un candidato presidencial en Morena, de manera virtual, manifiesta solidaridad 

con los ciudadanos que defienden “#El INE No se toca”, “#Mi Voto No se Toca”. 

EN EL CHACALEO 

Seguramente en su despacho del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, en algún lugar de 

Polanco, acudió el senador Ricardo Monreal, a visitarlo, reunión que, al igual que la que sostuvo el 

político de Zacatecas, con Claudia Sheinbaum Pardo, levantó suspicacias, versiones, rumores y 

resquemor, entre la clase política oficial y de oposición; no se diga en Palacio Nacional… La imagen 

del hijo del general Cárdenas, entre los ciudadanos, ¡a la baja!, toda vez que el ex candidato 

presidencial, declinó participar en movimientos contra el plan “B” electoral que promueve el 

Ejecutivo Federal y peor para el ex gobernador de Michoacán y ex jefe del gobierno capitalino, 

cuando no acudió a la concentración dominical de antier… En entrevistas previas que concedía el 

ingeniero, criticaba políticas públicas de Andrés Manuel López Obrador y, de un momento a otro, 

“lo disciplinaron”… ¡Qué pena!... Porque no creemos que su hijo Lázaro, lo influyera desde Palacio 

Nacional, para que cese activismo opositor al régimen, ¿verdad?... ¿A poco un jefe de asesores del 

Presidente puede influir demasiado en una personalidad política como la que tiene en este país, el 

hijo del general Lázaro Cárdenas? ¿Sí?... El Cisen capitalino, el federal, reportó ¡y bien!, al jefe 
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máximo de Morena y del Ejecutivo Federal… O cómo interpretar lista de actores políticos del país 

que, por separado, concurrieron con miles de ciudadanos, a la concentración en defensa del INE y 

de rechazo al plan “B” electoral del presidente López Obrador… Nada más faltó que al final de esa 

lista a la que dio lectura el mandatario justificará que fue por motivos de “seguridad nacional”… 

Que no, que siempre no se publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación, paquete de 4 leyes 

“electorales” que forman parte del plan “B”… “Pensé que la mesa directiva a cargo de Santiago 

Creel, había dado cumplimiento al trámite legislativo, ya lo había remitido el Senado y el Senado al 

gobierno de la República, pero me dicen que no, hasta el día de hoy (ayer) o mañana (este martes), 

estará terminando el trámite legislativo la mesa directiva, para remitirlo al Senado y éste, a su vez, 

lo envíe al Ejecutivo Federal”, explicó… “Yo pensé que lo habían hecho, hay algunas ocasiones, al 

parecer, algo sucedió ahí, en la mesa directiva, que no pudieron cumplimentar el proceso”, agregó 

Ignacio Mier… Comisión de Salud que preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona -Morena-, 

aprobó con 21 votos a favor, dos en contra y 6 abstenciones, dictamen que reforma diversas 

disposiciones en Ley General de Salud, para establecer uso de receta médica electrónica… La 

reforma considera que las recetas podrán expedirse de manera electrónica por los profesionales de 

la salud con facultad legal para ello y, en el ámbito de sus respectivas competencias, para surtirse 

por una farmacia o establecimientos del Sistema Nacional de Salud, habilitados para tal fin… 

Secretaría de Salud, establece el dictamen, debe elaborar, emitir y difundir lineamientos técnicos, 

políticas y disposiciones de carácter general para garantizar la operación, seguridad, autenticidad y 

elementos técnicos de la receta médica electrónica… Las recetas deben ajustarse a disposiciones 

jurídicas aplicables; medicamentos e insumos prescritos en vía electrónica, tendrán misma validez 

que recetas físicas en las farmacias y establecimientos del Sistema Nacional de Salud, con 

disposiciones jurídicas y lineamientos que defina la dependencia… Seguramente cuando el 

dictamen se apruebe por el pleno,  la secretaría de Salud, dará a conocer procedimiento confiable, 

reglas de operación, para receta médica electrónica que serán la novedad en el país… ¡Ojalá!... 

Próximo viernes, informó el diputado Ignacio Mier, en Cámara de Diputados, darán lista final de 

aspirantes a una vacante en el INE, de 4 que habrá, a partir del 4 de abril siguiente, en el órgano 

autónomo… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Trascendió Monterrey 

Que el presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel Miranda, estuvo ayer en 
Monterrey, donde refrendó que tiene la esperanza de ser el candidato de la coalición Va por México a la 
Presidencia de la República. Frente a alumnos de la Universidad de Monterrey dijo que de obtener esta 
postulación ya tiene una propuesta para crear “la DEA mexicana”, con el fin de combatir el crimen 
organizado. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-monterrey/trascendio-monterrey_1761 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-monterrey/trascendio-monterrey_1761
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; RESPONDE A BOLUARTE QUE SU GOBIERNO ES AUTORITARIO Y REPRESOR 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, acusó al Gobierno de Perú de ser autoritario y represor, después de que la mandataria, Dina 

Boluarte, retiró a su embajador de México por la injerencia del presidente Lopez Obrador. López Obrador dijo: Nosotros no aceptamos toda la 

farsa que ha significado la destitución del presidente Pedro Castillo porque no se respetó la libertad del pueblo del Perú, se pisoteó la democracia 

y se cometió una gran injusticia al destituirlo y encarcelarlo, y luego al establecer de facto un gobierno autoritario y represor. Sus declaraciones 

se producen después de que Boluarte retiró a su embajador en México, Manuel Gerardo Talavera, porque el señor López Obrador ha decidido 

apoyar el golpe de Estado que diera el ahora expresidente Pedro Castillo el 7 de diciembre de 2022. Dina Boluarte expreso que el presidente 

López Obrador ha decidido afectar gravemente las relaciones de respeto mutuo amistad, cooperación y voluntad de integración que 

históricamente ha unido al Perú y México. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; MARCHA A FAVOR DEL INE DEBE ANALIZARSE APROPIADAMENTE 

 

El senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado de la República, dijo sobre la marcha del 

domingo a favor del INE, señalo que la expresión que se observó en marcha, debe de ser analizada en su dimensión apropiada. De mi parte, no 

voy a adjetivizarla, ni siquiera a descalificarla, es un derecho que tenemos todos. Nosotros lo hicimos como oposición y muchas veces llenamos 

el Zócalo, hacíamos marchas. Y, aunque nosotros sí recibíamos descalificaciones por nuestras marchas, nosotros no debemos hacerlo. Morena 

tiene que pasar al nivel de la tolerancia y de la reconciliación, con sectores que hemos descuidado; yo diría principalmente las clases medias, 

que nos ayudaron a obtener el triunfo en el 2018. También los empresarios, el sector económico, los universitarios, incluso los medios de 

comunicación, el feminismo. Todos estos sectores que nos acompañaron recientemente, tenemos que encontrarnos con ellos, lejos de satanizar 

este tipo de expresiones; hay que revisar porqué, las causas, dónde estamos fallando y poder recomponer nuestra relación con ellos. Morena 

tiene que actuar bajo características de prudencia, de sensatez, de inclusión, de unidad. Si nosotros queremos mantener en el poder nuestro 

movimiento social, es la hora de la unidad. Los pleitos internos, los procesos de conflicto y de confrontación interna, lo único que hace es alejarnos 

de la posibilidad de la cohesión. Es el momento de pensar por México, de elevar la altura de miras y de actuar con tolerancia, con reconciliación, 

con serenidad. Es la hora. 

 

SENADOR ALEJANDRO ARMENTA; URGE ABASTECER DE AGUA A 15 MILLONES DE PERSONAS 

 

El senador Alejandro Armenta, presentó una iniciativa para el tratamiento de aguas residuales, a fin de prevenir el desabasto, dijo que el rescate 

del agua es un tema de seguridad nacional, y que es necesario abastecer de este servicio a una población de 15 millones de personas en México. 

Explicó que su iniciativa tiene como objetivo fomentar el tratamiento de las descargas industriales y domésticas, para atender la demanda del 

agua, sobre todo en el consumo ciudadanos y sus usos en el campo. Al respecto, Alejandro Loranca, responsable de elaborar un diagnóstico 

sobre el agua y sus usos, destacó la importancia de establecer sistemas de captación y aprovechamiento de agua, pues representan una opción 

técnica y económicamente viable, para abastecer en cantidad y calidad del vital líquido y, por ende, asegurar el abasto.  

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADORA LILIA MARGARITA VALDEZ Y JOSEFINA VAZQUEZ MOTA; URGEN A INCREMENTAR PRESUPUESTO PARA ATENDER 

ENFERMEDADES DE BAJA PREVALENCIA 

 

La senadora Lilia Margarita Valdez Martínez, presidenta de la Comisión de Salud, en la inauguración del quinto foro nacional “Panorama de las 

enfermedades raras en México”, hizo un llamado para mejorar el presupuesto en materia de salud, porque es una responsabilidad del Gobierno 

federal, pero también de las administraciones estatales. Añadio que en el Senado hacemos nuestra parte y generamos iniciativas, pero 

necesitamos que las autoridades de salud estatales se solidaricen y se sensibilicen, porque en la salud no se debe economizar. La senadora 

reconoció que estas enfermedades representan grandes retos, estoy convencida de que además del tratamiento y prevención, tenemos que 

hacer investigación, para conocer cuál es su origen y contar con herramientas para prevenir y proteger a la población. Valdez Martínez reconoció 

que estas enfermedades no dan tregua, atacan por igual sin importar edad, sexo, ni condiciones económicas y sociales. Indico que la Comisión 

de Salud promovió una iniciativa para que se amplíe el tamizaje, sin embargo, aún hay mucha desigualdad de los niños que nacen en instituciones 

privadas, con muchos recursos que tienen hasta un tamiz de 120 enfermedades, en contraste con pequeños que nacen en la sierra y nadie se 

acuerda de realizarles este estudio. Subrayó que con el propósito de construir una ruta común para avanzar en la atención de este padecimiento, 

el Senado aprobó un proyecto para aplicar el tamiz neonatal ampliado, que ahora está en la Cámara de Diputados. Previo al foro, las senadoras 

encabezaron la inauguración de una exposición fotográfica que permanecerá hasta el próximo 2 de marzo y que consta de fotografías que 

describen algunas de las enfermedades de baja prevalencia en el país. La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y la Adolescencia, 

Josefina Vázquez Mota, detalló que México ocupa el segundo lugar con más pacientes con enfermedades raras, por lo que es necesario 

capacitar a médicos, para que tengan mayor conocimiento en la materia y así poder diagnosticar de manera oportuna. En representación de las 

asociaciones civiles, Leonardo Rojas Negrete, destacó que desde hace cinco años, en conjunto con el Poder Legislativo, se han impulsado 

acciones para mejorar la calidad de vida de los pacientes con enfermedades raras en el país, pero también existen muchas limitaciones y 

necesidades a las que los pacientes y familiares se enfrentan. 

 

MARIO DELGADO; MORENA SOLICITARÁ AL INE RETIRAR REGISTRO AL PAN COMO PARTIDO POLÍTICO  

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que presentará ante el Instituto Nacional Electoral (INE) una denuncia en contra del 

Partido Acción Nacional (PAN) en la que se solicitará la pérdida de su registro como partido político; lo anterior, con fundamento en el artículo 94 

de la Ley General de Partidos Políticos. Vamos a pedirle al INE que le quite el registro al Partido Acción Nacional porque en los hechos actúa 

como un grupo criminal, más que como un partido político. Ese partido sostuvo la famosa guerra contra el narco, que no fue más que una 

simulación pues un grupo de narcofuncionarios se hizo millonario a costa de combatir a otros narcotraficantes. Un partido que sostiene este tipo 

de políticas, no puede aspirar a gobernar a los mexicanos y mexicanas. El líder morenista comentó que existen antecedentes en el derecho 

internacional de partidos políticos a los que se les ha retirado el registro por haber actuado como organizaciones terroristas e insistió en que más 

allá de lo que diga el PAN, en los hechos está comprobado y ratificado por una corte en Nueva York, Estados Unidos que han actuado como un 

grupo criminal.  El PAN no puede deslindarse de Genaro García Luna, ni de Felipe Calderón, por más que quieran, la marca de García Luna 

en Acción Nacional queda para siempre. El jurado de Nueva York determinó culpable a Genaro García Luna por delitos de narcotráfico, el jefe 

de la seguridad en el país, de las fuerzas de seguridad durante el gobierno de Felipe Calderón, resultó un narcotraficante. Mario Delgado 

puntualizó que lo de menos es si García Luna estuvo afiliado o no al PAN porque fue Acción Nacional el partido que sostuvo la política criminal 

encabezada por Felipe Calderón, misma que, dejó grandes y graves consecuencias para nuestro país como la ola de violencia, de sangre y de 

muerte que persiste hasta nuestros días, así como la descomposición de las instituciones por la corrupción. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CIUDADANOS LIBRES ABARROTARON EL ZÓCALO PARA EXIGIR LA DEFENSA DE NUESTRA 

DEMOCRACIA 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, informó que las y los diputados de su bancada acudieron, en su 

calidad de ciudadanos, a la concentración convocada por la sociedad civil en el Zócalo, a fin de demostrar su compromiso con la sociedad y la 

vocación democrática. El legislador, destacó que el Zócalo lució pleno de ciudadanas y ciudadanos libres que al grito de Mi voto no se toca, 

levantaron la voz para exigir el respeto de nuestras libertades electorales. Más de medio millón de mexicanas y mexicanos libres abarrotamos el 

Zócalo con la intención de hacer escuchar el grito de Mi voto no se toca. Es evidente, cuando una convocatoria es promovida desde la vocación 

democrática ciudadana y no desde el poder. Las y los diputados de Acción Nacional asistimos a la concentración convocada por la sociedad civil 

en el Zócalo y en los distintos puntos del país precisamente en nuestra calidad de ciudadanos porque eso somos, hombres y mujeres que antes 

que cualquier cosa somos ciudadanos comprometidos con nuestro país, que velamos por la defensa de nuestras libertades y derechos 

democráticos, consagrados en la Constitución. Asimismo, señaló que su bancada permanecerá atenta del paso del llamado Plan B en la Suprema 

Corte, respetando en todo momento la división de poderes y la legislación en la materia. La siguiente batalla será librada en la Suprema Corte, 
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a donde ya hemos acudido a presentar diversas acciones de inconstitucionalidad en total apego a la división de poderes y respeto a la legislación 

en la materia, no obstante, advertimos que nos mantendremos vigilantes en todo momento. Romero Herrera aseguro que el Grupo Parlamentario 

del PAN no descansará para garantizar que la renovación de las y los consejeros del INE se conduzca de una manera libre y transparente, al 

tiempo que reiteró el compromiso de Acción Nacional por defender a México y a nuestra democracia.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; SOSTENDRÁ ENCUENTRO EN LA UNIVERSIDAD JUÁREZ EL TEMA: “LA COALICIÓN 

ELECTORAL Y EL GOBIERNO”  

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Miguel Angel Mancera Espinosa, informo que sostendrá un importante encuentro en la 

Universidad Juárez, donde van a platicar con las y los jóvenes de la Facultad de Derecho. Vamos a conversar con ellos sobre el tema de gobierno 

de coalición. La diferencia entre la coalición electoral y el gobierno. Me parece muy importante esto porque al final del día lo que vamos a 

conseguir es tener una plática que permita avanzar en lo que es la definición, la causa, el gobierno de coalición con causa rumbo al 2024. Sobre 

el tema de una serie de mega marchas a nivel nacional que se han realizado, señalo que lo ve bien, hubo muy buen ánimo. Indico que a él tocó 

estar en Jalapa, Veracruz, y allá había muy buen ánimo, una participación nutrida, muchas familias y no vimos que hubiese una movilización 

pactada, una movilización sugerida, sino simplemente fue espontáneo. Yo vi a muchas familias participando al grito de defendamos la 

democracia. Sobre el tema de que con estas marchas se le vaya a dar revés al plan B de la reforma electoral, el legislador manifestó que tiene 

mucha confianza en la Suprema Corte de Justicia, dijo que van a haber cosas que van a quedar porque son 400 artículos. Hay cosas que van a 

subsistir y qué, bueno, qué cosas buenas, pero lo que afecta a la Constitución eso que no se permite que subsiste. Por otra parte señalo sobre 

si se le vera en las boletas en el 2024, indico que pues esta participando, por lo pronto, en la tarea del PRD, queremos mostrar que en el PRD 

hay seriedad ahora con Silvano y conmigo, pues tiene ahí una propuesta y seguramente nos descartaremos alguno de los dos y finalmente será 

la propuesta del PRD la que subsista para, de cara a ello, esperar la del PRI y la del PAN y la sociedad civil.  

 

SENADOR JULEN REMENTERÍA; NOS MANIFESTAMOS EN DEFENSA DEL PAÍS, LAS INSTITUCIONES Y LA DEMOCRACIA 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Acción Nacional (GPPAN), Julen Rementería del Puerto, resaltó que salieron a marchar como 

ciudadanos veracruzanos para defender a las instituciones y la democracia, ante el talante autoritario que quiere imponer Morena. Salimos los 

ciudadanos a defender nuestro voto, a la democracia, salimos a defender nuestra credencial de elector y para defender los sufragios que se 

emiten en cada elección, de eso es de lo que se trata, que no se confundan ni quiera confundir el gobierno a nadie, no es en contra del Gobierno 

federal y estatal, es a favor de la justicia. El senador destacó que la marcha es un voto de confianza y respaldo para los ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para que sepan que no están solos 

y cuentan con el respaldo de todos los mexicanos. La marcha del pasado 13 de noviembre evitó que el Plan A desapareciera el INE, y esta 

marcha evitará que el Plan B debilite y someta al INE a placer de este gobierno. Rementería del Puerto destacó que este gobierno quiere 

confundir a los ciudadanos. Sabe que ya muchos abrieron los ojos, y saben que su reforma electoral plantea una reducción del 85 por ciento de 

su presupuesto, lo cual lo dejará inoperante y, por tanto, será el gobierno quien se encargue de las próximas elecciones. Es necesario brindar el 

apoyo a las instituciones, que se sientan respaldadas para que puedan resolver con apego a la ley y sobre todo que es lo que piden y quieren 

los ciudadanos. Esta responsabilidad histórica de impedir este retroceso está en manos de los ministros. 

 

ALEJANDRO MORENO; EL INE DA REVEZ A MODIFICACIONES A LOS ESTATUTOS DEL PRI 

 

Alejandro “ Alito” Moreno Cardenas, presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), no podrá 

extender su mandato. El Consejo General del INE, con una votación cerrada, declaró inválidas las modificaciones a los estatutos del PRI, 

mediante las que su dirigente Alejandro Moreno “Alito”, extendiá su mandato hasta que termine el proceso electoral de 2024. La resolución 

fue aprobada por seis votos a favor y cinco en contra. Priistas que han sido críticos a Alejandro Moreno presentaron quejas de inconformidad 

por la modificación al Estatuto, como Dulce Maria Sauri Riancho y los senadores Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz-Massieu, el 

exgobernador Héctor Astudillo, así como Fernando Lerdo de Tejada y José Encarnación. 
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DIPUTADO JERICÓ ABRAMO; SANCIONES PARA QUIENES LLEVEN A CABO COBRANZA EXTRAJUDICIAL ILEGAL 

 

El diputado JerIcó Abramo Masso, señalo que lucrar con la necesidad de los ciudadanos en momentos de crisis financiera, es algo que no se 

puede permitir por los abusos que se cometen para cobrar una deuda. Por esta razón el legislador presentó una iniciativa que plantea sancionar 

de uno a cuatro años de prisión y multa de cincuenta mil a trescientos mil pesos a quien lleve a cabo la actividad de cobranza extrajudicial ilegal. 

El integrante del Grupo Parlamentario del PRI expuso que, desde el 2018, se observó que el crédito informal ha crecido con mayor rapidez que 

el crédito formal. Aunado, a la situación económica nacional que ha llevado a muchas personas a situaciones de sobregasto para cubrir sus 

compromisos. Puntualizó que en este contexto surgieron una serie de aplicaciones digitales que ofrecen préstamos con montos que van desde 

los 500 hasta los 20 mil pesos o más, que se ofrecen a través de redes sociales, como Facebook, Instagram, o Twitter, así como volantes y 

anuncios de ocasión, de los que el gobierno federal ha identificado más de 660 aplicaciones. El legislador explicó que el atractivo es la rapidez 

para obtener los recursos vía trasferencia electrónica, motivo por el cual esta modalidad de préstamo y extorción, conocida como montadeudas, 

han tenido un crecimiento exponencial. Además, el solicitante acepta el acceso a sus contactos, galerías fotográficas y en general a la información 

privada que se encuentra en su celular. Precisó que esta situación se agrava porque las aplicaciones generan un modelo de cobro de interés 

diario que supera las tasas que las instituciones reguladas aplican al otorgar un crédito, motivo por el cual pequeñas cantidades se ven 

multiplicadas. Se suma que estas operaciones no se encuentran reguladas por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, ni cumplen con los 

requisitos señalados en la Ley de Instituciones de Crédito. El diputado señaló que el problema es que el monto de la deuda del préstamo que 

solicitaron, se vuelve para las personas impagable. Esto, da paso a la extorsión y cobranza ilegal, al amenazar al deudor con exhibir sus 

fotografías o llamar a sus contactos para cobrarles y difamarlas. Es por ello que en su propuesta para modificar el artículo 284 Bis del Código 

Penal Federal, además de la pena y multa que se propone aplicar, se subraya que se entiende por Cobranza Extrajudicial Ilegal , el uso de la 

violencia o la intimidación, ya sea personalmente o a través de cualquier medio, para requerir el pago de la deuda. Aclara que esta acción puede 

derivar de actividades reguladas y no reguladas en leyes federales, incluyendo créditos o financiamientos que hayan sido otorgados originalmente 

por personas dedicadas a esta actividad, pero, se excluye, que no se considerará como intimidación ilícita informar aquellas consecuencias 

posibles y jurídicamente válidas del impago o la capacidad de iniciar acciones legales en contra del deudor, aval o tercero relacionado. Recalcó 

que su iniciativa tiene la finalidad de coadyuvar a una mayor seguridad para los usuarios, poner candados que los protejan y evitar que sean 

presas de actos delictivos a manos de este tipo de agentes financieros. 

 

NICHOLAS BURNS; EMBAJADOR DE EEUU EN CHINA PIDE MÁS SINCERIDAD SOBRE EL ORIGEN DEL COVID-19 

 

El embajador de Estados Unidos en China, Nicholas Burns, dijo que Pekín debería ser más sincero sobre el origen de la covid-19 si desea 

trabajar con su Gobierno. China debería ser más sincera sobre lo que sucedió hace tres años en Wuhan con el origen de la crisis de la covid-19. 

El embajador, ha estado en el cargo desde hace poco menos de un año. Añadió que tanto el globo chino que EE.UU. calificó de espía como la 

postura del Gobierno de Xi Jinping sobre la guerra en Ucrania son los temas más importantes para Estados Unidos respecto al país asiático. 
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Mapa interactivo COVID-19 en México: https://covid19.sinave.gob.mx 
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   28 DE FEBRERO DE 2023 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

Dan por “controlada” la pandemia de Covid.- A tres años del primer contagio confirmado de Covid-

19 en la Ciudad de México, el cual se registró el 27 de febrero del 2020, la enfermedad esta 

“controlada”, aseguró ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. “No hay incremento de 

hospitalizaciones; si llega a haber contagios, pero en las entidades de salud hay medicamento 

disponible”, expresó. [RAZÓN / p18] 

Covid costó 7 mil mdp en incapacidades: IMSS.- A tres años de la emergencia sanitaria por Covid-19, 

el IMSS ha otorgado 6 millones 145 mil 261 incapacidades por enfermedades respiratorias a 

trabajadores afiliados, lo que representa un acumulado de 30 millones 525 mil 359 días y un subsidio 

superior a 7 mil 134 millones 416 mil 383 pesos. El impacto sería mayor, ya que, según estimaciones 

del Seguro Social, la cifra por incapacidad puede superar 12 millones de trabajadores inactivos. 

[MILENIO / p11] 

Atención poscovid el nuevo desafío del sistema de salud.- Desde los primeros meses de la pandemia 

de Covid-19 circularon mensajes en redes sociales de personas que aseguraban seguir con malestares 

después de haber tenido la enfermedad. Muy pronto se convirtió en un nuevo desafío para el Sistema 

Nacional de Salud por las condiciones físicas y orgánicas que, de manera persistente, reportan los 

muchos individuos que han tenido la infección. Los factores que se estudian son dos, en términos 

generales: que se trata de un conjunto de manifestaciones causadas por el virus SARS-CoV-2 y por los 

tratamientos médicos y/o por el prolongado internamiento que tuvieron algunos pacientes. 

[JORNADA / p3] 

Bajan defunciones 28.8% en 2022.- Las defunciones registradas en México disminuyeron, después de 

dos años con aumentos récord debido a la pandemia, según la información acumulada entre enero y 

septiembre del 2022 reportada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Según las 

estimaciones, el 2022 habría cerrado con entre 850 mil y 870 mil decesos, cuando en el 2019 fueron 

poco menos de 750 mil. [RAZÓN / p12] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28223_N_RAZON_18_DANPORCONTROLADA_COVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28223_N_MILENO_11_COVIDCOSTO7MIL_INCAPACIDADES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28223_N_JORNADA_3_ATENCIONPOSCOVID_NUEVORETOCOVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/28223_N_RAZON_12_BAJANLASDEDEFUNCIONES_DEFUNCIONES_12NACIONAL.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Estados Unidos prometió combatir explotación laboral de niños migrantes 

•Petro cambió a tres ministros en la primera crisis de su gabinete 

•Nueva réplica sísmica en Turquía dejó un muerto y 69 heridos 

•Reino Unido y Unión Europea alcanzaron acuerdo sobre Irlanda del Norte 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Presentan al mes siete quejas de violencia política contra mujeres; la mayoría son de diputadas.- De 

las 165 quejas en las que el INE resultó incompetente, 78 fueron envidas a los Organismos Públicos 

Locales Electorales; 40, a partidos políticos; cuatro a los tribunales locales electorales y 43 a diversas 

autoridades como fiscalías locales, contralorías estatales, Congreso locales, la Cámara de Diputados 

y las comisiones locales de derechos humanos. [FORBES] 

MESA DIRECTIVA 

Oposición protestó contra la Reforma Electoral en México.- A la concentración acudieron líderes de 

partidos políticos de oposición como Marko Cortés, presidente del PAN; Jesús Zambrano, del PRD; 

Alejandro Moreno, del PRI, así como el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. 

[TELESUR, LA GACETA DE LA IBEROSFERA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Washington respaldó la marcha de la oposición en México en defensa de la autoridad electoral.- El 

Departamento de Estado, encabezado por Antony Blinken, indicó que para tener una democracia 

sana es vital una autoridad electoral independiente y el respeto al poder judicial. Sin embargo, el 

tema ha tensado las relaciones entre algunas de las autoridades de ambos países. La semana 

pasada, Ignacio Mier Velazco, líder de Morena en la Cámara de Diputados, pidió a los 

estadounidenses “guardarse sus comentarios” sobre la Reforma Electoral que su bancada empujó el 

año pasado por el Legislativo, conocida popularmente como “Plan B”. [EL PAÍS] 

Pese a la oposición entró en vigor Reforma Electoral en México.- El “Plan B”, como le llaman a reformas 

limitadas a leyes electorales de México, entró en vigor pese a la manifestación en su contra 

organizada por partidos de oposición. Su publicación en el Diario Oficial de la Federación lo 

institucionaliza, de acuerdo con el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, 

quien también informó que de manera anticipada se habían presentado más de una docena de 

recursos de inconstitucionalidad en la Suprema Corte de Justicia de la Nación en contra de la 

reforma. [PRENSA LATINA]  

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PRI 

INE invalidó cambios al Estatuto del PRI; ‘Alito’ no podrá extender su mandato.- El Consejo General 

del Instituto Nacional Electoral  aprobó anular las modificaciones estatutarias del PRI que permiten a 

Alejandro Moreno extender su mandato hasta agosto de 2024, después de las elecciones 

presidenciales. [FORBES, INFOBAE, EL PAÍS]  

 

 

 
 

https://www.forbes.com.mx/presentan-7-quejas-de-violencia-politica-contra-mujeres-por-mes-mayoria-son-diputadas/
https://www.telesurtv.net/news/mexico-protesta-reforma-electoral-20230227-0011.html
https://gaceta.es/iberosfera/mexico-defiende-masivamente-la-transparencia-electoral-y-la-democracia-en-las-calles-20230227-2335/
https://elpais.com/internacional/2023-02-28/washington-respalda-la-marcha-de-la-oposicion-en-mexico-en-defensa-de-la-autoridad-electoral.html
https://www.prensa-latina.cu/2023/02/27/pese-a-la-oposicion-entro-en-vigor-plan-reforma-electoral-en-mexico
https://www.forbes.com.mx/ine-invalida-cambios-al-estatuto-del-pri-alito-no-podra-extender-su-mandato/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/28/ine-confirmo-reves-al-pri-y-alito-no-podra-extender-su-mandato/
https://elpais.com/mexico/2023-02-28/el-ine-tumba-la-reforma-con-la-que-alito-moreno-buscaba-extender-su-mandato-en-el-pri.html


 28 de febrero de 2023 

LEGISLATIVO 

Manifestantes mexicanos consideran la Reforma Electoral una amenaza para la democracia.- Los 

legisladores mexicanos aprobaron la revisión del instituto electoral, un organismo independiente que 

ayudó a México en la transición del régimen de partido único hace unas décadas. Los cambios, 

respaldados por el presidente Andrés Manuel López Obrador, reducen drásticamente el personal y la 

autonomía del instituto y se espera que den lugar a una impugnación ante la Corte Suprema del país. 

[LOS ANGELES TIMES, UNIVISIÓN] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

López Obrador acusó a Boluarte de ser un "títere" de una "oligarquía" que "está saqueando" Perú.- El 

presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acusó a la jefa de Estado peruana, Dina 

Boluarte, de ser "un títere, un pelele" al servicio de una "oligarquía" que "está saqueando" los recursos 

naturales de la nación andina. [EUROPA PRESS, EL PAÍS] 

México: Presidente desestimó marcha contra Reforma Electoral.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador desestimó la multitudinaria protesta que se realizó en el centro de la capital mexicana contra 

la reforma que reestructurará el árbitro electoral y atribuyó la movilización a una acción de 

conservadores que están en contra de su proyecto político. [AP, PRENSA LATINA, BLOOMBERG, RT, 

FORBES, EL PAÍS, FRANCE 24] 

Tesla confirmó su inversión para construir planta en México.- Luego de días de especulaciones sobre 

la posible permanencia de Tesla en México, la empresa estadounidense habría acordado con el 

gobierno de Andrés Manuel López la permanencia de su inversión en el territorio nacional. No se dio 

a conocer el estado donde se construirá el proyecto, aunque los detalles podrían revelarse en los 

siguientes días. [INFOBAE, FORBES, EL PAÍS] 

Maíz transgénico: Si Estados Unidos quiere un panel tiene que demostrar afectación: México.- La 

Secretaría de Economía aseguró que el diferendo de Estados Unidos sobre el decreto que regula el 

maíz transgénico carece de fundamentos comerciales. [FORBES] 

Eléctrica estatal mexicana CFE perdió 2.162 millones de dólares en 2022.- La eléctrica estatal 

mexicana, Comisión Federal de Electricidad, reportó una pérdida neta de 39.793,5 millones de pesos 

(2.162 millones de dólares) en todo 2022, de acuerdo con su informe enviado a la Bolsa Mexicana de 

Valores. [SWISSINFO, FORBES] 

Ebrard se alió con Hollywood para impulsar la industria de cine en México.- El canciller Marcelo Ebrard 

lanzó un grupo de trabajo con Hollywood para incrementar la industria del cine en México; es decir, 

que haya producción de nuevas películas y series en México. [FORBES] 

Opinión/La actuación de AMLO como hombre fuerte debilita a México.- A Andrés Manuel López 

Obrador no le gusta salir de su tierra. Sin embargo, en su país, el presidente domina la escena política 

tanto como un Erdoğan o un Modi. Desde el podio, le gusta denunciar a sus enemigos como una élite 

"neoliberal" corrupta, que trabaja en contra de los mexicanos. López Obrador ha socavado las 

principales instituciones del Estado, expulsando a funcionarios independientes, promoviendo a leales 

y partidarios y denunciando a los jueces que le desagradan. [FINANCIAL TIMES] 

 
 

https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2023-02-27/la-miles-de-personas-en-todo-mexico-protestaron
https://www.univision.com/noticias/america-latina/miles-protestan-en-mexico-contra-reforma-electoral-amlo
https://www.europapress.es/internacional/noticia-lopez-obrador-acusa-boluarte-ser-titere-oligarquia-saqueando-peru-20230227174253.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-27/lopez-obrador-redobla-las-criticas-al-gobierno-de-peru-la-destitucion-de-pedro-castillo-fue-una-farsa.html
https://apnews.com/article/noticias-418e43a7dfcac987f74a1d78c813a64f
https://www.prensa-latina.cu/2023/02/27/lopez-obrador-no-aceptamos-la-farsa-de-destitucion-del-presidente-de
https://www.bloomberglinea.com/2023/02/27/amlo-mantiene-defensa-de-pedro-castillo-tras-crisis-diplomatica-con-peru/
https://actualidad.rt.com/actualidad/459300-antidemocratas-lopez-obrador-descalifica-marcha-planb
https://www.forbes.com.mx/mapaches-fraudulentos-y-oligarcas-electorales-entre-convocantes-a-marcha-del-ine-amlo/
https://elpais.com/mexico/2023-02-27/lopez-obrador-critica-a-los-dirigentes-de-la-marcha-a-favor-del-ine-han-pertenecido-al-narcoestado.html
https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20230228-no-les-importa-la-democracia-amlo-desestima-las-protestas-contra-la-reforma-electoral
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/27/tesla-confirmo-su-inversion-para-construir-planta-en-mexico/
https://www.forbes.com.mx/tesla-viene-a-mexico-manana-se-informaran-detalles-indica-la-sre/
https://elpais.com/mexico/2023-02-27/tesla-aterrizara-en-mexico.html
https://www.forbes.com.mx/maiz-transgenico-si-eu-quiere-un-panel-tiene-que-demostrar-afectacion-dice-mexico/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-energ%C3%ADa_el%C3%A9ctrica-estatal-mexicana-cfe-pierde-2.162-millones-de-d%C3%B3lares-en-2022/48320756
https://www.forbes.com.mx/cfe-cerro-2022-con-una-perdida-neta-de-39793-mdp/
https://www.forbes.com.mx/ebrard-se-alia-con-hollywood-para-impulsar-la-industria-de-cine-en-mexico/
https://www.ft.com/content/36038821-aa4e-45db-a173-f97928f4f4c7
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JUDICIAL 

Estados Unidos formalizó solicitud de extradición de Ovidio Guzmán, hijo de “El Chapo”.- Estados 

Unidos formalizó ante el Gobierno mexicano la solicitud de extradición del narcotraficante Ovidio 

Guzmán, uno de los hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán más buscado por Washington y detenido 

hace casi dos meses. [FORBES, EL PAÍS, DW, TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

MIGRACIÓN 

Migrantes en el sur de México exigieron papeles para transitar hacia Estados Unidos.- Migrantes 

ecuatorianos protestaron a las afueras de la estación migratoria Siglo XXI en Tapachula, sur de México, 

debido a que el Instituto Nacional de Migración les suspendió la entrega de oficios de salida, que les 

permiten poder regular su situación irregular en el país. [SWISSINFO] 

Optaron familias por separarse para alcanzar asilo en Estados Unidos.- Decenas de familias de 

migrantes están decidiendo separarse en la frontera norte de México, como parte de una lucha por 

conseguir una cita virtual para obtener asilo en Estados Unidos a través de una aplicación que ha 

reportado alta demanda y fallas persistentes, dijeron usuarios y defensores de derechos humanos. 

[REFORMA] 

GENERAL 

Estados Unidos pidió instituciones electorales independientes tras la reforma en México.- Estados 

Unidos apoya la existencia de instituciones electorales independientes que tengan recursos para 

fortalecer los procesos democráticos, afirmó el principal encargado del Departamento de Estado 

para Latinoamérica, Brian Nichols. [SWISSINFO, FORBES] 

La muerte de cinco jóvenes supuestamente a manos del Ejército sembró el caos en Nuevo Laredo.- 

La muerte de cinco jóvenes a manos supuestamente de militares en Nuevo Laredo, Tamaulipas, 

movilizó a presuntos familiares y vecinos, generando el caos en el sur de la ciudad. En videos 

compartidos en redes sociales se ve a decenas de personas agredir brutalmente al menos a dos 

soldados, cuando un contingente del Ejército trataba de remolcar una camioneta baleada, vehículo 

que habrían usado los jóvenes cuando los militares supuestamente les tirotearon. [EL PAÍS] 

Muertes por todas las causas cayeron 28.2% en México en 2022.- Las muertes por todas las causas 

cayeron 28.2% interanual en los primeros nueve meses de 2022 hasta un total de 636,900 tras los 

decesos récord de 2021, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. [FORBES] 
 

TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA 

Nueva réplica sísmica en Turquía dejó un muerto y 69 heridos.- Un nuevo sismo, de magnitud 5,6, 

sacudió la provincia de Malatya, en el sureste de Turquía, ya afectada por los fuertes sismos el pasado 

6 de febrero, causando la muerte de una persona y heridas a otras 69. [DW, SPUTNIK, SWISSINFO, 

TELESUR, AP, EUROPA PRESS] 

Presidente de Turquía pidió perdón por lentitud en ayuda tras sismos tres semanas después.- El 

presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, pidió perdón por lo que describió como un trabajo no 

del todo eficiente en el envío de ayuda en los primeros días tras los terremotos que hace tres semanas 

asolaron el sureste del país, dejando 44,000 muertos. [FORBES] 

 
 

https://www.forbes.com.mx/eu-formaliza-solicitud-de-extradicion-de-ovidio-guzman-hijo-del-chapo/
https://elpais.com/mexico/2023-02-27/estados-unidos-solicita-la-extradicion-de-ovidio-guzman.html
https://www.dw.com/es/eeuu-pide-la-extradici%C3%B3n-del-hijo-del-chapo-guzm%C3%A1n/a-64837345
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/narcotrafico/estados-unidos-solicita-a-mexico-la-extradicion-de-ovidio-guzman-lopez-rcna72567
https://www.univision.com/noticias/narcotrafico/estados-unidos-pide-extradicion-ovidio-guzman-hijo-chapo-cartel-sinaloa
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Turquía cifró en cerca de 44.400 los muertos por los terremotos cerca de la frontera con Siria.- Las 

autoridades de Turquía cifraron en cerca de 44.400 los muertos por los terremotos registrados el 6 de 

febrero, que tuvieron su epicentro en la provincia de Kahramanmaras (sur), cerca de la frontera con 

Siria, donde murieron alrededor de 4.000 personas más. [EUROPA PRESS] 

Banco Mundial estima en 34.000 millones los daños en Turquía por el terremoto.- El Banco Mundial 

estimó en 34.000 millones de dólares el coste económico de los daños provocados en Turquía por los 

fuertes terremotos que devastaron el sureste del país a comienzos de mes, aunque advirtió que la 

reconstrucción puede costar el doble de esa cifra. [SWISSINFO, DW] 

Cámara Baja de Estados Unidos pidió garantizar que ayuda a Siria no beneficia a Al Asad.- La Cámara 

Baja estadounidense aprobó una resolución que reconoce la necesidad de seguir ayudando a Siria 

a superar las consecuencias del terremoto pero solicita incrementar la vigilancia para asegurarse de 

que esos fondos no acaban en manos del régimen de Bachar Al Asad. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia lanzó una nueva oleada de ataques sobre 11 regiones ucranianas.- Las tropas rusas atacaron 

11 regiones de Ucrania, de acuerdo con datos de las administraciones militares regionales. El informe 

confirmó la muerte de dos personas en los ataques registrados contra la ciudad de Jmelnitsky. [EFE, 

FRANCE 24, DW] 

Rusia no ve condiciones para un final "pacífico" del conflicto en Ucrania, tras la propuesta china.- 

Rusia juzgó que el plan propuesto la semana pasada por China para resolver el conflicto en Ucrania 

"merecía la atención", pero que las condiciones necesarias para una solución "pacífica" no están 

reunidas "por ahora". [SWISSINFO] 

SANCIONES A RUSIA 

Zelenski pidió a Estados Unidos que endurezca “aún más las sanciones para que Rusia no pueda 

financiar la guerra”.- El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, aprovechó la visita de la secretaría 

del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, para pedir que se endurezcan “aún más las sanciones 

para que Rusia no pueda financiar la guerra”. [EL PAÍS, AP] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Jefe de la ONU señaló que la invasión de Rusia a Ucrania desató “las violaciones más masivas de los 

derechos humanos”.- La invasión a gran escala de Ucrania por parte de Rusia ha desencadenado 

“las violaciones más masivas de los derechos humanos” en el mundo actual, declaró el jefe de las 

Naciones Unidas, mientras la guerra entra en su segundo año sin final a la vista y con decenas de 

miles de muertos. [INFOBAE, AP, SWISSINFO] 

GENERAL 

China acusó a Estados Unidos de desinformar sobre enviar armas a Rusia mientras es el mayor 

distribuidor de la guerra.- China criticó la "absoluta hipocresía" de Estados Unidos, que al mismo 

tiempo que destina armas al conflicto en Ucrania, "prolongando así la lucha y haciendo que la paz 

sea difícil de alcanzar", difunde "información falsa" sobre el supuesto suministro de armas a Rusia por 

parte del país asiático. [EUROPA PRESS, TELEMUNDO] 
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Alemania confirmó planes para realizar maniobras conjuntas con Estados Unidos y Polonia en territorio 

polaco.- El ministro de Defensa alemán, Boris Pistorius, confirmó los planes para realizar maniobras 

militares conjuntas de soldados estadounidenses, alemanes y polacos en Polonia, lo que enviará una 

señal muy "clara" al presidente ruso, Vladimir Putin, sobre la fortaleza de la OTAN. [EUROPA PRESS] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

LEGISLATIVO 

Medios de comunicación pidieron al Congreso de Estados Unidos acceso a grabaciones del asalto 

al Capitolio.- Varios medios de comunicación estadounidenses pidieron al Congreso de Estados 

Unidos acceso a grabaciones e imágenes del asalto al Capitolio que tuvo lugar el 6 de enero de 2021 

cuando una turba de seguidores del expresidente Donald Trump trataron de obstaculizar la 

ratificación de los resultados de las elecciones presidenciales en las que Joe Biden se hizo con la 

victoria. [EUROPA PRESS] 

Lanzaron en el Congreso un plan de 'bono bebé' para dar a cada niño $1,000.- Congresistas 

demócratas relanzaron una propuesta para entregar a las familias en Estados Unidos 1,000 dólares al 

nacer sus bebés. Esa ayuda, denominada Cuentas de Oportunidad Estadounidenses, se completaría 

con hasta 2,000 dólares anuales. [TELEMUNDO]  

JUDICIAL 

Corte Suprema analiza el plan de Biden para perdonar la deuda estudiantil. Estas son las claves del 

caso y lo que puede suceder.- La Corte Suprema escuchará los argumentos de dos demandas 

judiciales contra el plan de perdón de deuda estudiantil del presidente Joe Biden, que afecta a 

millones de personas en todo el país que podrían ver sus préstamos anulados o reducidos. 

[TELEMUNDO] 

MIGRACIÓN 

Estados Unidos prometió combatir la explotación laboral de niños migrantes.- El Gobierno de Estados 

Unidos anunció que creará un nuevo grupo de trabajo para combatir un incremento en la 

explotación laboral de los niños migrantes en el país. [AP] 

GENERAL 

Nueva ronda de despidos en Twitter, de Elon Musk, afecta al 10% de la plantilla.- Twitter, que desde 

su compra por parte del magnate Elon Musk ha visto reducido su personal a la cuarta parte de los 

que tenía hace un año, emprendió una nueva ronda de despidos que afectó al 10% de los 2,000 

trabajadores restantes. [FORBES, SWISSINFO, NEW YORK TIMES] 

Servicio de Alguaciles de Estados Unidos sufrió "un incidente mayor" de 'hackeo' que vulnera 

información confidencial.- El Servicio de Alguaciles de Estados Unidos fue víctima de un ataque 

cibernético hace más de una semana que vulneró información confidencial. [TELEMUNDO] 

Huracanes consecutivos serán más frecuentes.- Por medio de simulaciones computarizadas, 

científicos de la Universidad Princeton calcularon que la llegada de dos tormentas consecutivas, que 

solía ocurrir una vez en varias décadas, ahora podría registrarse cada dos o tres años, a medida que 

el planeta se calienta debido a la quema de carbón, petróleo y gas natural, de acuerdo a un estudio 

publicado en Nature Climate Change. [AP] 
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Hielo marino de la Antártida alcanzó mínimos históricos.- El hielo marino de la Antártida se redujo la 

semana pasada a su menor extensión en los 45 años de registro satelital, afirmaron investigadores 

estadounidenses. [DW] 

CANADÁ 

Prohibió Canadá TikTok en dispositivos móviles del Gobierno.- El Gobierno de Canadá anunció que 

prohibirá la aplicación TikTok en los dispositivos móviles que proporciona a su personal, alegando "un 

nivel de riesgo inaceptable" para la privacidad y la seguridad. [REFORMA] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

Migrantes: en América murieron 1.338 en movilidad en 2022, una cifra histórica.- Más de 1.330 

personas migrantes murieron o desaparecieron en el continente americano en 2022 durante su 

travesía irregular, una cifra histórica que muestra una tendencia al alza pero que es solo “una 

estimación mínima del verdadero número de vidas perdidas”, afirmó la Organización Internacional 

para las Migraciones. [EFE] 

CUBA 

Denunciaron nuevo arresto de líder de las opositoras Damas de Blanco en Cuba.- La líder del grupo 

disidente Damas de Blanco, Berta Soler, fue liberada tras un nuevo arresto dominical en La Habana y 

por octava vez en este año, denunció su esposo, el exprisionero político Ángel Moya. [SWISSINFO] 

Estados Unidos repatrió a Cuba a 2.431 balseros en los dos últimos meses.- Un nuevo grupo de 

migrantes irregulares -integrado por 52 hombres, 11 mujeres y una menor de edad-, fueron 

interceptados por los guardacostas estadounidenses en el mar y devueltos a Cuba por el puerto de 

Orozco, en la provincia de Artemisa. [DW] 

EL SALVADOR 

Terremoto de magnitud 5.9 estremeció el oriente de El Salvador.- Un terremoto de magnitud 5.8 

estremeció El Salvador, con epicentro frente a las costas del departamento de La Unión, sin reportarse 

de momento daños humanos o materiales. [SPUTNIK] 

Piden detención de exministro de la Defensa salvadoreño por dos masacres.- Los abogados de las 

víctimas de las masacres en las remotas localidades de El Mozote (1981) y El Calabozo (1982), 

perpetradas por el Ejército, solicitaron revertir la libertad condicional al exministro de la Defensa 

Guillermo García. [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Capturaron a político del partido de Gobierno de Guatemala con fines de extradición por narcotráfico 

a Estados Unidos.- Las autoridades guatemaltecas capturaron a Byron Orellana Véliz, candidato a 

concejal municipal del partido de Gobierno "Vamos" con fines de extradición a Estados Unidos por 

delitos relacionados al narcotráfico. [DW] 

HAITÍ 

Una delegación de Caricom analiza sobre el terreno la situación de Haití.- Una delegación de la 

Comunidad del Caribe  inició una visita a Haití con el fin de informarse sobre la situación en el país, 

que vive una grave crisis política y de seguridad, y para reunirse con personalidades de la política 

haitiana afectadas por esta situación. [SWISSINFO] 
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HONDURAS 

Honduras recibió cuarto y último desembolso de un crédito aprobado por el BCIE.- Honduras recibió 

50 millones de dólares correspondientes al cuarto y último desembolso que realiza el Banco 

Centroamericano de Integración Económica como parte de un crédito por 200 millones de dólares 

para mitigar el alza en el precio de los combustibles y la energía eléctrica. [SWISSINFO] 

JAMAICA 

Jamaica aseguró que remesas de la diáspora redujeron impacto de la pandemia.- El ministro de 

Finanzas de Jamaica, Nigel Clarke, aseguró que los jamaicanos de la diáspora ayudaron a la 

economía a mantenerse a flote durante la pandemia a través de las remesas que enviaron, que 

pasaron de 500 millones de dólares a 2.900 millones de dólares en 2020. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

BOLIVIA 

Epidemia de dengue retrocede, bajan contagios.- La peor epidemia de dengue en 15 años que 

castiga a Bolivia desde inicios de enero comenzó a ceder tras alcanzar un pico de 10.500 contagios 

y provocar la muerte de 33 personas, varios de ellos niños. [AP] 

BRASIL 

Corte brasileña juzgará a militares involucrados en actos antidemocráticos.- La Corte Suprema de 

Brasil juzgará a civiles y militares que estuvieron involucrados en los actos antidemocráticos del 

pasado 8 de enero, determinó el magistrado Alexandre de Moares. [SWISSINFO] 

John Kerry visitó Brasil para buscar formas de proteger la selva del Amazonas.- El presidente brasileño 

Luiz Inácio 'Lula' da Silva recibió a John Kerry, el enviado especial del Gobierno de Estados Unidos 

para el clima. Una visita que busca alcanzar un acuerdo sobre cómo proteger la selva del Amazonas. 

[FRANCE 24] 

CHILE 

Gobierno de Chile militariza frontera norte para frenar migración.- El Gobierno chileno, encabezado 

por el presidente Gabriel Boric, inició el despliegue del personal militar que durante 90 días estará a 

cargo del resguardo de las fronteras. [TELESUR, RT, FRANCE 24] 

COLOMBIA 

Petro cambió a tres ministros en la primera crisis de su gabinete.- El presidente de Colombia, Gustavo 

Petro, anunció la salida de los ministros de Educación, Alejandro Gaviria; Cultura, Patricia Ariza, y 

Deporte, María Isabel Urrutia, en lo que es la primera crisis de su gabinete tras seis meses de Gobierno. 

[SWISSINFO, AP, DW, FRANCE 24] 

Colombia aspira ser miembro del Consejo de Derechos Humanos de la ONU.- El presidente Gustavo 

Petro anunció la aspiración de Colombia de convertirse en miembro del Consejo de Derechos 

Humanos de las Naciones Unidas, durante la primera reunión del 52 período de sesiones del 

organismo, celebrada en Ginebra, Suiza. [RT] 

ELN considera que la mesa de diálogo con el Gobierno colombiano obedece a la búsqueda de 

justicia social.- El máximo dirigente del Ejército de Liberación Nacional, Eliécer Herlinto Chamorro 

Acosta, alias 'Antonio García', consideró que la mesa de diálogo con el Gobierno colombiano 

obedece a la búsqueda de "justicia social, paz", por lo que va "mucho más allá del conflicto armado". 

[EUROPA PRESS] 
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ECUADOR 

Unión Europea exigió a Ecuador reducir visados rechazados para evaluar su exoneración.- La 

Comisión Europea exigió a Ecuador que reduzca el alto porcentaje de solicitudes de visado 

rechazadas para poder evaluar su eventual eliminación a ecuatorianos para viajes de corta estancia 

al espacio Schengen, como se denomina el territorio común de libre circulación europeo. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Piden renuncia de presidenta de Perú tras masivo rechazo en sondeo.- La desaprobación masiva a 

la presidenta peruana, Dina Boluarte, en una encuesta privada intensificó la demanda de renuncia 

de la mandataria, que asumió el cargo hace menos de tres meses. [PRENSA LATINA, DW] 

VENEZUELA 

Casi 30 protestas en gran parte de Venezuela en un día: ONG.- Un total de 29 protestas se registraron 

en gran parte de Venezuela, la mayoría de trabajadores de distintos sectores, que desde enero 

pasado organizaron múltiples manifestaciones para exigir un salario digno que cubra sus necesidades 

básicas, de acuerdo con Observatorio Venezolano de Conflictividad Social. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Activistas pidieron expulsar a los gigantes de combustibles fósiles de políticas de la Unión Europea.- 

Decenas de organizaciones y activistas pidieron en un acto celebrado en la explanada del 

Parlamento Europeo que se expulse a la industria de los combustibles fósiles de las políticas de la Unión 

Europea pues, reivindicaron, ejercen presión sobre cuestiones climáticas y energéticas. [FORBES] 

ESPAÑA 

Partieron a España 52 soldados salvadoreños para misión de la ONU en el Líbano.- Un grupo de 

militares salvadoreños partió hacia España, donde permanecerá tres meses antes de incorporarse a 

una misión de las Naciones Unidas en el Líbano, informó el Gabinete de Seguridad. [SWISSINFO] 

ITALIA 

Continuó al sur de Italia la búsqueda de migrantes víctimas de naufragio; más cadáveres llegan a la 

costa.- Los equipos de salvamento continuaron las labores el domingo tras un naufragio que, hasta el 

momento, ocasionó la muerte de alrededor de 60 migrantes, informó un vocero del Ministerio del 

Interior. [PRENSA LATINA, SWISSINFO] 

REINO UNIDO 

Bruselas y Londres saldaron disputa sobre controles aduaneros en Irlanda del Norte tras el Brexit.- El 

Protocolo sobre Irlanda del Norte regula el estatus de la provincia británica desde el Brexit hace tres 

años. En el acuerdo, Irlanda del Norte forma parte de facto del mercado único europeo incluso 

después de la salida británica de la Unión Europea. Sin embargo, Gran Bretaña se resistió a los 

controles aduaneros exigidos por Bruselas sobre las exportaciones de bienes de Gran Bretaña a 

Irlanda del Norte. [DW, SWISSINFO, AP, PRENSA LATINA, EFE, REUTERS, EUROPA PRESS, EL PAÍS] 

Sunak pidió al Parlamento que aproveche la "oportunidad" de aprobar el acuerdo.- El primer ministro 

británico, Rishi Sunak, pidió a los diputados del Parlamento que aprovechen "la oportunidad" de 

respaldar el acuerdo al que llegó con la Unión Europea sobre el controvertido Protocolo para Irlanda 

del Norte. [SWISSINFO] 
 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/ecuador-ue_la-ue-exige-a-ecuador-reducir-visados-rechazados-para-evaluar-su-exoneraci%C3%B3n/48320586
https://www.prensa-latina.cu/2023/02/27/piden-renuncia-de-presidenta-de-peru-tras-masivo-rechazo-en-sondeo
https://www.dw.com/es/sondeo-iep-90-de-la-poblaci%C3%B3n-desaprueba-al-congreso-de-per%C3%BA/a-64827261
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-protestas_casi-30-protestas-en-gran-parte-de-venezuela-en-un-d%C3%ADa--seg%C3%BAn-una-ong/48320746
https://www.forbes.com.mx/activistas-piden-expulsar-a-los-gigantes-de-combustibles-fosiles-de-politicas-de-la-ue/
https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-ej%C3%A9rcito_parten-a-espa%C3%B1a-52-soldados-salvadore%C3%B1os-para-misi%C3%B3n-de-la-onu-en-el-l%C3%ADbano/48320736
https://www.prensa-latina.cu/2023/02/27/continua-al-sur-de-italia-busqueda-de-migrantes-victimas-de-naufragio
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A1s-cad%C3%A1veres-llegan-a-la-costa-de-italia-tras-el-naufragio-de-un-barco-con-migrantes/48318944
https://www.dw.com/es/bruselas-y-londres-saldan-disputa-sobre-controles-aduaneros-en-irlanda-del-norte-tras-el-brexit/a-64834449
https://www.swissinfo.ch/spa/reino-unido-y-ue-alcanzan-acuerdo-sobre-irlanda-del-norte/48318908
https://apnews.com/article/noticias-3bc570e16dbd4d8569f096a3256ffc37
https://www.prensa-latina.cu/2023/02/27/logran-acuerdo-reino-unido-y-union-europea-sobre-irlanda-del-norte
https://euroefe.euractiv.es/section/brexit/news/la-ue-y-el-reino-unido-alcanzan-un-acuerdo-sobre-irlanda-del-norte/
https://www.reuters.com/world/uk/uk-eu-leaders-meet-monday-finalise-northern-ireland-deal-2023-02-26/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-sunak-von-der-leyen-logran-acuerdo-desbloquear-aplicacion-protocolo-norirlandes-20230227153931.html
https://elpais.com/internacional/2023-02-27/la-presidenta-de-la-comision-viaja-al-reino-unido-para-sellar-con-rishi-sunak-el-acuerdo-sobre-el-protocolo-de-irlanda-del-norte.html
https://www.swissinfo.ch/spa/r-unido-brexit_sunak-pide-al-parlamento-que-aproveche-la--oportunidad--de-aprobar-el-acuerdo/48320292
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ASIA 

CHINA 

China pidió a Estados Unidos que deje de "politizar" el origen del Covid-19 ante la teoría de la fuga 

de laboratorio.- China pidió a Estados Unidos que "deje de politizar" el origen del Covid-19 después 

de que salió a la luz un estudio del Departamento de Energía estadounidense que apunta a que el 

virus se propagó por un accidente en un laboratorio chino. [EUROPA PRESS] 

COREA DEL NORTE 

Kim Jong-un instó a lograr un "cambio radical en la producción agrícola".- El líder norcoreano, Kim 

Jong-un, instó a generar "un cambio radical en la producción agrícola a lo largo de los próximos años" 

durante un importante plenario del partido único destinado a mejorar el rendimiento de los cultivos y 

el desarrollo de las zonas rurales, informaron medios estatales. [SWISSINFO] 

ISRAEL 

Un israelí gravemente herido en nuevo tiroteo en Cisjordania ocupada.- Un israelí resultó herido grave 

en un nuevo tiroteo cerca de una colonia judía en Cisjordania, mientras sigue la violencia en la región 

tras un ataque que saldó con dos colonos israelíes fallecidos y agresiones de represalia por parte de 

colonos que acabaron con un palestino muerto. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

JAPÓN 

Autoridades antimonopolio emprendieron acciones legales por sobornos Tokio 2020.- La Comisión de 

Comercio Justo de Japón decidió llevar a juicio a seis empresas, incluida la mayor agencia 

publicitaria del país, Dentsu, por los presuntos amaños en las licitaciones de los eventos de prueba de 

los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. [SWISSINFO] 

Japón flexibiliza medidas Covid para viajeros de China.- Japón flexibilizará sus medidas de control 

contra el coronavirus para los viajeros de China a partir del miércoles al realizar pruebas solo a 

pasajeros aleatorios, dijo un portavoz del gobierno. [AP] 

YEMEN 

ONU busca ayuda millonaria para cubrir necesidades de Yemen.- Naciones Unidas trató de obtener 

4.300 millones de dólares en una conferencia de ayuda para Yemen, donde una guerra civil de ocho 

años creó una de las peores crisis humanitarias del mundo. [AP] 
 

ÁFRICA 

LIBIA 

ONU lanzó iniciativa para buscar que Libia celebre elecciones este año.- El enviado de la ONU para 

Libia, Abdoulaye Bathily, anunció una nueva iniciativa para buscar que el país celebre finalmente 

este año elecciones que permitan poner fin a su larga crisis política. [SWISSINFO] 

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

Expertos denunciaron excusas de la OMS por abusos sexuales.- Dos expertos designados por la 

Organización Mundial de la Salud para investigar denuncias de que empleados de la entidad 

abusaron sexualmente de mujeres durante el brote de ébola en la República Democrática del Congo 

califican de “absurdas” las excusas de la organización sobre su manejo de la situación y se declararon 

insatisfechos porque ningún funcionario prominente ha sido despedido. [AP] 
 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-china-pide-eeuu-deje-politizar-origen-covid-19-teoria-fuga-laboratorio-20230227151021.html
https://www.swissinfo.ch/spa/corea-del-norte-agricultura_kim-jong-un-insta-a-lograr-un--cambio-radical-en-la-producci%C3%B3n-agr%C3%ADcola-/48320716
https://docs.google.com/document/d/1PVXBL4GRrehIhftIRI2Pu_ENt3grST7h_vOvMpSFr_M/edit
https://www.europapress.es/internacional/noticia-herido-grave-joven-israeli-25-anos-causa-tiroteo-cisjordania-20230227172702.html
https://www.swissinfo.ch/spa/tokio-2020-sobornos_autoridades-antimonopolio-emprenden-acciones-legales-por-sobornos-tokio-2020/48320774
https://apnews.com/article/noticias-a0799e9402b21e2235c7f0e202d37313
https://apnews.com/article/noticias-c1d186dd1c67b85ce86b499782651026
https://www.swissinfo.ch/spa/libia-crisis_la-onu-lanza-una-iniciativa-para-buscar-que-libia-celebre-elecciones-este-a%C3%B1o/48319920
https://apnews.com/article/noticias-fe5fd22cc71b92ed966943dbcd3f7b18
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